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                                                       INTRODUCCION 

 

En el estudio de la Ciencia Política, analizar las campañas electorales es uno de 

los objetos de estudio más recurrentes y relevantes. Pero en el caso de la 

comunicación política, vamos a encontrar el punto de nuestra investigación en el 

discurso político, utilizando como método, el “análisis  de los  de los marcos”,  la 

cual  es provista  por los sociólogos David Snow, y Robert Benford, quienes 

retomaron el aspecto  de los “marcos”  para aplicarlos al estudio de los 

movimientos sociales. El análisis  de los marcos es una técnica  de investigación  

que pretende  indagar en el aspecto ideológico que confluye en  la formación de  

un movimiento  social. Su principal objetivo es analizar  aspectos  circunstanciales 

que permiten a los participantes  formar “la cohesión  social necesaria para el éxito 

de las acciones  colectivas”.1Tomando en cuenta que en la mayoría de los casos 

se da una lucha contra un Estado injusto buscando invertirlo, construyendo una 

alternativa distinta.     

 

Este concepto creado por  Edving  Goffman,  se refiere  a “esquemas  de 

interpretación  que permite  a los individuos  ubicar, percibir, identificar  y clasificar 

los  acontecimientos  ocurridos dentro su espacio de vida  y en el mundo en 

general. Se podría entender que éste  acontecimiento  es la primera etapa de un 

proceso cognoscitivo  que permite posteriormente la acción social, de esta  forma, 

los marcos funcionan para organizar  la experiencia  y guiar la acción, individual  y 

colectiva.”2 La función de los  “marcos”  es la de darle  un mayor significado a 

algún acontecimiento  que  en otras circunstancias  podría pasar desapercibido, 

pero  no sólo basta con ello sino que para que sea relevante  se necesita la  

atribución  y articulación de significado al hecho, siendo  así que “los “marcos” 

                                                   
1 Chihu, Aquiles (coord.), El “análisis de los marcos” en La sociología de los movimientos sociales,  Miguel 
Ángel Porrúa, Consejo Nacional  de Ciencia  y Tecnología (CONACYT), Universidad Autónoma 
Metropolitana Unidad Iztapalapa  (UAMI), México, 2006, pág. 10  
2 Ibidem.  
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pueden ser distinguidos  de acuerdo con sus funciones: atribuir  identidades, 

definir  un problema, ofrecer  soluciones.”3 

Vamos a reconocer diferentes tipos de marcos, clasificados de la siguiente 

manera: 

 

1) Los marcos interpretativos para la acción colectiva que cumplen “la función 

como dispositivos  que pueden ocultar  o llamar la atención sobre una injusticia  

social o definir  como impropio  o inmoral lo que anteriormente había sido 

observado como natural.” 4 

2) Los marcos de referencia para la acción  colectiva  orientan a los actores  para 

evaluar  un problema  y estimar los resultados  de la movilización  en torno  al 

conflicto.”5 El marco de significación  para la acción colectiva  se refiere a un 

esquema  interpretativo que simplifica y condensa  la realidad  a través  de la 

selección, el señalamiento  y la codificación  de situaciones, eventos, experiencias  

y secuencias de acciones  relacionadas  con el presente  o el pasado  del 

movimiento social.”6 

 

Con estos elementos mencionados  se puede  evidenciar, que para el surgimiento 

de un movimiento social  se tiene  que  cumplir con la premisa de que los 

principales actores  tienen que formar  sentido de identidad  y  de solidaridad en 

los participantes para que  de esta  forma se manifiesten  para buscar respuesta  a 

un conflicto determinado. 

 

En análisis  de los marcos  se llevará a cabo por la anulación  de un  análisis  que 

contenga elementos culturales  e ideológicos que  expliquen el surgimiento  de los 

movimientos sociales. Importantes  teorías como el comportamiento colectivo y  la 

movilización de recursos  que han sido punto medular en los  estudios  de los 

movimientos  sociales  dejaron en segundo plano la utilización   de estos 

                                                   
3 Idem. Pág. 11 
4 Ídem. Pág. 10 
5 ibidem. 
6 Ibidem. 
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elementos. Teniendo en consideración  lo anterior  se creó  una importante 

perspectiva que tenía  como elementos medulares el estudio de la ideología y la 

cultura, fue así  como se creo  el análisis  de los “marcos  (Frame analysis) que 

constituye  una parte en el  que se enfatizan las condiciones de producción  y 

difusión   de elementos  ideológicos  y culturales  durante el proceso de 

transformación  de la acción colectiva en movimiento social.” 7  

 

“El proceso de enmarcado” (Framing procces) es la materialización de esta técnica 

de investigación, pues mediante  él “los movimientos sociales  tratan de construir 

un discurso  coherente para definir los problemas  por los que luchan, las causas 

que los  originaron, las soluciones o estrategia  adecuadas para  enfrentarlos. El 

‘proceso de enmarcado’ no incluye  únicamente las acciones  discursivas  de los 

propios movimientos sino  también  la de sus oponentes, las de las instituciones 

políticas  y las de las instancias  de producción simbólica dominantes en la 

sociedad.  Estas instituciones  realizan un ‘proceso de enmarcado’  que pretende 

minar  la legitimación de significado  que el movimiento  social atribuye  a sus 

propios diagnósticos  y a sus estrategias  y propuestas de solución.”8  

 

La alineación  de los marcos es la parte final del proceso llamado análisis de los 

marcos y hace referencia   a la congruencia entre  los intereses  de los 

participantes y las finalidades  de los movimientos. “Es  una condición necesaria  

para la participación  de los actores  en un movimiento social, y es también  un 

concepto  que da cuenta  del proceso ideológico  y de  formación  de conciencia 

política  que motiva a los actores  a participar  enana  acción colectiva.”9Se puede 

hablar de cuatro procesos de alineación de marcos, que a continuación se 

mencionan 

1) “Puente  entre marcos”:  Es la  interconexión  entre marcos  que pueden 

tener un problema en común  pero  no son totalmente  compatibles, pero 

                                                   
7 Snow y Benford, citados por Chihu, Aquiles en: Chihu, Aquiles (coord.), El “análisis de los marcos” en la 
sociología de los movimientos sociales,  Miguel Ángel Porrúa, Consejo Nacional  de Ciencia  y Tecnología 
(CONACYT), Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Iztapalapa  (UAMI), México, 2006, pág. 10  
8 Chihu, Aquiles (coord.)  Op. cit., pág. 14  
9 ídem. Pág. 18 
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tampoco  son  ajenos estructuralmente, lo que se busca es “crear enlaces 

para  difundirlos  y transfórmalos”. 10   

2) “Amplificación de marcos” ; Se refiere a  la clarificación  o vigorización  de 

un ‘marco’ interpretativo  sobre un problema  particular o un  conjunto de 

eventos. Pueden distinguirse dos tipos de amplificación de marcos:  

a) Uno es el de valores parte de la premisa que los individuos  tienen 

jerarquizados  sus valores y que la amplificación  tiene  como 

objetivo  buscar el predominio de uno que resulte  acorde con los  

objetivos del movimiento,  

b) El segundo tipo  es la amplificación de creencias. Se ubican cinco 

formas  de creencias  claves para la movilización  y los proceso  de 

participación:  

I) Creencias respecto  a la importancia  del problema, injusticia o 

agravio que constituye  el foco  del movimiento;  

II) Creencias  acerca  de la causalidad  o fuente  del problema o 

agravio;  

III) Estereotipos  acerca de los antagonistas  o los blancos de 

ataque;  

IV) Creencias  respecto  a  las probabilidades  de cambio o de la  

acción  colectiva;  

V) Creencias acerca de la necesidad  y la conveniencia  de 

movilizarse.11    

 

3) Extensión de marcos : Se da cuando no se ha logrado unir  los valores o 

las creencias  de los partes, y  se tiene “ampliar las fronteras  de ese 

‘marco’ primario para englobar  intereses o ideas  que pueden ser 

secundarios  para sus objetivos, pero que resultan muy importantes  para 

los adherentes potenciales.”12  

                                                   
10 Ibidem.  
11 Ídem. Pág. 19-20 
12 ídem. Pág. 20 
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4) Transformación de los marcos :"Si los objetivos  y  las  actividades e 

ideología  del movimiento  aparecen totalmente  ajenas  a los ‘marcos’ 

interpretativos  de los  actores sociales, estamos hablando  de la necesidad 

de un proceso de transformación.”13 Esta transformación tiene como 

finalidad la de crear nuevos valores  y creencias afines  al movimiento. 

 

Los marcos  como  se ha mencionado representan el sustento de un 

acontecimiento generalizado  y que al homogeneizar ideológicamente a los 

actores permite el éxito de un movimiento social y es así  que  el proceso de 

enmarcado cobra vital importancia ya que motiva la participación y  a su vez 

intenta legitimarlo.  Este proceso “inicia  con la creación  de un ‘marco’  de 

injusticia  y un campo  de identidades  tanto  de los protagonistas  como de los 

antagonistas”. 14 

El  proceso de enmarcado  tiene algunas limitantes  que pueden  afectar su  

capacidad de movilización. Una  de las restricciones principales  “se relaciona  con 

la estructura interna de la ideología  o del sistema  general  de creencias  utilizado  

por el movimiento  para llevar  a  cabo  algún tipo de alineamiento. Otra restricción   

se relaciona  con el grado  que  el trabajo  de enmarcado  resulta  resonante  para 

el mundo  de vida de los participantes  potenciales”15   una tercera  restricción es 

catalogada como  “restricciones fenomenológicas”, es decir, depende de la forma  

en la que los individuos perciben a los fenómenos  que suceden  a su alrededor.  

Las restricciones  relacionadas en este aspecto  son tres: Credibilidad empírica; se 

refiere a la “correspondencia  entre el enmarcado  y los acontecimientos que 

ocurren  en el mundo”16, la segunda es la  afinidad con la experiencia; se presenta  

cuando  entran en disputa  distintos  marcos  y es  entonces  que cobra mayor 

importancia “la experiencia  de las poblaciones que forman  el blanco de  la 

                                                   
13 ibidem. 
14 Ídem. Pág. 21 
15 Snow, David, Benford, Robert, “Ideología, resonancia  de marcos  y movilización de los participantes” en 
Chihu, Aquiles (coord.), El “análisis de los marcos” en la sociología de los movimientos sociales,  Miguel 
Ángel Porrúa, Consejo Nacional  de Ciencia  y Tecnología (CONACYT), Universidad Autónoma 
Metropolitana Unidad Iztapalapa  (UAMI), México, 2006, pág. 103 
16 Idem.  Pág. 102 
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movilización”17, ya que  la que sea más afín  a sus experiencias  será la que tenga 

preeminencia sobre las demás, la tercera es la fidelidad narrativa; “los 

enmarcados se vuelven inspiradores  cuando hacen verdaderamente  eco de las 

narrativas  culturales  existentes.”18 Retomando  lo anterior se puede concluir que: 

“si un ‘marco’  es empíricamente  creíble, conmensurable  en la experiencia  y 

narrativamente  resonante, más poderosa  será  la movilización  del consenso  y 

más fértil  será el terreno  para la movilización de la acción.”19    

 

Para el caso del análisis del discurso y del debate, utilizaremos las variables 

empleadas por el Dr. Aquiles Chihu cuya aportación para sustentar el análisis 

basado en los marcos de significación es que “Los individuos  sólo llegan  a 

involucrarse  en un movimiento  una vez que  han adquirido  una concepción  tal 

sobre el estado de las cosas  del mundo  social  que los motive a participar en 

dicho  movimiento.”20De igual manera  retoma algunos elementos presentes  en 

distintos  autores para aplicarlos  al  nuevo campo de estudio  y es por tal motivo  

que presentamos la redefinición que hace aspectos centrales  del “análisis de los 

marcos”:   

 

“Los marcos  de significación  constituyen  guías para la acción  individual o 

colectiva. La acción colectiva  sólo puede dar inicio  cuando los actores han 

desarrollado  un sentido de injusticia  con respecto  a una situación determinada. A 

este  sentido  de injusticia  se le denomina ‘marco de injusticia’  y es el punto de 

partida  para la construcción de múltiples  marcos de significación  a través  de los 

cuales  se legitiman  las acciones  de los movimientos sociales” y “enmarcado”. Se 

denomina enmarcado “a los esfuerzos  estratégicos  conscientes  llevados  a cabo 

por un grupo  de personas  con el propósito  de construir  formas  compartidas  de 

                                                   
17 Idem. Pág. 104 
18 Idem. Pág. 106 
19 Idem. Pág. 23 
20 Ibidem 
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concebir  al mundo  y a sí mismas, legitimando  de esta manera  al movimiento  y 

motivando  a la acción colectiva.” 21    

 

Para realizar el análisis  del discurso y del debate se  identifican  tres tipos de 

“procesos de enmarcado”  que aparecen  en las estrategias  discursivas  utilizadas 

por los candidatos:   

 

1) El enmarcado  del protagonista : Donde se denomina  la forma en la que se 

presenta el candidato a lo largo de la campaña electoral, es decir, es la 

autodefinición  que hace de sí mismo, basado  principalmente  en lo que se 

denomina “imagen del  candidato”. Las principales variables  que se manejan en 

este aspecto están encaminadas a mostrar al candidato  “como una personalidad 

confiable  y como un líder político capaz  de  asumir  las tareas  correspondientes 

al gobierno; es decir, capaz de tomar las decisiones  que ha propuesto como 

solución  a los problemas planteados por él. La relación del protagonista  con 

respecto  al partido de origen  suele ser decisiva  pues los  mensajes políticos 

pueden variar por ejemplo, en la medida en que la imagen del candidato  se apoye 

fuertemente  en la imagen del partido  o se aleje de él, manteniéndolo como algo 

marginal. La imagen  del candidato  puede  depender de factores externos al 

candidato, pues necesariamente tiene  que mostrar elementos  que considera 

carentes  en su antagonista. Así, pues  al examinar   las definiciones  que hace de 

sí mismo  un candidato  debemos tomar  en cuenta  el grado  en que  esas 

definiciones  responden  a ataques provenientes  de sus contrincantes” 22  

 

2) El “enmarcado del antagonista”:  Este punto se refiere  a la imagen o 

definición que presenta de sus contrincantes  electorales. “Esto puede ser  

considerado  como equivalente a lo que los expertos  del marketing político  

denominan como ‘campaña negativa’  dirigida a atribuir  al o los candidatos 

                                                   
21 Ibidem  
22 Chihu, Aquiles,”El ‘análisis de los marcos’  en el discurso  de los candidatos  a jefe de gobierno  en el DF 
en 1997” en Comunicación  y Sociedad, Julio – Diciembre, número 004, Universidad de Guadalajara, 
Guadalajara, México, Pág. 69 



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

10 

contrincantes  una serie de atributos,  cualidades o  características  que, en  

términos  de valores, se oponen a lo que los electores  esperan de un buen  

funcionario público.”23 

 

3) El enmarcado de diagnóstico:  Tiene  como objetivo  la identificación de los 

problemas  así como la  del presunto  culpable, es decir, “se refiere  a la 

identificación  de los problemas  centrales  que el candidato  considera  necesario  

afrontar  y que presenta  frente  al electorado  como  los que intentará abordar y 

que presenta  frente  al electorado como los que intentan  abordar  durante  su 

gobierno  en caso  de resultar  electo.”24 

Es importante tener  en cuenta, que pese tener como base el análisis  de los 

marcos  se necesita  tener  un aspecto histórico social del fenómeno que se 

pretende estudiar, es así que presentamos  a lo largo del trabajo distintas  

coyunturas  que le van  dando rumbo a la campaña electoral. Algunos  autores  

mencionan que el estudio del contexto  en el que desarrolla  la campaña   es 

determinante para la misma, ya que son aspectos  que no controlan  los equipos 

de trabajo  y que representa posibilidades  y restricciones  para el desarrollo del 

campaña. Estos elementos facilitan  o dificultan  la eficacia  de los mensajes, 

imágenes  y señales  de los candidatos. 

En está tesina, nuestro marco tiene como base la campaña para obtener la 

Jefatura de Gobierno del Distrito Federal para el período 2006-2012, del candidato 

del Partido Acción Nacional, Demetrio Sodi de la Tijera, realizada en 2006, así 

como su discurso, propuestas y estrategias. El texto se divide en tres capítulos: 

1) Contexto General , donde mostraremos el desarrollo del actor principal, así 

como del proceso interno del PAN para designar a su candidato al gobierno de la 

Ciudad de México. 

 

2) Demetrio Sodi de la Tijera, candidato del PAN a Jefe de Gobierno del DF 

2006- 2012, Campaña, Discursos y Propuestas , donde realizamos una 

                                                   
23 Ibidem. 
24 Idem. Pág. 70 
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cronología de los acontecimientos propios del proceso electoral y el planteamiento 

de su propuesta política sobre diversos temas propios del gobierno local, 

encontrando así su postura ideológica.  

 

3) Debate entre candidatos a la Jefatura de Gobierno d el Distrito Federal 

2006-2012, donde mostramos la posición e inclinación sobre diversos temas de la 

Ciudad de México, dada en el debate televisivo del lunes 12 de Junio del 2006, 

enfocándonos a las tres principales fuerzas políticas y sus respectivos 

candidatos.25 

 

En los tres capítulos tratamos de mostrar las coyunturas propias de todo proceso 

electoral y así poder llegar a ver el desarrollo final de la elección y la    búsqueda 

por obtener como único fin el poder público por parte de los distintos protagonistas 

de la jornada electoral.  

 

  

1 CONTEXTO GENERAL  

 

1.1 Semblanza de Demetrio Sodi de la Tijera 

 

Demetrio Sodi nació en la Ciudad de México, DF, el 25 de septiembre de 1944, es 

Licenciado en Administración de Empresas por la Universidad Iberoamericana con 

Postgrado en Desarrollo Administrativo en la Universidad de Harvard. Su carrera 

ha sido desempeñada en dos sectores, el empresarial y el político.  

Su trabajo en el sector privado fue en el período de 1962-1975 en el Grupo Cifra 

que manejaba las tiendas de autoservicio Aurrera (ahora Wall Mart)  donde inicio  

como asistente general hasta ocupar la Subdirección General y culminar, a los 25 

años de edad, con la Dirección General de tiendas Suburbia. 

                                                   
25 El PRD formo junto con el PT y Convergencia, la “Coalición por el Bien de Todos en la Ciudad “, 
postulando a Marcelo Ebrard Casaubón. El PRI y el PVEM forjaron la “Alianza por la Ciudad”, que postulo a 
Beatriz Paredes Rangel. El Partido Alternativa Social Demócrata y Campesina y el Partido Nueva Alianza 
también participaron en el debate con Gustavo Jiménez Pons y Alberto Cinta respectivamente.  
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Fue precisamente en este cargo que recibió la invitación por parte del presidente 

José López Portillo de ingresar en la administración Pública. Sodi coordinó 

programas de abasto social en Conasupo y fue director general de las tiendas 

Diconsa (1977-1982), donde aumentó, entre 1978 y 1982 el número de tiendas 

populares de 3,200 en zonas urbanas a más de 16,000 en el sector rural creando 

un sistema de abasto con participación organizada de la comunidad que todavía 

subsiste y opera 24,000 tiendas; creó también los grandes centros comerciales 

Conasupo (que desaparecieron durante la presidencia de Carlos Salinas de 

Gortari) y logró instalar más de 500 nuevas lecherías en la ciudad. 

Posteriormente siendo regente de la Ciudad de México Ramón Aguirre, de 1983 a 

1988 funge como Coordinador General de Abasto y Distribución de Alimentos en 

el Departamento del D.F. Ahí reestructuró el rastro metropolitano, reordenó en esa 

época (82-87) el comercio ambulante, condujo la operación de la Central de 

Abasto, modernizó al pequeño comercio y organizó la distribución alimentaria de la 

ciudad. 

Ingresó al PRI en 1980 donde fue postulado como Diputado Federal en la LIV 

Legislatura (1988-1991) en donde se desempeño como presidente de la Comisión 

de Comercio y fue Representante a la II Asamblea del D.F. donde presidió la 

Comisión de Ecología (1991-1994). En el mes de abril de 1994 renunció al PRI, en 

1997 se incorpora al PRD en donde es postulado como diputado federal en la LVII 

Legislatura (1997-2000) en donde se desempeñó como Vicecoordinador General 

de la Fracción del PRD. También funge como Consejero Nacional del Comité 

Ejecutivo Nacional de dicho partido y es precandidato a la Jefatura de Gobierno 

del DF para el período 2000-2006 donde es derrotado por el tabasqueño Andrés 

Manuel López Obrador.   

 

En el proceso electoral del año 2000, compite por un escaño en el senado de la 

república para la LIX legislatura (2000-2006), donde accesa por la vía de mayoría 

simple y es integrante de las comisiones de Hacienda y Crédito Público (donde 
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funge como secretario), Comercio y Fomento Industrial, Distrito Federal, Puntos 

Constitucionales y COCOPA.  

 

Desde hace más de 10 años ha participado activamente en organizaciones 

ciudadanas como fue la convocatoria al plebiscito ciudadano en la ciudad de 

México (1993) donde se solicitaba la elección abierta del entonces Regente de la 

ciudad y de los delegados. En 1994 fue uno de los que convocó a la formación del 

Grupo San Ángel. Formuló, en colaboración con otros intelectuales y políticos, el 

documento "20 Compromisos por la Democracia" que fue presentado a todos los 

candidatos a la presidencia de la República. Fue presidente de ACUDE (Acuerdo 

por la Democracia). Fue integrante del Consejo del Movimiento Ciudadano por la 

Democracia. Participó en Alianza Cívica, organización que mediante la 

observación electoral busca disminuir irregularidades en los procesos electorales a 

través del seguimiento ciudadano. Fundador y Primer Coordinador General de la 

Agrupación Política Causa Ciudadana.  

En octubre de 2004 convocó, junto con Henry Davis, a la creación del Centro de 

Estudios para la Zona Metropolitana, asociación civil que actualmente integra más 

de 200 profesionistas, investigadores, empresarios y políticos preocupados por el 

futuro de la zona del Valle de México. Metrópoli 2025 se ha convertido en el 

principal centro de estudios e información sobre esta zona metropolitana. También 

ha sido articulista del periódico El Universal, y autor del libro Transición a la 

Democracia. 

En abril del 2005, anunció sus aspiraciones a ser candidato a la Jefatura de 

Gobierno por el PRD, antes había denunciado y criticado a René Bejarano y 

Andrés Manuel López Obrador por los llamados video escándalos y por la elección 

interna para elegir a las dirigencias del partido en todos sus niveles. Renunció al 

PRD en septiembre del 2005 para buscar la postulación de manera independiente 

y externa por el PAN y por otras fuerzas a la Jefatura de Gobierno del Distrito 

Federal para el período 2006-2012.   
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1.2 Ruptura del Senador Demetrio Sodi con el PRD 

Al iniciar el segundo trienio del gobierno de Andrés Manuel López Obrador en la 

Ciudad de México (Septiembre de 2003), su ex secretario particular, el maestro 

René Bejarano ocupo la coordinación del grupo parlamentario del PRD y la 

presidencia de la Comisión de Gobierno de la III Asamblea Legislativa del DF, 

meses después un video escándalo donde se mostraba que dicho personaje 

guardaba en maletas, fajas de billetes de dudosa procedencia de manos del 

empresario argentino Carlos Ahumada, fue por ese acto que se desarrolló uno de 

los escándalos políticos más importantes del gobierno foxista, donde López 

Obrador argumentaría que existía un complot en su contra para que no llegara a la 

presidencia de la república. 

Bajo esta serie de acontecimientos se daría en el ámbito político local, una 

parálisis legislativa por parte de las distintas corrientes perredistas en el D.F, 

generándose una serie de luchas para obtener el control político en el D.F. La 

Nueva Izquierda conocida como los “Chuchos” se enfrentaría a la Izquierda 

Democrática, corriente conocida como los “Bejaranos”. En el Senado de la 

República el principal crítico de dichos acontecimientos dentro de las filas 

perredistas fue Demetrio Sodi quien dio declaraciones como: “Mi problema con el 

partido es no puedo ser cómplice de la corrupción, simulación, de la falsedad…26”.  

A principios de Abril del 2005, Sodi anuncio que buscaría la Jefatura de Gobierno 

por el PRD, lo que se vio como un lanzamiento natural pues su papel en el 

Senado se había centrado en temas referentes al Distrito Federal y había creado 

el Centro de Estudios para la Zona Metropolitana, conocido como Metrópoli 2025. 

En Junio darían inicio sus spots en radio y televisión donde sin marcar por que 

partido político contendería, criticaba la construcción del segundo piso del 

periférico  y la escasez de agua en la delegación Iztapalapa.  

                                                   
26 Reforma, 04 de Mayo del 2005. 
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En el mes de Julio, se llevaron a cabo las renovaciones de las dirigencias 

delegacionales del PRD, Sodi declararía “Es un ejemplo más de la falta de ética 

en el proceso interno del PRD para elegir a candidato a la Jefatura de Gobierno 

del D.F, la estructura del gobierno capitalino esta por instrucciones de López 

Obrador apoyando Ebrard, por ese motivo no contenderé por el PRD”.27 

El 03 de Agosto, se formalizo en el PRD un frente político contra el delfín de López 

Obrador, el secretario de Desarrollo Social del gobierno capitalino, el expríista 

Marcelo Ebrard. En dicho frente los otros aspirantes del PRD al gobierno 

capitalino, el diputado Pablo Gómez, el senador Jesús Ortega y el Jefe 

delegaciónal en Iztacalco Armando Quintero formaban un bloque conocido como 

el TUCOI (Todos unidos con la Izquierda) a dicho frente se le invito a Demetrio 

Sodi pero reiteraba su intención de no participar por el PRD.28  

Dichas declaraciones tuvieron repercusión dentro de las filas perredistas, el vocero 

del CEN perredista Gerardo Fernández Noroña, respondió que no iban a caer en 

sus chantajes y que si era senador actualmente había sido por una decisión 

cupular, pero a pesar de eso no lo correrían del PRD29 pero si le exigían que 

mostrara su financiamiento en la publicidad realizada en medios de comunicación, 

así como los apoyos financieros.  

El 17 de Agosto, Sodi renuncia a 11 años de militancia en el PRD, comenta que es 

una decisión dolorosa: “No da gusto renunciar a mi partido” e inicia pláticas con 

integrantes del PAN, PASC, Convergencia y PANAL en el Distrito Federal. Antes 

de salir oficialmente del PRD, comenta a los medios de comunicación que le 

desea la mejor de las suertes a su compañero en el Senado, Jesús Ortega.30    

1.3 Acercamiento de Demetrio Sodi con otras fuerzas  políticas del DF 

                                                   
27 El Economista, 03 de Agosto del 2005. 
28 Reforma, 04 de Agosto del 2005. 
29 Excelsior, 05 de Agosto del 2005. 
30 El Universal, 18 de Agosto del 2005. 
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A partir de que existió una separación política pero no formal con el PRD, Sodi 

tuvo los primeros acercamientos con diversos actores del PAN, en especial sus 

compañeros senadores, Juan José Rodríguez Prats y Cecilia Romero, con el 

coordinador de asesores de la secretaria de Gobernación el Dr. Antonio Díaz Lara 

en una primera instancia.  

Posteriormente desayunaría en Junio con el presidente nacional del PAN, Manuel 

Espino y con el líder del PAN en la Ciudad de México, Carlos Gelista González, 

comentó que le interesaría hacer una alianza ciudadana encabezada 

principalmente por el PAN. Al darse a conocer dichos acercamientos, el presidente 

del PAN capitalino, el actual secretario del Medio Ambiente del gobierno federal, el 

Ing. José Luis Luege Tamargo, manifestó31 que si deseaba ser candidato externo 

de Acción Nacional debería renunciar al PRD pero que si ganaba en una elección 

interna se le respetaría y se le apoyaría al cien por ciento, meses después sería 

uno de sus principales promotores. 

Sodi comenzaría con una serie de comerciales en radio y televisión así como con 

la colocación de propaganda donde no se anunciaba por ningún partido político y 

realizaba una fuerte crítica a las acciones realizadas por el Gobierno del Distrito 

Federal como es el metrobus. Días después anunciaba que había gastado 5 

millones de pesos por este inicio de precampaña. 

El líder del PAN capitalino, fue crítico del acercamiento de Sodi, e incluso llegó a 

comentar que no existían arreglos ni acuerdos con el32, pero nunca negó que 

existían platicas e incluso durante el mes de Agosto en varias ruedas de prensa 

defendió a Demetrio en su intención de contender por las siglas del PAN33.  

El 10 de agosto, Sodi anunciaba su intención de buscar la candidatura por el PAN, 

enviando correspondencia a los miembros del CDR y del Consejo del PAN donde 

les mostraba su proyecto para rescatar a la ciudad, dicho acto causo molestia 

                                                   
31 Entrevista a Diario Monitor, el 01 de Agosto del 2005. 
32 El Universal 02 de Agosto del 2005 
33 Varias notas de agosto 2005. 
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entre algunos miembros.34En esos días lanza un nuevo spot de televisión donde 

criticaba la creación del segundo piso del periférico al promover el uso del 

transporte particular, anexa una frase de su campaña; “Sodi: Sabe, quiere y 

puede”.  

 

En septiembre, Jesús Robles coordinador del Partido Alternativa Social 

Campesina y Democrática (PASC) en el Distrito Federal, reconocía que Demetrio 

Sodi había tenido pláticas con ellos y que era probable el contar entre varios 

partidos con una candidatura común o realizar una alianza o coalición en el Distrito 

Federal con dicho candidato. 

A principios de Octubre, se publica una entrevista en el periódico Reforma donde 

afirma que busca ser candidato a Jefe de Gobierno por otro partido que no sea el 

PRD, que conoce la ciudad y que tiene experiencia administrativa.  

El dirigente local del Partido Nueva Alianza (PANAL), Enrique Díaz Infante y el 

dirigente del PAN capitalino Carlos Gelista firmarían una carta de intención para ir 

juntos a las elecciones del  2 de Julio, comentaban ambos que este hecho no 

aseguraba un amarre para la candidatura de Sodi ya que ambos partidos no 

habían decidido quien sería su aspirante. Díaz Infante comentó que también 

podrían amarrarse candidaturas comunes para Jefes Delegacionales y diputados. 

Meses después, se rompería el dialogo entre ambos partidos debido a que en 

Enero del 2006, el PANAL postularía a Roberto Campa para la presidencia de la 

República y ante una posible postulación de Alberto Cinta a la Jefatura de 

Gobierno. Sodi declararía que es importante una alianza con dicho organismo 

político, debido a que es crucial contar con aliados. El 20 de Febrero del 2002, 

Alberto Cinta sería nombrado candidato para el GDF, por Nueva Alianza, contando 

con el apoyo de Elba Esther Gordillo y de las secciones  9,10, 11 y 36 del SNTE. 
35 

 

                                                   
34 Reforma, 11 de Agosto del 2005. 
35 Reforma 20 de Febrero del 2006. 
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El mismo día que el senador ex perredista se registraba como aspirante a la 

candidatura del PAN, éste acudió a la sede del Partido Alianza Social Demócrata y 

Campesina, donde también entregó una solicitud para participar en el proceso 

interno de selección de candidato a la Jefatura de Gobierno; ahí Alberto Begne, 

presidente nacional de esta fuerza política, indicó que las negociaciones de la 

candidatura común de Demetrio Sodi, se llevan con él directamente y no con otros 

partidos, por lo que se tendrá que analizar si el legislador es nominado por otros 

partidos, en este caso por el PAN. Entrevistado, el presidente del PAN capitalino, 

Carlos Gelista, aseguró que Sodi no le había comentado sobre su solicitud de 

registro en el Partido Alternativa Social, pero que no veía mal este hecho y mucho 

menos consideraba que se tratara de un acto oportunista o falto de ética. 

En el festejo del 45 Aniversario de la agrupación Fuerza del Comercio, se 

reunieron Demetrio Sodi y el dirigente del partido Convergencia, Dante Delgado, 

aunque ambos rechazaron que fuera la concreción de una alianza. Sodi y el 

Delgado acudieron al Bosque de San Juan de Aragón, donde los comerciantes 

hicieron un día de campo luego de la peregrinación a la Basílica de Guadalupe, en 

el que también estuvo el director de Apoyo a las Organizaciones Civiles e Impulso 

a la Participación Ciudadana de la Secretaría de Gobernación, Bernardo 

Altamirano. Sentados en la misma mesa, Sodi y Delgado se reiteraron su amistad 

y coincidencia de ideas, y aunque el primero bromeaba con que de una vez 

firmaran la alianza, Dante Delgado sólo le respondía con sonrisas. Ante 

aproximadamente 500 comerciantes, Sodi manifestó que su relación con los 

comerciantes data de 1988, cuando era coordinador del Programa de Abasto del 

Gobierno del Distrito Federal. "Recuerdo con gusto que el diálogo respetuoso y 

agradable que siempre sostuvimos nos permitió conocernos mejor, conocer el 

importante trabajo que desarrollaban en beneficio de los habitantes de esta gran 

ciudad y las dificultades que enfrentaban para realizarlo"36. Sodi agregó que los 

programas de abasto que se establecieron en aquel entonces no tuvieron 

continuidad, porque las autoridades corruptas comenzaron a tolerar el 

                                                   
36 La Jornada, 19 de Noviembre del 2005. 
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ambulantaje, los taxis piratas y otras actividades con el único afán de obtener 

ingresos ilícitos o simpatías partidistas. Posteriormente, en entrevista, Demetrio 

Sodi, dijo que continúan las pláticas con Convergencia, sin embargo, aún no se 

define si éstos realizarán una alianza. En tanto, que el dirigente de Convergencia 

aseguró que será hasta el sábado 26 de noviembre cuando el consejo político de 

su partido defina si se promueven candidaturas federales propias, lo que llevaría a 

tomar la misma decisión en el DF o se determina una alianza. Sin embargo, 

descartó que Convergencia pueda dar su apoyo a la priísta Beatriz Paredes 

Rangel, quien también trabaja en la búsqueda de una candidatura ciudadana por 

el Gobierno del DF. Dante Delgado recalcó que aunque Paredes Rangel es su 

amiga y la respeta, no tienen pensado conformar una alianza con el Partido 

Revolucionario Institucional. Por otro lado, el dirigente de los comerciantes, Juan 

Sánchez dijo que su organización simpatiza con Demetrio Sodi, pero rechazó 

poder comprometer el voto de los 6 mil afiliados que tiene en la Ciudad de México.  

María de los Ángeles Moreno, presidenta del PRI en el Distrito Federal, declararía 

a los medios de comunicación que existía la posibilidad de buscar una alianza con 

el panismo capitalino y que se definiría la candidatura común entre Beatriz 

Paredes (precandidata de unidad en el PRI) y Demetrio Sodi. Carlos Gelista líder 

del PAN en el DF, descartó cualquier posibilidad de alianza con el PRI en la capital 

y afirmaría que las declaraciones de María de los Ángeles Moreno, demuestran 

que se está buscando una salida digna para Beatriz Paredes.  

En noviembre el PASC, anunciaba que se habían registrado 6 aspirantes a la 

Jefatura de Gobierno, Se inscribieron tres políticos de carrera que no militan en 

Alternativa: Beatriz Paredes, Demetrio Sodi y Rosario Robles además de el 

empresario Gustavo Jiménez Pons y dos militantes: Jorge Carlos Díaz Cuervo y 

Felipe Flores. La elección del candidato la harán los miembros del comité del 

partido y los resultados se darían a conocer el 31 de diciembre, antes se 

declararía quienes si cumplían con los requisitos internos. Sodi se molestaría por 

la inscripción de Beatriz Paredes y comentaría "No es lo mejor ir a una elección 

interna por este partido para enfrentar Beatriz Paredes, por ejemplo, porque ese 
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no era el acuerdo, eso no era lo que habíamos platicado con los dirigentes de 

Alternativa."Ya nada más falta que se inscriba (Marcelo) Ebrard y entonces, 

bueno, pues para qué se hace una elección el 2 de julio del 2006."Si ellos -el 

Partido Alternativa- quiere ir con un candidato interno, está bien, yo respeto su 

decisión; si quieren ir con el PRI y Beatriz Paredes, también lo respeto, pero yo no 

voy a ir a esa elección37", dijo. Sodi afirmó que en las pláticas que tuvo con los 

dirigentes de Alternativa el planteamiento era que se buscaría una candidatura 

común en torno a él, no que se iría a un proceso de selección interno con quienes 

serán los contendientes de la elección. "Yo respeto mucho a los dirigentes de este 

partido y no quiero estar en medio de una disputa interna, como la que está 

sucediendo, yo prefiero que me digan si quieren intentar la alianza con otros 

partidos, para poder tomar una decisión"38, indicó. Días después anunciarían que 

resultarían inválidas las firmas de apoyo a los precandidatos para Jefe de 

Gobierno, la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos y 

Financiamiento del Instituto Federal Electoral aclaró en el oficio 

DEPPP/DPPF/020/2006, a solicitud del partido, que el Comité Ejecutivo Federado 

de Alternativa Socialdemócrata lo conforman menos personas de las que 

pensaban los propio militantes de ese partido. Con ello, resultó que ninguno de los 

cinco aspirantes que se registraron para buscar la precandidatura al Gobierno 

capitalino reúne el número mínimo de firmas de esos miembros, 20, lo cual era 

uno de los requisitos de la convocatoria, pues muchos de los que les dieron su 

rúbrica no pertenecen a ese órgano interno del partido. Así, ni los aspirantes 

internos del partido ni los externos, cumplieron con la disposición de tener al 

menos 20 firmas de integrantes del Comité Ejecutivo Federado. Jesús Robles 

Maloof, presidente de Alternativa Socialdemócrata en el DF, precisó que los 

subsecretarios de área en la estructura interna del partido también fueron 

nombrados como miembros del Comité Ejecutivo Federado, con lo que se 

alcanzaba un total de 44 personas. Sin embargo, aceptó, nunca se emitió ningún 

documento que lo sustentara, por lo que ante el IFE están incluidos menos de los 

                                                   
37 El Reforma, 28 de Diciembre del 2005 
38 El Unviversal, 05 de Enero del 2006 
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que creían. Robles Maloof adelantó que se explorarán dos vías para subsanar el 

error. "Hay dos hipótesis que tenemos que explorar en los próximos días; la 

primera es reponer el procedimiento, es decir, volver a lanzar una convocatoria, 

ese es un camino. "Otro camino es adoptar un criterio interno, el Comité Ejecutivo 

Federado tendría que adoptar un criterio y reducir el número de firmas mínimo 

para aceptar los registros"39, puntualizó el dirigente. De los cinco políticos 

anotados como precandidatos, Demetrio Sodi tiene 15 firmas autorizadas, Rosario 

Robles tiene 14 Beatriz Paredes tiene 13 firmas, mientras que los internos Jorge 

Carlos Díaz junto 14 firmas y Gustavo Jiménez Pons 15 firmas. El 13 de Febrero 

del 2006, el Comité Nacional del PASC, sin la presencia del ala campesina, llevo a 

cabo su votación para elegir candidato a la Jefatura de Gobierno, solo Gustavo 

Jiménez Pons y Jorge Carlos Díaz Cuervo se presentarían a la votación, Sodi, 

Paredes, Robles y Felipe Flores renunciarían a la contienda por no estar presente 

la mayoría del Comité Nacional. Ganaría Jiménez Pons con 8 votos contra 7 de 

Díaz Cuervo de 15 votos posibles, por lo que Gustavo Jiménez Pons se convertía 

en el candidato del PASC para el GDF.  

En diciembre del 2005, el dirigente del PT en el Distrito Federal, Carlos León, 

anunciaba una posible postulación de Demetrio Sodi, debido a que los dirigentes 

del PRD capitalino no hablan de manera seria sobre una candidatura común para 

el GDF, ya que la propuesta del dirigente local del PRD, Martí Batrés era que 

todos los candidatos fueran perredistas sin tomar en cuenta a los miembros del PT 

y Convergencia. Alfredo Rojas vocero del PT en el Distrito Federal, argumentaba 

que no estaban cumpliendo con el acuerdo que a nivel nacional habían hecho los 

integrantes de la Alianza por el Bien de Todos y que ya se habían acercado con 

Demetrio Sodi, e incluso argumentaban que no les importaba ir con el PAN o con 

el PRI. Posteriormente los dirigentes locales del PT y PAN sostendrían un 

encuentro con miras a una posible alianza en la ciudad. A principios de enero del 

2006, el dirigente nacional del PT, José Narro Céspedes anunciaba que el PT y el 

PRD tenían un acuerdo nacional y que no podían romperlo por lo que suspendía 

                                                   
39 El Reforma, 07 de Enero del 2006. 
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pláticas con Sodi y el PAN, posteriormente Leonel Cota Montaño dirigente 

nacional del PRD también pondría un ultimátum a las corrientes perredistas en la 

ciudad para cerrar el acuerdo con el PT, por lo que el 7 de enero, se anunciaba 

que el PT y Convergencia postularían a los mismos candidatos al igual que el 

PRD, que recibirían el 2% de los votos para efectos de registro y que tendrían 

derecho a postular un candidato de mayoría relativa.   

1.4 Proceso de selección interna del candidato a Je fe del GDF del PAN 

 

En el PAN, se mencionaban a principios del 2005 como posibles precandidatos a 

la Jefatura de Gobierno, al coordinador de los diputados locales en la III ALDF, 

José Espina Von Roerich, al Procurador Federal de Protección al Ambiente 

(PROFEPA) Ing. José Luis Luege Tamargo, el senador Jesús Galván y se 

comentaba de Martha Saghún de Fox. 

 

Meses después, se irían descartando algunos de los mencionados, José Espina 

asumió la secretaria general del CEN del PAN, José Luis Luege tomaría la 

Secretaria del Medio Ambiente en sustitución de Alberto Cárdenas40. La aparición 

de Demetrio Sodi como posible aspirante, hizo que dentro de las filas del PAN, el 

exdiputado Fernando Pérez Noriega y el senador Jesús Galván levantaran la 

mano para participar, también se especulo que Jorge Castañeda y el delegado 

panista de Benito Juárez, Fadlala Akabani buscaban la candidatura.  

El partido en el Distrito Federal, al ver que su cantera de candidatos era pequeña, 

decidió emprender una campaña para posicionar a su partido, utilizo el slogan 

“Hazlo tuyo” y emprendió una serie acciones como fue el poner gallardetes en las 

principales avenidas o pintar bardas.  

 

En Septiembre del 2005, se dio el banderazo oficial, con la declaratoria de inicio 

de precampaña dada por el CEN del PAN y anunciada por su dirigente local. 

También se nombró a la Comisión Electoral para dicho proceso quedando 

                                                   
40 Quien renuncio para buscar la precandidatura a la presidencia de la república por el PAN. 
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integrada por Hiram Álvarez Escudero (secretario general del PAN-DF), Celina 

Saavedra (vinculada a Gonzalo Altamirano), Carmen Segura (acusada de 

malversación de fondos en el CENAPRED), Agustín Castilla Marroquín 

(exsecretario de Santiago Creel) y Manuel Minjares Jiménez (Oficial Mayor de la 

Secretaria de Energía y vinculado a Felipe Calderón). 

Con el inicio de precampaña en el PAN, se anunciaban los requisitos como 

internos como son 100 firmas de miembros activos, currículum vitae, carta 

compromiso con los principios del PAN, etc. Sodi declararía que se podría juntar 

las 100 firmas, pues había tenido ya en ese momento un acercamiento con 

aproximadamente 1000 panistas que en su mayoría ya lo apoyaban. 

A mediados de octubre, se registra el primer aspirante, el panista Fernando Pérez 

Noriega, días después hace lo mismo el senador panista Jesús Galván. 

1.5 Fernando Pérez Noriega y Jesús Galván Muñoz, lo s otros aspirantes del 

PAN a la Jefatura del GDF en 2006 

Fernando Pérez Noriega, es miembro activo del PAN desde 1985 donde ha sido 

desde representante de casilla hasta miembro del Comité Directivo Regional, fue 

asesor del grupo parlamentario del PAN  en la Comisión de Gobernación y Puntos 

Constitucionales de la LIV Legislatura Federal, donde participó en la iniciativa del 

Código Electoral  Federal. Representante del PAN ante varios consejos distritales. 

En la LV fue también asesor del grupo parlamentario de su partido donde llevo el 

área legal. En 1994 fue el asesor jurídico del CEN del PAN y meses después fue 

diputado federal por la LVI legislatura ingresando por la vía plurinominal. Fue 

presidente de la Comisión de Justicia e integrante de la Comisión de Gobernación 

y Puntos Constitucionales y de la Comisión de Concordia y Pacificación para el 

estado de Chiapas (COCOPA) y consejero suplente del Poder Legislativo ante el 

Consejo General del IFE. Diputado Local de la I Asamblea Legislativa del Distrito 

Federal por la vía plurinominal (1997-2000) donde fue presidente de la Comisión 

de Administración Pública Local e integrante de las comisiones de Administración 

y Procuración de Justicia, Estudios Legislativos y Prácticas Parlamentarias, 
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Comisión de Vigilancia de la Contaduría Mayor de Hacienda, Seguridad Pública y 

la Comisión de Uso y Aprovechamiento de Bienes y Servicios Públicos. En 1999 

se lanza como precandidato a la Jefatura de Gobierno para el período 2000 – 

2006 donde es derrotado por el diputado externo del PAN, Santiago Creel Miranda 

en convención interna. En el año 2000 fue diputado federal por la vía de 

representación proporcional, donde fue secretario de la comisión de Puntos 

Constitucionales e integrante de la comisión de Justicia y Derechos Humanos y 

miembro de la COCOPA. En 2003 se lanzó como precandidato a diputado local 

para la III Asamblea Legislativa del Distrito Federal por la vía plurinominal pero 

perdió en las cuatro convenciones delegacionales donde participó, por lo que se 

retiró a su despacho jurídico. Desde 2004 ocupa la coordinación de asesores de la 

Subsecretaria de Normatividad en Medios de la Secretaría de Gobernación.  

Jesús Galván Muñoz nació el 17 de Abril de 1955 en Lagos de Moreno, Jalisco. Es 

licenciado en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México, tiene 

postgrado en Derecho Tributario en la Libre de Derecho, y una especialización en 

Derecho Constitucional en la UNAM. Ha combinado su carrera política con su 

desarrollo dentro de la iniciativa privada en la que ha sido abogado postulante, 

analista financiero, funcionario del Partido Acción Nacional, así como 

administrador de su propia empresa. Como miembro del Partido Acción Nacional 

ha participado ininterrumpidamente desde muy joven (a principios de los setentas), 

ocupando los cargos de Secretario Juvenil del Distrito Federal y a nivel nacional, 

Secretario General del Comité Directivo Regional, Secretario General Adjunto y 

también Secretario Ejecutivo del CEN, miembro del CDR y del CEN además de 

ser consejero nacional vitalicio. Ha sido postulado en tres ocasiones como 

Candidato a Diputado Federal, dos a Senador y otra a Diputado Local, llegando a 

la Cámara de Diputados (1985-1988), a la Asamblea Legislativa del D.F.(1997-

2000), y al Senado de la República (2000-2006) en una ocasión a cada Cámara. 

Durante su desempeño como Diputado Federal presentó las iniciativas de ley 

sobre el Paquete de reformas y adiciones a diversos artículos de la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia Político-Electoral. Iniciativa 

para desarrollar la coparticipación y la autogestión de la empresa pública. 
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Durante su desempeño como Diputado local fue Presidente de la Comisión de 

Desarrollo Metropolitano y miembro de las comisiones de Administración Pública 

Local, Administración y Procuración de Justicia, Fomento Económico, Hacienda, 

Notariado, Presupuesto y Cuenta Pública. Presentó distintos pronunciamientos a 

nombre de la fracción parlamentaria del Partido Acción Nacional, así como 

diversas iniciativas de ley, tales como  La ley de Planeación del Desarrollo del 

D.F., Ley de Protección al Medio Ambiente, Ley de Salvaguarda del Patrimonio 

Arquitectónico del D.F. y nueva Ley del Deporte del D.F. Como Senador por el 

Distrito Federal a la LVIII y LIX Legislaturas pertenece a las comisiones de Justicia 

(donde funge como presidente), Puntos Constitucionales (donde es secretario) y 

Distrito Federal además es miembro de la Comisión de Seguridad Ciudadana, 

Combate y Prevención al Narcotráfico, Terrorismo y Crimen Organizado, del 

Parlamento Latinoamericano.  

Al interior del PAN, Galván fue miembro del grupo del extinto senador José Ángel 

Conchello, posteriormente durante la administración de Gonzalo Altamirano como 

presidente del PAN capitalino (1993-1999) rompió con este debido a diferencias 

organizativas. En 1998 formo mediante su liderazgo un nuevo grupo que fue 

conocido como los “galvanistas” integrado entre otros por la diputada Margarita 

Saldaña, Francisco Solís (Pancho Cachondo), Jorge Galván Bochelen (ex 

presidente del PAN en Tlalpan), entre otros. En 1999 compitió para la presidencia 

del Comité Directivo Regional para el período 1999-2002, donde perdió y realizo 

una alianza con José Luis Luege Tamargo. En el 2000, alcanzó la candidatura al 

senado de la república, ganándoles en convención a Cecilia Romero Castillo y 

Gonzalo Altamirano Dimas. Después de obtener el senado desapareció de la 

escena partidista desintegrándose su grupo político.    

1.6 Campaña interna del PAN-DF para Jefe de Gobiern o  

Fernando Pérez Noriega se registró primero como aspirante a la Jefatura de 

Gobierno del DF por el PAN el 14 de Octubre del 2005, en su carta de intención 

titulada “Gobierno Firme, Ciudad Segura”, rechazó un apoyo masivo a Demetrio 
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Sodi por parte de la militancia del partido.  Y expresó que la militancia del PAN 

decidirá quien será el candidato a Jefe de Gobierno, no los dirigentes, y 

seguramente el candidato será alguien que pondere los principios del panismo41. 

En su discurso dijo: “Estoy seguro de que voy a ser el candidato del PAN a la 

Jefatura de Gobierno y que voy a ganar42”. En este registro como aspirante lo 

acompañaron la ex jefa delegacional en Azcapotzalco y diputada federal Margarita 

Saldaña. El ex jefe delegacional en Miguel Hidalgo Arne Aus Den Rutheng Hagg, 

el diputado local Christian Lujano Nicolás, Gabriela Salido miembro del Comité 

Directivo Regional y Carlos Jiménez Barranco presidente del PAN en Xochimilco.  

El 18 de Octubre, Jesús Galván Muñoz se registró como aspirante a la Jefatura de 

Gobierno, en su discurso recordó que le ganó a Sodi en el 2000 con una ventaja 

de 320,132 votos y que éste entro al Senado como primera minoría. En su registro 

se hizo acompañar de otros senadores panistas como Filomena Margaiz, de 

Guanajuato; Jorge Lozano, de San Luis Potosí; y Rafael Morgan por Baja 

California Norte, así como por la diputada local Mónica Serrano. Comentó que su 

partido no debe negar el registro a los aspirantes externos como Sodi pero exigió 

que primero suscriban y hagan suya la doctrina del PAN, pues éste no debe ser 

visto como una franquicia para otorgar candidaturas. "Prefiero que sea un panista, 

por la garantía de conformar un gobierno panista y para que la ciudadanía se 

sienta plenamente identificada con nuestra propuesta y no con alguien que cambie 

cada periodo electoral, porque eso confunde”43.  

El 23 de Octubre, se registraba como aspirante por el PAN el senador ex 

perredista Demetrio Sodi quien argumentaba que ''Igual que en el 2000, el chiste 

fue sacar al PRI de Los Pinos; en el 2006, el chiste es sacar a los bejaranos y a 

los Arce del Gobierno de la ciudad''44. Estaría acompañado de mayoría 

simpatizantes de Felipe Calderón, además de un grupo de legisladores y 

dirigentes panistas externaron su abierto apoyo a su posible candidatura. El ex 

                                                   
41 Reforma 15 de Octubre del 2005. 
42 La Jornada, 15 de Octubre del 2005. 
43 El Universal, 19 de Octubre del 2005. 
44 Crónica, 24 de Octubre del 2005. 
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senador perredista presentó los documentos que como requisito le pidió la 

dirigencia del PAN en el DF, además de su declaración patrimonial. Hiram Álvarez 

Escudero, secretario general del PAN-DF, fue el encargado de recibir los 

documentos y anunciar si se aceptaba o no la solicitud de Sodi. Luego del acto 

oficial, Demetrio Sodi, quien fue interrumpido hasta en ocho ocasiones por 

aplausos de los panistas que apoyan su eventual candidatura, afirmó que la 

consigna será sacar al PRD del Gobierno de la ciudad, así como en el 2000 fue 

sacar al PRI de Los Pinos. Para logar lo anterior, insistió una y otra vez, “Será 

necesario lograr una gran alianza de partidos que apoyen una candidatura como la 

que hoy él ofrece”45. Sodi dijo que esta gran alianza se puede dar si las fuerzas 

políticas están de acuerdo en llevarlo al 2006 con una candidatura común. Afirmó 

que independientemente de las ideologías de los partidos que puedan apoyar su 

nominación, se puede lograr una alternativa de gobierno que se sobreponga a los 

intereses partidistas, ello en respuesta a las críticas recibidas por buscar la 

candidatura en partidos disímbolos como el PAN, Alternativa Social Demócrata y 

Campesina y Nueva Alianza. Al evento acompañaron a Sodi, la senadora Cecilia 

Romero y su homólogo Juan José Rodríguez; la diputada federal Patricia 

Garduño; los diputados locales Gabriela González, Sofía Figueroa, Obdulio Ávila, 

Carlos Flores, Jorge Lara y José de Jesús López Sandoval, así como Antonio Díaz 

Lara, miembro del Comité Regional del PAN-DF y coordinador de asesores de la 

Secretaría de Gobernación.  

El grupo Reforma publicó una encuesta en esos días donde se expresaba como 

resultado que los panistas del DF favorecían a Demetrio Sodi con un 36%, 

seguido de Jorge G. Castañeda (quien nunca se registró pero se especulaba de 

su incorporación a la contienda interna) con un 29%, Jesús Galván el 6 %, el 

delegado en Benito Juárez Fadlala Akabani (ya había anunciado este que no 

contendería por el cargo) el 4% y Fernando Pérez Noriega el 1 %. (Ver cuadro 1). 

 

                                                   
45 Reforma, 24 de Octubre del 2005. 
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Cuadro 1 (Encuesta Reforma) 

¿Quién preferiría que sea el candidato del PAN en las elecciones para Jefe de 

Gobierno del DF en el 2006?  

 Población general Entre panistas 

Demetrio Sodi 24% 36% 

Jorge G. Castañeda 24 29 

Jesús Galván 4 6 

Fernando Pérez Noriega 3 1 

Fadlala Akabani 2 4 

Ninguno 24 9 

No sabe 19 15 

 Así se reparten las simpatías de los panistas: 

 Sodi Castañeda 

Se considera muy panista 33% 33% 

Algo panista 36 28 

De 18 a 29 años  29 41 

De 30 a 49 años 40 27 

De 50 años o más 36 32 
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Cree que la ciudad...  

 Sodi Castañeda 

Ha mejorado 13 38 

Ha empeorado 50 25 

Ha sido víctima de un delito 47 26 

No ha sido víctima 33 34 

Ha sido afectado por   

 Sodi Castañeda 

Marchas y bloqueos 41 29 

No ha sido afectado 23 39 

  

Votaría por Calderón  

 Sodi Castañeda 

Para Presidente 41 29 

Se considera de derecha 40 28 

  

Quienes al mes ganan...  

 Sodi Castañeda 

Menos de 4 mil 12 36 

De 4 a 12 mil 41 41 
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Más de 12 mil 58 23 

Asisten a la iglesia al menos  

 Sodi Castañeda 

Una vez por semana 34 23 

Con menor frecuencia 36 40 

 

 

 

 De esos aspectos, ¿cuál cree que es la principal cualidad de...?   

 Honestidad Inteligencia Experiencia Ninguno No sabe 

Marcelo Ebrard 17% 20% 34% 14% 15% 

Jesús Ortega 14 17 36 11 22 

Demetrio Sodi 12 19 36 11 22 

Beatriz Paredes 10 21 44 11 14 

Jorge G. Castañeda 9 17 39 14 21 

Fernando Pérez Noriega 7 11 29 12 41 

 En general, ¿cuál es su opinión acerca de...? (*Variación de opiniones favorables 

de agosto a noviembre del 2005)  

 Favorable Neutral Desfavorable No lo conoce Variación* 

Beatriz Paredes 33% 30% 23% 14% -5 

Marcelo Ebrard 32 31 22 15 -5 
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Jesús Ortega 26 30 18 26 0 

Demetrio Sodi 21 29 19 31 -4 

Jorge G. Castañeda 20 32 25 23 - 

Metodología: Encuesta realizada del 22 al 24 de octubre del 2005 a 855 capitalinos de 18 años o 

más en las 16 delegaciones. El muestreo fue aleatorio sistemático con base en las secciones 

electorales del Distrito Federal. Las entrevistas se realizaron de manera personal en vivienda en 57 

puntos de levantamiento. Las viviendas se seleccionaron de forma aleatoria sistemática en cada 

punto y los entrevistados se seleccionaron siguiendo cuotas por sexo y edad. El margen de error 

teórico de la encuesta es de +/-3.5 por ciento con un nivel de confianza del 95 por ciento. 

Realización: Departamento de Investigación de REFORMA.  

Carlos Gelista, anunciaba que el 15 de noviembre saldría la convocatoria oficial 

del partido para la elección de candidato a la Jefatura de Gobierno y que solo 

participarían los tres aspirantes antes registrados. Además de comentar que se 

encontraba en pláticas con los dirigentes locales del PASC, Convergencia y 

PANAL. También daría a conocer la instalación de 470 subcomités 

delegacionales, con los que se intentará cubrir el cien por ciento de las secciones 

electorales en el Distrito Federal, a fin de lograr promocionar al partido blanquiazul 

y llevar a cabo labores de vigilancia de la contienda venidera. A los nuevos 

subcomités delegacionales se les entregaron también 27 vehículos pintados con la 

propaganda del PAN en la Ciudad de México. Informó que el gasto por la compra 

de vehículos fue poco más de 2 millones de pesos, los cuales provinieron de las 

prerrogativas que recibe la dirigencia. En el evento panista participaron alrededor 

de 300 personas que acudieron al teatro al aire libre del Parque México, en la 

Colonia Roma, de la Delegación Cuauhtémoc.  

El IFE daría a conocer el inicio de una tregua navideña, solicitando a los 

precandidatos de todos los cargos a elección popular abstenerse de hacer 

campaña, dentro de los aspirantes del PAN Fernando Pérez Noriega, dijo que la 

idea del IFE es buena, aunque poco factible de aplicar en la Ciudad de México. 

"La precampaña que hacemos en el caso del PAN es hacia el interior del partido, 

porque sólo la militancia es la que vota. Yo no pienso hacer campaña en esos días 
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porque no creo que a la gente en esas fechas le interese la promoción de los 

candidatos46", Jesús Galván, coincidió en que la propuesta es adecuada. "No 

tengo pensado hacer campaña en esos días porque la gente tiene la mente y el 

corazón en otro lado. Me parece excesivo que sea hasta el 18 de enero, cuando 

bien la tregua podría terminar el día 6, es decir, con las festividades de fin de 

año"47, argumentó. Demetrio Sodi, consideró que la propuesta es innecesaria y 

que el IFE está "metiéndose" en asuntos que no le corresponden. "Yo no pienso 

hacer campaña los días festivos, por supuesto, pero no se puede pedir que no se 

haga campaña después, en enero, si el PAN tiene prevista su elección el día 15 

de enero, entonces quienes estamos en ese proceso cómo le vamos a hacer"48.  

A mediados de Noviembre se registraría de manera oficial como precandidato a la 

Jefatura de Gobierno Fernando Pérez Noriega quien declararía que Sodi forma 

parte del ogro antropófago, como bautizara Castillo Peraza al sistema priísta. Al 

final, ofreció una taquiza para celebrar el arranque de su carrera. Demetrio haría 

después lo mismo, además de que se declararía como dupla ganadora en la 

elección del 2 de julio del año 2006 con el candidato del PAN a la Presidencia de 

la República, Felipe Calderón Hinojosa. El senador llenaría de elogios y 

reconocimientos al PAN y a sus militantes, para después calificarlo como el único 

"socialdemócrata". Se comprometió a apoyar la candidatura de Calderón y 

aseguró que con él las posibilidades de triunfo para el próximo año son mayores. 

Días posteriores, Jesús Galván se registraba, declarando que las presunciones de 

Sodi, de que la contienda está prácticamente ganada en su favor, son 

verdaderamente inocentes. "Yo simplemente quiero recordar parte de la historia, y 

quiero decirles que fuimos contendientes el senador Sodi y su servidor en el año 

2000 y que quien ganó en el año 2000 no fue el señor Sodi, sino fue su servidor y 

que le gané por más de 320 mil votos"49. En conferencia de prensa posterior al 

acto de registro, realizado ante el secretario de Elecciones Internas del PAN del 

DF, Hiram Álvarez Escudero, Jesús Galván dijo respetar el proceso que permite a 

                                                   
46 Reforma, 17 de Diciembre del 2005. 
47 El Universal, 18 de Diciembre del 2005. 
48 Reforma, 17 de Diciembre del 2005. 
49 La Jornada, 19 de Enero del 2006. 
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Sodi contender como precandidato externo. Pero sostuvo que es reprochable que 

haya afirmado en varias ocasiones que no tiene intenciones de afiliarse al PAN. 

También descartó que el candidato panista a la Presidencia de la República, 

Felipe Calderón esté apoyando al ex priista y ex perredista, y desestimó los 

efectos de la "cargada" que parece acompañar a Sodi para la elección interna. 

Estuvo acompañado de alrededor de 100 simpatizantes que aplaudían en cada 

una de sus respuestas y corearon en repetidas ocasiones "¡Con Galván sí gana el 

PAN!", el precandidato descartó la creación de un frente contra Sodi, conformado 

por él y el otro aspirante, Fernando Pérez Noriega. 

El Comité Directivo Regional del PAN-DF, anunciaría el 15 de noviembre del 2005 

un tope de 7 millones de pesos para cada precandidato, además de poder 

publicitarse en radio y televisión, lo que hacía comprometerse a Sodi para en caso 

de anunciarse, colocar el lema “Propaganda dirigida para miembros Activos del 

PAN DF” y hacer públicos los gastos realizados partir de dicha fecha. También se 

daba a conocer la fecha de la elección, quedando para el Domingo 29 de Enero 

del 2006 y donde se indicaba que solo podrían votar los miembros activos inscritos 

con un mínimo de 3 meses a la fecha de la elección (5,300 aproximadamente) y 

que sería físicamente en un solo centro de votación.  

El PRD en Distrito Federal llevaba a cabo su elección interna en donde el TUCOI 

integrado por las corriente UNYR (Unidad y Renovación) y NI (Nueva Izquierda) 

habían designado a Jesús Ortega como su precandidato y Marcelo Ebrard 

contendía con el apoyo de Andrés Manuel López Obrador y de la corriente ID 

(Izquierda Democrática) identificada con René Bejarano. El 04 de diciembre del 

2005, se llevó a cabo su elección donde Ebrad ganó con el 60.4% contra el 39.6% 

de Ortega. Sodi haría declaraciones al respecto “La izquierda en el DF debe 

sentirse traicionada, el triunfo de Marcelo Ebrard sólo demuestra la intención que 

hay por regresar al PRI al Gobierno capitalino, junto con Jesús Ortega perdió la 

izquierda”50. Añadiría "Le dije a Ortega hace poco más de cuatro meses que lo 

iban a aplastar, que por eso yo no contendía, que el aparato estaba con Marcelo, 

                                                   
50 La Jornada, 05 de Diciembre del 2005. 
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porque así lo tenía dispuesto Andrés Manuel López Obrador"51. López Obrador 

respondería: "Hay una candidata del PRI que ha gastado muchísimo dinero en 

publicidad, en radio y en televisión y en carteles, pero muchísimo dinero, millones 

de pesos se ha gastado en medios de comunicación”.52 "¿Y ustedes creen que ha 

crecido? No, no aumenta, no va pa'arriba, ni siquiera con esa levadura que le 

ponen a los gansitos. No levanta”53. "Y hay otro candidato que estaba con 

nosotros y ahora va a ser candidato, posiblemente del PAN, que también le ha 

metido muchísimo dinero en la televisión, en la radio. ¿Y qué, ya levantó? 

Tampoco"54.  

Poco a poco en las filas de Acción Nacional, la simpatía por la precandidatura de 

Sodi  empezó a tener efectos, los distintos grupos empezaron a sumarse a el, un 

ejemplo eran los diputados federales del Distrito Federal, Jorge Triana, Patricia 

Garduño, Miguel Ángel Toscano, Federico Döring  y Margarita Zavala que 

oficialmente se sumaban a él. En la Asamblea Legislativa del D.F. a excepción de 

Mónica Serrano que apoyaba a Jesús Galván y Christian Lujano a Fernando 

Pérez Noriega, el resto de la bancada expresaba su apoyo por Sodi. Los 

senadores Cecilia Romero y Juan José Rodríguez Prats harían lo mismo, el jefe 

delegacional de Benito Juárez se sumaría tiempo después. El ex presidente del 

PAN capitalino y ahora Secretario del Medio Ambiente, José Luis Luege Tamargo, 

al igual que el exdiputado Hiram Escudero y el Comisionado para la Paz en 

Chiapas Luis H. Álvarez también avalarían su candidatura. Incluso los diputados 

locales Obdulio Ávila Mayo, Carlos Alberto Flores y Jorge Lara se integrarían a la 

campaña de Sodi, argumentando que sería el único de los tres aspirantes panistas 

con posibilidades de ganar en la calle, Lara incluso sería el representante de Sodi 

ante la Comisión Electoral Interna. En la tradicional cena navideña del PAN 

capitalino, sería recibido con gritos de apoyo y fuertes aplausos, a la cena 

acudirían 1,200 panistas.     

                                                   
51 La Jornada, 05 de Diciembre del 2005. 
52 Reforma, 07 de Diciembre del 2005. 
53 Reforma, 07 de Diciembre del 2005 
54 Reforma, 07 de Diciembre del 2005. 
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1.7 Debate entre precandidatos panistas a la Jefatu ra de Gobierno del DF    

El martes 24 de Enero del 2006, se llevó a cabo el único debate entre los 

precandidatos panistas, fue en las instalaciones del Comité Directivo Regional del 

PAN-DF en Durango #22 en la colonia Roma a las 19:00 horas. Se transmitió en 

vivo en los 16 comités delegacionales de dicho partido vía Internet. La moderadora 

del debate fue la periodista Gabriela Calzada. Cada precandidato tuvo para su 

presentación tres minutos posteriormente se debatirían varios temas, el primero 

sería seguridad ciudadana y cultura de la legalidad para cada tema un tiempo de 

dos minutos cada uno con otros dos minutos adicionales para precisiones o 

réplica. Para el segundo, tercero y cuarto temas cada uno de los precandidatos 

tuvo un tiempo de exposición de dos minutos y un minuto para precisiones o 

réplica y un tiempo de 3 minutos para conclusiones. En dicho debate, Jesús 

Galván y Fernando Pérez Noriega se dedicaron a golpear con argumentos a 

Demetrio Sodi, quien se montaba en la figura del abanderado del PAN a la 

Presidencia de la República, Felipe Calderón, cuyas propuestas retomó en siete 

ocasiones e incluso diría posteriormente a los medios: "Eso de los debates, pues 

es una cosa de todos los días como legislador"55. Galván tropezó entre sus notas 

y palabras. Le dijo a Sodi que no basta conocer la Ciudad, sino que se requiere 

amarla. Le recordó que él es consejero vitalicio del partido y dijo ser la opción que 

representa mejor al panismo. Agregó que el discurso de Sodi sobre que el freno 

económico del País es en buena parte por la falta de crecimiento en el Distrito 

Federal fue una manera de justificar su rechazo en el Congreso a las reformas 

estructurales que planteó el PAN al inicio de este sexenio. Pérez Noriega, ubicó a 

Sodi como uno de los precandidatos que han gastado millones de pesos, para 

difundir su imagen. Lo acusó de falta de coherencia por su paso por el PRI y el 

PRD, le pidió aclarar cómo repartía despensas cuando fue funcionario federal y le 

imputó de utilizar la contaminada leche Bety: "necesitamos un panista, no un 

oportunista"56. Sodi respondía A Galván y lo acusó de desmemoriado, pues le 

                                                   
55 El Universal, 26 de Enero del 2006. 
56 Trascripción del debate entre los precandidatos del PAN a la Jefatura de Gobierno del DF, transmitida en 
www.df.pan.org.mx y en www.pan.org.mx.  
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recordó que él sí apoyó las reformas estructurales que quería el Gobierno federal. 

A Pérez Noriega le respondió que no ha dado despensas, ni leche Bety, ni es 

dueño de empresas, ni vive de despachos, como aquel. En el debate se 

desarrollaron propuestas diversas, que se comentan en el siguiente capítulo de 

este trabajo.  

1.8 Resultados de la elección interna del PAN para elegir candidato a Jefe de 

Gobierno del Distrito Federal  

 El domingo 29 de Enero del 2006, se llevo a cabo la elección para elegir 

candidato del PAN para el GDF, el centro de votación único fue la Expo Reforma 

de la CANACO ubicado en Morelos # 67 en la colonia Juárez. El sistema de 

votación fue solo para miembros activos con una antigüedad de mínimo tres años 

y con un horario de 9:00 a 16:00 horas. A los votantes se les entregaba una boleta 

de primera ronda donde aparecían la imagen de los tres aspirantes y una segunda 

boleta donde venían tres combinaciones para si se daba el caso de una segunda 

ronda, es decir que ninguno de los precandidatos obtenía  menos del 51% de la 

votación. También se elegiría a los aspirantes al senado de la república entre tres 

aspirantes, el diputado federal Federico Döring, la diputada local Mónica Serrano y 

el ex-presidente del PAN capitalino Gonzalo Altamirano Dimas. La jornada 

transcurriría sin ninguna anomalía, a las 18:00 horas se daba a conocer el 

resultado donde Demetrio Sodi ganaría con  1,859 (63.71 %) votos de militantes 

panistas de los 2 mil 918 participantes. Jesús Galván obtuvo 613 votos (21.01 por 

ciento) y Fernando Pérez Noriega 446 sufragios (15.28 por ciento). Tras conocer 

su triunfo, Sodi, confió que Pérez Noriega y Galván, se sumen a su campaña. 

"Estoy seguro, además por el gran compromiso que tienen Galván y Pérez 

Noriega con el PAN, que ellos van a participar gustosamente en la campaña; yo 

quisiera que se incorporaran de tiempo completo, vamos a trabajar muy 

coordinados también con el Comité Directivo Regional. Esta es una campaña del 

PAN. Vamos a hacer una campaña muy diferente, intensísima, cercana a la gente, 



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

37 

de cara a cara en lugar de mítines"57, ofreció el candidato panista. En la votación 

participó alrededor del 42 por ciento de los militantes con derechos para sufragar. 

Carlos Gelista, líder del PAN capitalino, estimó que ahora que la campaña a la 

Jefatura de Gobierno ya tiene rostro, los números en las encuestas cambiarán y 

se estrechará la distancia con el puntero en los estudios de opinión, que es el 

abanderado perredista, Marcelo Ebrard.58 

El comportamiento de la votación tan alta de Demetrio Sodi contra sus 

contrincantes se debió a que la operación política que realizarían diversos grupos 

del PAN capitalino fue efectiva y con argumentos pragmáticos como el de que 

Demetrio era más conocido que Galván o Pérez Noriega. Los resultados por 

delegación serían los siguientes: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                   
57 El Universal, 30 de Enero del 2006. 
58 Reforma 30 de Enero del 2006. 
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Elección de candidato al GDF del PAN, 29 de Enero d el 200659   

DELEGACION 

PADRON 

NOMINAL 

DEMETRIO 

SODI 

FERNANDO 

PEREZ 

JESUS 

GALVAN NULOS  

TOTAL 

VOTOS 

ALVARO 

OBREGON 381 152 14 44 2 212 

AZCAPOTZALCO 661 186 109 45 2 342 

BENITO JUAREZ 534 243 25 61 4 333 

COYOACAN 485 204 26 39 4 273 

CUAJIMALPA 145 50 6 19 0 75 

CUAUHTEMOC 292 87 24 60 0 171 

GUSTAVO A 

MADERO 94 225 47 53 1 326 

IZTACALCO 179 70 10 26 2 108 

IZTAPALAPA 391 86 20 94 4 204 

MAGDALENA 

CONTRERAS 194 31 39 9 0 79 

MIGUEL HIDALGO 443 151 32 48 3 234 

MILPA ALTA 117 33 24 0 5 62 

TLAHUAC 148 45 2 14 5 66 

TLALPAN 308 144 15 22 2 183 

VENUSTIANO 

CARRANZA 364 116 17 63 1 197 

XOCHIMILCO 155 36 38 16 1 91 

TOTAL 4891 1859 448 613 36 2956 

Como se puede ver en los resultados, Demetrio Sodi solo perdió en Iztapalapa, 

que la gano el senador Jesús Galván, Magdalena Contreras y Xochimilco las gano 

Fernando Pérez Noriega. Iztapalapa es dirigida por Aldo Daniel Armas Pluma, 

quien fue antiguo colaborador de Jesús Galván y actualmente aspira a un espacio 

en la Asamblea Legislativa por la vía de representación proporcional, también se 

encuentra en Iztapalapa el actual director de Afiliación de PAN en el Distrito 

Federal, Álvaro Castro también ex colaborador de Jesús Galván. En Magdalena 

                                                   
59 Información recolectada por medio del área de prensa del PAN-DF. 
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Contreras vive Fernando Pérez Noriega y el voto localista le favoreció,  en 

Xochimilco se encuentra el diputado local Christian Lujano quien siempre apoyo a 

Pérez Noriega.  

2 DEMETRIO SODI DE LA TIJERA, CANDIDATO DEL PAN A J EFE DE 

GOBIERNO DEL DF 2006- 2012,  

 

 CAMPAÑA, DISCURSOS Y PROPUESTAS  

 

2.1 Crónica de Campaña 

Demetrio Sodi, se convirtió en candidato a la Jefatura de Gobierno del Distrito 

Federal para el período 2006-2012 por el Partido Acción Nacional el 29 de Enero 

del 2006. Sin embargo antes de ese momento, realizó campaña escudado en su 

figura de senador por el Distrito Federal, su participación se daría en distintos 

foros como universidades privadas, agrupaciones vecinales, cámaras de 

comercio, sindicatos y recorridos por las calles de las 16 delegaciones del Distrito 

Federal. 

El 1° de Febrero, la dirigencia del PRD capitalino realizaría una demanda contra 

Demetrio Sodi por exceso de gastos, el mismo afirmaría que habría gastado entre 

15 y 16 millones de pesos de precampaña y que había realizado cenas y 

encuentros para buscar donativos. El 10 de marzo Martí Batrés, dirigente del PRD 

capitalino, haría una demanda penal contra Sodi por enriquecimiento ilícito y por 

unos spots donde Sodi argumenta su salida del PRD por la corrupción de sus 

dirigentes. El IEDF informaría que las campañas para Jefe de Gobierno, durarían 

71 días y que el tope máximo de campaña sería de 48.8 millones por candidato. 

El PAN del DF, no castigaría a Sodi por el gasto excesivo de la precampaña 

panista, su tesorero Juan Manuel Almazán lograría que solo se le amonestara por 

el exceso de gastos de precampaña, pero la dirigencia buscaría a partir de ese 

momento, tener mando en la campaña de Sodi, ya que al ser un candidato 

externo, la dirigencia temía que se alejara de la doctrina panista o se llegaran a 

cometer errores administrativos. Por ese motivo, se crearía un comité estratégico 

de campaña con la participación del Comité Ejecutivo Nacional del partido, 
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representantes del candidato del PAN a la presidencia (Felipe Calderón), 

representantes de Federico Döring y Gonzalo Altamirano aspirantes al senado, el 

equipo de Demetrio Sodi y la dirigencia local. Sodi anunciaría en un principio que 

el integraría en su equipo a cardenistas como Roberto Eibenschutz, Emilio Pradilla 

y Enrique Calderón, pero después los deslindaría al igual que a Cuauhtémoc 

Cárdenas, diciendo que ellos solo lo ayudarían con la creación de una agrupación 

de izquierda no afiliada al PRD y que promoverían el voto por él.   

Sodi iniciaría un programa que denominaría “Caminata de 1000 kilómetros por 100 

días en la ciudad”60, con el fin de acercarse más al electorado. El objetivo diario 

realizar jornadas de cinco a seis por las calles y terminar en una plaza o en un 

parque donde daría su propuesta sobre los temas de su plataforma. Dicho 

programa lo inició el sábado 4 de Marzo en Tepito y lo haría en calidad de 

Senador de la República, debido a que fue acusado por el PRD de hacer actos 

adelantados de proselitismo, dicho programa no fue realizado en su totalidad, Sodi 

criticaría durante su campaña al IEDF por dar inicio a las campañas hasta el 4 de 

Abril y darle poco tiempo de campaña.  

El 25 de Marzo, Sodi se reúne con la ex jefa de gobierno del DF, Rosario Robles 

quien le expresó su apoyo en su candidatura, Mariana Moguel Robles hija de 

Rosario Robles se integraría a la campaña de Sodi en el rubro de los jóvenes 

universitarios y en las brigadas juveniles. 

El domingo 26 de Marzo, toma protesta de manera oficial como candidato del 

PAN, por la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal. En su discurso, el 

abanderado albiazul aseguró que mantendrá los programas sociales iniciados por 

Andrés Manuel López Obrador, y aprovechó la referencia para utilizar una frase 

acuñada por el tabasqueño, al asegurar en varias ocasiones que de llegar al 

gobierno "ahora sí, primero los pobres"61. Ante unas 4 mil personas en el lienzo 

charro de Constituyentes, Sodi convocó a los presentes a dejar a un lado su 

militancia y crear un frente civil amplio para ganar la capital. Dijo que seguirá el 

reparto de agua en la ciudad y su caminata de mil kilómetros, aunque se pueda 

                                                   
60 Reforma, 06 de Marzo del 2006. 
61 Crónica, 27 de Marzo del 2006. 
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interpretar como un acto anticipado de campaña, porque insistió en que también 

es senador. En su primer acto masivo desde que el 29 de enero obtuvo la 

postulación del PAN a la Jefatura de Gobierno, Sodi aseguró que al evento 

acudieron ex priístas, ex perredistas, dirigentes de tianguis, de mercados públicos 

y trabajadores del gobierno local que lo apoyarán en su campaña. El equipo del 

candidato informó que entre esas organizaciones destacaban ex militantes del sol 

azteca como el denominado Grupo 33, la Plataforma Nacional por la Democracia y 

líderes de vecinos de Meyehualco. Sin embargo, aunque esta rendición de 

protesta fue organizada por el PAN, destacó la ausencia del candidato albiazul a la 

Presidencia, Felipe Calderón, y el dirigente nacional de ese partido, Manuel 

Espino. Del primero se dijo que tenía una gira por Guanajuato; en su 

representación estuvieron su esposa Margarita Zavala y Josefina Vázquez Mota, 

coordinadora nacional de la campaña panista a la Presidencia. Sobre la ausencia 

de Espino nada se dijo. José Espina, secretario general del PAN nacional, acudió 

en representación de la dirigencia de ese partido en el país. Estuvieron en este 

acto el vocero presidencial, Rubén Aguilar, y el secretario de Medio Ambiente 

federal, José Luis Luege. Sodi llegó a rendir protesta en una de las pipas de agua 

contratadas por él mismo para regalar agua en delegaciones. Fue recibido con 

música de mariachi y con gritos de "sí se puede"62. En su discurso, aceptó que se 

hará un esfuerzo sobrehumano para ganar la ciudad, y convocó a sus 

simpatizantes a trabajar para quitar la venda de los ojos a muchos ciudadanos. 

El 30 de marzo, se registra ante el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) 

como candidato del PAN al gobierno de la ciudad, Demetrio Sodi entregó a los 

consejeros electorales su declaración patrimonial y exhortó a los abanderados de 

otros partidos a hacer lo mismo para demostrar su compromiso con la 

transparencia y la rendición de cuentas. Acompañado de los líderes del albiazul 

capitalino y de su equipo de campaña, el abanderado panista se presentó ante las 

autoridades electorales, luego de que durante un mes sus contrincantes en el PRD 

lo acusaron de realizar actos anticipados de campaña, amparado en su fuero 

como senador y en abierto reto al IEDF. Junto con su solicitud de registro, Sodi 

                                                   
62 Reforma 27 de Marzo del 2007. 
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entregó un reporte del dinero utilizado durante la precampaña interna para obtener 

la candidatura de Acción Nacional. Insistió en un gasto por 7 millones de pesos, 

utilizados desde el 28 de noviembre de 2005 hasta el 29 de enero de 2006. Así, no 

están incluidos los spots de televisión emitidos en el último mes ni la renta de 

pipas para regalar agua en colonias populares. A decir del propio candidato, el 

dinero de las pipas y los spots se reportará como gasto ordinario del PAN y no 

como erogación de campaña, a pesar de la promoción que del propio Sodi se 

realizó con esos recursos. Durante su registro, Sodi emitió un discurso donde se 

comprometió a respetar y respaldar las decisiones que tome el IEDF, a pesar de 

que en días anteriores acusó a los consejeros electorales de actuar de manera 

parcial y en apoyo a Marcelo Ebrard, abanderado del PRD, cuando aprobaron un 

acuerdo para sancionar actos anticipados de campaña. Sobre su declaración 

patrimonial dijo que sus bienes tienen un valor de 8.3 millones de pesos, y se 

comprometió a que "si se me encuentra un peso más, un terreno en cualquier 

parte, en ese momento renuncio"63. Al recibir los documentos para el registro de 

Demetrio Sodi, el presidente del IEDF, Isidro Cisneros, dijo que a la autoridad 

electoral le preocupa el abstencionismo, sobre todo de los jóvenes que durante 

muchos años se caracterizaron por ser muy activos en el desarrollo democrático, 

pero que hoy en día expresan muy poco interés hacia los procesos de selección 

de sus gobernantes. Por lo anterior, el presidente del órgano hizo un llamado a 

Sodi y a los panistas para que realicen una campaña de altura y fomenten una 

gran corresponsabilidad democrática. 

A principios de Abril, el abanderado del PAN reiteró sus críticas a los consejeros 

electorales del DF, al acusar que "no nos han dejado hacer campaña"64, pues 

seria hasta el 17 de abril y no el 8 de Abril cuando se reunió el pleno del Instituto 

Electoral capitalino para aprobar los registros de los candidatos a jefe de 

Gobierno. El Código Electoral del D.F menciona que sólo hasta que sesione el 

órgano electoral, los aspirantes al gobierno del DF pueden hacer campaña de 

manera abierta. Arranco en esos días una nueva fase de proselitismo dividida en 

                                                   
63 La Jornada, 30 de Marzo del 2006. 
64 Crónica, 09 de Abril del 2006. 
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tres temas, el primero sobre el desarrollo social, el segundo sobre el empleo y el 

tercero relacionado con la seguridad pública. 

La dirigencia del PAN capitalino y el candidato empezaron a tener diferencias por 

las posturas diversas sobre algunos temas como el caso de la deuda de la ciudad 

que supera los 40 mil millones de pesos, Demetrio Sodi expuso: "No hay 

problema, yo coincidiría con el planteamiento de que la deuda fuerte se dio en el 

gobierno de Óscar Espinosa; después la deuda fue mucho menor y no creo que el 

endeudamiento sea un riesgo para la ciudad"65. Contrario a lo expuesto por la 

dirigencia panista, lo que le llevo a ser criticado por no alinearse a lo que 

respondería "Soy crítico de algunas cosas, pero también me gusta reconocer 

cuando las cosas se hacen bien"66. Reiteró que el problema no es el 

endeudamiento del gobierno capitalino -rubro que el PAN ha criticado a las 

administraciones perredistas en la capital-, sino la falta de dinero.  , Carlos Gelista, 

líder panista en la ciudad, comentó que buscará reunirse con el aspirante a jefe de 

Gobierno para afinar una postura sobre el tema que tendrán que asumir los 

candidatos del PAN. En conferencia de prensa, el propio dirigente reconoció que 

el endeudamiento del gobierno capitalino fue mayor porcentualmente en la 

administración del priísta Óscar Espinosa que en las perredistas, sólo que en la 

actual pasó de 17 mil millones de pesos a 40 mil millones. Además del 

endeudamiento de la ciudad, Demetrio Sodi y la dirigencia del PAN también tienen 

visiones diferentes en cuanto al informe trimestral de Alejandro Encinas, ejecutivo 

local. Mientras Carlos Gelista consideró que con ese informe se declaró la guerra 

al PAN y anunció una campaña para dar a conocer "la verdad de las verdades"67, 

el candidato al gobierno capitalino opinó que no se trata de una guerra, ni de 

confrontarse con Encinas, sino de dar a conocer a la ciudadanía, con cifras 

oficiales, la realidad que enfrenta la ciudad. 

Durante un desayuno en donde estuvo acompañado por candidatos del PAN a 

jefes delegacionales y diputados, así como por Carlos Gelista, presidente panista 

en el DF, Sodi anunció el arranque formal de su campaña y presentó un 

                                                   
65 Reforma, 10 de Abril de 2006. 
66 La Jornada, 11 de Abril del 2006. 
67 Reforma, 12 de Abril del 2006. 
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documento denominado "Esta es la realidad de la ciudad: Los siete pecados 

capitales68", cambiando por tercera vez su estrategia de campaña. A través de ese 

texto, Sodi ofreció un diagnóstico negativo de las políticas aplicadas por el actual 

gobierno perredista, en materia de seguridad, finanzas, empleo e inversión, y 

criticó la postura de confrontación que ha asumido el gobierno de Alejandro 

Encinas contra del PAN. En su oportunidad, Carlos Gelista dijo que luego de este 

arranque de campaña "vamos hacia una lucha contra viento y marea, contra el 

aparato gubernamental del DF y contra un proyecto político que no obedece a los 

intereses de los ciudadanos"69. Al terminar el desayuno, Sodi acudió a la Oficialía 

de Partes del gobierno de la ciudad, en donde entregó una carta dirigida a 

Alejandro Encinas, a través de la cual retó al mandatario a un debate sobre los 

problemas que se viven en el DF. El candidato del PAN acusó que las últimas 

cifras proporcionadas por Encinas en su informe de labores son mentira, no tienen 

sustento y sólo buscan confundir a la gente para que el PRD gane la elección. En 

esta carta Sodi le expuso a Encinas que como candidato del PAN se enfrenta a 

una elección de Estado, "porque se utiliza toda la estructura del gobierno 

capitalino para favorecer a su partido (el PRD)70". 

Al mediodía, el candidato del PAN se reunió en privado con Manuel Espino, 

presidente nacional de ese partido, para establecer mecanismos de coordinación 

con la campaña de Felipe Calderón y lograr que el abanderado presidencial 

aparezca más de cerca a Sodi en actos que se realicen en la ciudad. 

El día 20 de abril, Demetrio Sodi dio a conocer su campaña permanente de spots 

en radio y televisión para los próximos dos meses y medio, que tendrá un costo de 

33 millones de pesos. En una primera etapa habrá tres promociónales, con una 

duración de entre 20 y 30 segundos cada uno, en los cuales se subraya la labor 

que realizó Sodi a inicios de los años 80 para crear 300 lecherías Liconsa en la 

ciudad y la red de tiendas Conasupo. Estos primeros mensajes durarán al aire 

alrededor de dos semanas, y en una segunda etapa contendrán propuestas para 

gobernar la ciudad. Detalló que aproximadamente 15 millones de pesos se 

                                                   
68 El Universal, 15 de Abril del 2006. 
69 El Universal, 15 de Abril del 2006. 
70 La Jornada, 16 de Abril del 2006.  



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

45 

destinarán a la elaboración de 300 mantas, la instalación de 50 anuncios 

espectaculares, así como al pago de brigadistas. En el Polyforum Cultural 

Siqueiros, el candidato del PAN a jefe de Gobierno estuvo acompañado por 

Manuel Espino y Carlos Gelista, presidentes nacional y regional de Acción 

Nacional, respectivamente. Sodi llegó con ellos en Metrobús al Polyforum, en 

donde lo esperaban unas 2 mil personas, y ahí el abanderado albiazul hizo un 

llamado a sus simpatizantes para que la ciudad no caiga en manos de aquellos 

que calificó como oportunistas y truhanes, en referencia a sus adversarios del 

PRD. Con los gastos en spots, mantas, espectaculares y brigadistas, Sodi aseguró 

que llegará al tope de 48.8 millones de pesos que fijó el Instituto Electoral del DF 

para la campaña. En ese plan de campaña, el candidato del PAN mantendrá el 

eslogan de "sabe, quiere y puede", para fortalecer la idea de su experiencia en 

acciones de gobierno, lo que fue considerado por Manuel Espino como una 

estrategia adecuada. Durante su discurso, Sodi afirmó que la ciudad no aguanta 

más a los grupos perredistas y consideró que hoy en el DF se vive en riesgo por el 

deterioro en la calidad de vida. Al referirse a Marcelo Ebrard, expresó: "Con qué 

cara quiere ser jefe de Gobierno, si tuvo miedo de ir a Tláhuac"71. 

 

Demetrio Sodi, candidato del PAN al gobierno de la ciudad, reconoció que su 

campaña no ha crecido los tres puntos porcentuales al mes que estimaba 

acumular a partir de febrero pasado. "Es real (que no hay crecimiento), pero la 

campaña está iniciando, sobre todo en medios de comunicación"72.  

El día 27 de Abril, Marcelo Ebrard candidato del PRD al GDF, iniciaría una serie 

de declaraciones contra Sodi, el la primera acusó al empresario Roberto 

Hernández, ex dueño de Banamex, de estar detrás de la campaña de Demetrio 

Sodi, candidato del PAN al GDF. Cuando se le preguntó qué pruebas tenía sobre 

su declaración, respondió que "en su momento se va a ir sabiendo, lo vamos a 

acreditar; en su momento vamos a dar a conocer quién está con quién"73.  

                                                   
71 Reforma, 21 de Abril del 2006. 
72 La Jornada, 25 de Abril del 2006. 
73 El Universal, 28 de Abril del 2006. 
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El 29 de abril reveló que, junto con el académico Emilio Pradilla, trabaja en la 

redacción de un libro que dará a conocer en la primera semana de junio, en el cual 

abordará los problemas de la ciudad y presentará propuestas de solución. 

El 08 de mayo, el diario El Universal, después del inicio formal de las campañas, 

publicó una encuesta donde el candidato Marcelo Ebrard (PRD-PT-Convergencia) 

encabezaba la contienda para la Jefatura de Gobierno del DF con 43% de las 

preferencias. Le seguía Beatriz Paredes (PRI-PVEM) con 20%, y Demetrio Sodi 

(PAN) con 19%. Alberto Cinta (Panal) y Gustavo Jiménez (PASC) obtenían cada 

uno 1% de votos. Después de esta encuesta, en cuanto a sus posibilidades de 

obtener el triunfo el 2 de julio, Sodi confió en que el crecimiento electoral de Felipe 

Calderón lo ayude a alcanzar 30% de las preferencias a finales de mayo, con el 

propósito de estar en condiciones de competir contra Marcelo Ebrard. Al mismo 

tiempo, expresó, esto garantizaría que Calderón se separe más de Andrés Manuel 

López Obrador y al mismo tiempo se aleje un peligro de conflicto postelectoral, 

"porque si hay una elección muy pareja López Obrador es capaz de lo que sea"74, 

advertía Sodi. 

A principios de mayo, Sodi colocaba spots televisivos donde criticaba a Marcelo 

Ebrard cuando estuvo al frente de la Secretaria de Seguridad Pública del DF y 

cuando este tuvo que salir por el caso de unos agentes de la PFP linchados en 

Tlahuác. En otro spot, se relacionaba a René Bejarano y Carlos Ahumada con 

Marcelo Ebrard. En respuesta la dirigencia del PRD-DF dio a conocer un spot para 

contrarrestar la guerra sucia que Acción Nacional ha emprendido en su contra. En 

el anuncio, el candidato albiazul al GDF, Demetrio Sodi, aparece en la tribuna del 

Senado cuando se discute la Ley de Ingresos y defiende la inversión en la ciudad: 

"Algo que estamos viendo en el DF es la gran cantidad de obras públicas que 

tiene. Es la entidad en este momento que más obra publica tiene75". Martí Batrés, 

dirigente del PRD capitalino, negó que esto signifique seguir con ataques. 

"Responderemos sin calumnias"76, dijo al tiempo de explicar que prevén dar a 

conocer más videos y por el momento analizan 10 propuestas, "todas con el fin de 
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75 Reforma, 03 de Mayo del 2006. 
76 La Jornada, 04 de Mayo del 2006. 
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informar"77. El GDF, también se dedicó a defenderse de los spots que lo criticaban 

de que la ciudad estaba endeudada por culpa de los perredistas. 

El PAN capitalino respondió con un spot con una duración de 20 segundos y que 

es el contra spot del que ha difundido el gobierno capitalino, pues utiliza los 

mismos elementos que la publicidad de la administración local; es decir, varios 

puñados de granos de arroz distribuidos en una mesa, una mano que señala a 

cada uno y pequeños letreros en los que se lee: rehabilitación del centro histórico, 

pensión a adultos mayores, segundos pisos y ayuda a madres solteras. Pero en el 

spot del PAN y a diferencia del que produjo el gobierno local, la toma se abre para 

dejar ver una gran cantidad de granos negros de arroz entre los cuales hay 

letreros con las leyendas: corrupción, inseguridad y deuda. Una voz en off 

expresa: "Dicen que estamos buscando el negrito en el arroz y no es así. 

Esconder la verdad ya se les hizo costumbre. No hay necesidad de buscarlos; 

desgraciadamente los encontramos en todas partes. Lo que está mal hecho está 

mal hecho. Hazlo bien, hazlo PAN-DF"78. 

 
El 25 de mayo, Beatriz Paredes Rangel, candidata de la coalición PRI-PVEM al 

gobierno del DF, no descartó la posibilidad de una alianza con Sodi, aunque 

después ella dijo que esto no representaba una invitación para el panista. Sin 

embargo, el propio Sodi condicionó esa alianza sólo si Paredes Rangel declina en 

favor de él y del candidato presidencial Felipe Calderón. "Yo no voy a declinar por 

nadie. Mi meta política, mi deseo, es ser jefe de Gobierno, y estoy apoyando una 

candidatura ganadora, que es la de Felipe Calderón; yo no puedo declinar porque 

afectaría la candidatura de Felipe"79. Aseguró que desde hace aproximadamente 

tres meses no dialoga con la candidata del PRI y así aclaró que en los últimos días 

no ha habido ningún acercamiento para concretar esa alianza. El panista se 

expresó en favor de un gran pacto entre los partidos, en el momento en que tomen 

posesión los gobiernos que emanen de los próximos comicios, aunque dijo que 

                                                   
77 La Jornada, 04 de Mayo del 2006. 
78 Spot transmitido en horario nocturno de los canales 02 de Televisa y 13 de TV Azteca. 
79 Reforma, 26 de Mayo del 2006. 
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sería deseable impulsar ese pacto desde este momento para evitar 

descalificaciones. 

Demetrio Sodi visitó el 01 de junio el pueblo de San Juan Ixtayopan, en Tlahuác, 

donde fueron linchados en noviembre de 2004 dos agentes de la PFP, esta visita 

terminó en un conato de enfrentamiento entre simpatizantes del candidato a jefe 

de Gobierno por el PAN y presuntos provocadores, que a decir de este 

abanderado fueron enviados por el perredista Marcelo Ebrard. Sodi hizo un 

recorrido en auto desde la sede del agrupamiento Fuerza de Tarea de la 

Secretaría de Seguridad Pública (SPP), ubicado en la colonia Del Mar, hasta el 

pueblo de San Juan Ixtayopan. Tardó 26 minutos en cubrir el trayecto y lo hizo con 

la intención de demostrar que hace año y medio era posible para Marcelo Ebrard, 

entonces titular de la SSP, dar la orden para el envío de un grupo de uniformados 

a esta comunidad, al rescate de tres policías federales que eran linchados por la 

población. 

 

Sin embargo, casi al arribo a Ixtayopan un grupo de personas trató de bloquear el 

acceso de Sodi a la comunidad, en la avenida Camino Real, pero él accedió por 

una vía alterna. Además, como parte del itinerario, este abanderado pretendía 

visitar la colonia Peña Alta, en donde dos de aquellos policías murieron, pero el 

candidato fue avisado por sus colaboradores que presuntos provocadores ya lo 

esperaban. Así, el abanderado del PAN ingresó directamente a la plaza del 

pueblo, en donde se había instalado un templete para el acto político. Al momento 

de tomar la palabra, un grupo de aproximadamente 40 personas se colocó bajo el 

templete y comenzó a increpar a Sodi, y entre gritos trataban de no dejarlo hablar. 

En su discurso, que no duró más de cuatro minutos, Sodi acusó a Marcelo Ebrard 

de ser cobarde y no dar la cara; destacó que él llegó a Ixtayopan en menos de 

media hora y así pudo ocurrir en noviembre de 2004. "Vengo aquí no para 

provocar, sino para demostrar que Ebrard) no asumió su responsabilidad"80, dijo, 

al señalar a los presuntos provocadores y asegurar que él no acudía a esta 

comunidad para lucrar políticamente, lo que, manifestó, sí hizo su contrincante 
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perredista, quien visitó Ixtayopan hace un mes. Al subir el tono de los insultos 

contra Sodi, éste bajó del templete para retirarse del lugar y mientras lo hacía, sus 

simpatizantes organizaron una valla para cerrarle el paso a los presuntos 

provocadores que en ese momento se acercaban al candidato. En un instante se 

iniciaron los jaloneos y se sucedieron los gritos entre ambos bandos, lo que casi 

termina en golpes. Algunos de los opositores a Sodi lograron acercarse al auto del 

candidato cuando el vehículo ya avanzaba, para propinarle algunos golpes al 

coche. Vecinos de esta población aseguraron que no identificaban a los presuntos 

perredistas, pues dijeron que en Ixtayopan todos se conocen. Una vez que el 

abanderado se retiró, también lo hicieron los agresores a bordo de una camioneta 

y tres autos con placas del estado de México que portaban calcomanías en apoyo 

a Andrés Manuel López Obrador. 

Al otro día, Sodi presento una denuncia de hechos contra el PRD, por haberlo 

agredido a el y a su equipo de campaña, incluso el PAN capitalino denuncio que 

fueron robadas las oficinas del partido en Tlahuác. En respuesta, Marcelo Ebrard 

dijo que si la gente había agredido a Sodi era porque constantemente saca el 

tema de los linchamientos y que eso desacredita a los habitantes del lugar, el Jefe 

de Gobierno Alejandro Encinas diría que solo fue un eventos con incidentes 

normales en una campaña electoral, la candidata del PAN a la jefatura 

delegacional de Tlahuác Arminda Calzada y el candidato del PRI al mismo cargo 

José Luis Barajas acusaron al exdiputado del PRD Delfino Salas y al diputado 

Gilberto Ensástiga de ser los operadores del conflicto en el mitin. Delfino Salas 

acusaría a Sodi de difamación. 

Días después Sodi metió otra queja contra la SETRAVI por que estos amenazaron 

a taxistas de retirarles las placas si apoyaban al PAN, ya que estos se quejaban 

del cobro de 9,000 pesos para un nuevo trámite. Bajo ese entorno el lunes 12 de 

Junio, se celebra el primer debate entre los cinco candidatos a la Jefatura de 

Gobierno del Distrito Federal y que ampliamos en el siguiente capítulo.  

A 18 días de realizarse las elecciones, María de los Ángeles Moreno, dirigente del 

PRI en el Distrito Federal, hizo un llamado a todas las fuerzas políticas para firmar 

un acuerdo de civilidad y así garantizar la equidad del proceso comicial. 
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Señaló que los puntos que podría contener este documento sería que en los foros 

públicos, presentaciones o exposiciones ante los medios haya respeto para los 

candidatos de otros partidos; evitar las descalificaciones durante la promoción del 

voto; reconocer los resultados comiciales y que el gobierno capitalino saque las 

manos de los comicios. Además, Moreno Uriegas consideró conveniente que otro 

de los puntos que podría incluirse es impulsar una agenda de trabajo a nivel 

legislativo para avanzar en la solución de los problemas de la ciudad, una vez que 

concluyan las elecciones. En conferencia de prensa, la dirigente local del 

Revolucionario Institucional enfatizó que el gobierno del Distrito Federal no debe 

intervenir, hacer declaraciones ni ejecutar acciones que orienten una elección. 

"Que se abstengan de colocar propaganda favorable a su partido y que quiten, so 

pretexto de mantener limpia la ciudad, la propaganda de los otros partidos que no 

son el PRD"81, reclamó. Incluso, denunció que han detectado que la propaganda 

de Beatriz Paredes, candidata de la Alianza Unidos por la Ciudad, además de 

bajarla, la estrangulan con un hilito que amarran encima de su cuello o 

directamente navajeándolo o simplemente retirándolo para echarlo al bote de la 

basura. Sobre el debate, Moreno Uriegas rechazó que Beatriz Paredes vaya en 

tercer lugar en las encuestas. Incluso, insistió, en algunas encuestas está 10 

puntos por arriba del abanderado panista, Demetrio Sodi. "Nuestra candidata se 

colocó en un plano superior, por lo que salimos victoriosos"82, enfatizó. Moreno 

Uriegas consideró que el intercambio de descalificaciones y acusaciones entre 

Marcelo Ebrard y Demetrio Sodi coadyuvó a que Beatriz Paredes informara sobre 

sus propuestas.  

Días después se dio un rumor, Sodi invitaba a Paredes para hacer un frente 

común en contra del candidato del PRD, el principal motivo era evitar que la 

administración local metiera las manos para el día de la jornada electoral. Ebrad 

respondía que dicho acuerdo no le intimidaba. Sodi también metía el supuesto de 

que el veía necesario una declinación de Paredes a su nombre, sus palabras 

eran,"La única opción de ganarle a Ebrard es que Beatriz se sumara a mi 
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campaña, lo cual sería ideal, pero no creo que sea factible"83, pues dijo que no hay 

nada en concreto, y reconoció que no sería capaz de pedirle la declinación a la 

priísta, ni siquiera bajo la promesa de algún puesto en el gobierno capitalino, 

porque "cualquier cargo le quedaría chico"84, expresó. Paredes Rangel se mostró 

interesada por apoyar este tipo de iniciativa, que desde hace varios días impulsa 

el candidato al gobierno capitalino del PAN, por lo que invitó a los partidos de 

oposición en la ciudad a impulsar este frente común, pero que seria necesario 

vigilar el mecanismo para dicho acuerdo y también invitaba a Sodi a declinar en 

torno a ella.  

Un día después se daría un enfrentamiento entre Sodi y Paredes, la confrontación 

se dio en el marco de un foro organizado por la Coparmex en el DF en un hotel de 

Polanco, donde por separado presentaron sus propuestas. En declaraciones 

donde se descalificaron mutuamente, lo que dejó en duda un posible acuerdo 

entre ambos para impulsar un frente común en defensa del voto y contra el PRD. 

Paredes llegó primero con los empresarios; "la insinuación del abanderado del 

PAN, Demetrio Sodi, para que deje mi candidatura no es válida. "Habría que 

valorar y sopesar si a la ciudad le conviene más una persona que tiene 

experiencia para gobernar como yo; y creo que la misma pregunta le podrían 

hacer a Sodi: si él está dispuesto a declinar"85, dijo. Dijo que Sodi hizo una 

mención muy peligrosa que no comparte, al insistir en que la elección del DF sólo 

hay dos proyectos que son antagónicos, pues "jugar a polarizar a la sociedad del 

DF es el error más grave para la ciudad"86. Sin embargo, reiteró que está 

dispuesta a platicar con Sodi para hacer un frente común y con otros partidos para 

evitar la parcialidad en la elección, a pesar de que lo criticó por lo que, dijo, han 

sido las declaraciones poco serias del panista. Una hora después, Sodi ingresó a 

la reunión con los empresarios; al terminar el evento y en entrevista lamentó que 

ahora Beatriz Paredes se dedique a atacarlo para repuntar en las preferencias 

electorales. Fue más allá y consideró inviable la propuesta de la priísta, de crear 
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un frente de todos los partidos, pues dijo que eso implicaría la participación del 

PRD y él aclaró que no hace convenios con la mafia. "Esta es la diferencia entre 

Beatriz y yo: no voy a buscar un acuerdo con ellos (los perredistas)... voy a 

sacarlos del gobierno. El PRI es parte de esas mafias, con diferente color"87, 

fustigó. 

El lunes 19 de Junio, se daría uno de los actos más polémicos y penosos de la 

campaña de Sodi, con gritos e insultos, como: ¡Fuera! ¡Fuera! ¡Fascista! 

¡Corrupto!, supuestos alumnos de la UAM-Iztapalapa en un encuentro con 

estudiantes en el auditorio principal de esta institución, le impidieron exponer sus 

propuestas de campaña. Sereno, el panista los invitó a iniciar un debate sobre sus 

inquietudes; sin embargo, no fue suficiente. "¿Por qué eres un camaleón? ¿Por 

qué cambias tanto de partido? Si dices que denuncias la corrupción, ¿por qué no 

lo has hecho con los hijos de Marta?"88, le reclamaban. El panista no respondía y 

con una sonrisa oía los insultos de los jóvenes, mientras los maestros, 

desesperados, buscaban convencer a inconformes de guardar compostura. 

Demetrio Sodi aclaró que su presencia en la UAM fue por una invitación y recordó 

que estuvo en el plantel Xochimilco, donde se dio un debate intenso y muy 

respetuoso. Los maestros Carlos Vázquez y Telésforo Nava hacían lo imposible 

por convencer a los estudiantes para que dejaran hablar al candidato. Después de 

40 minutos de gritos e insultos, los inconformes no dejaron hablar a Sodi. El 

maestro Arturo Lomas reventó el acto: "Esta es una universidad autónoma y por 

eso no somos parte del Estado ni de los partidos. Ustedes con su basura política 

vienen a interrumpir las clases"89, reprochó. Los gritos no se hicieron esperar: 

¡Fuera! ¡Fuera! ¡Fuera! ¡Lárgate ya!, exclamaron los inconformes. El resto de los 

alumnos presentes sólo miraban y exigían respeto. Pero nunca fueron 

escuchados. Y sin más, Sodi agradeció a los maestros su invitación y abandonó el 

lugar y al abordar su auto, los rijosos golpearon su coche, lanzaron improperios y 

se le cruzaron para impedir su salida. A las afueras de la UAM, Sodi 

responsabilizó del hecho al PRD y a su candidato Marcelo Ebrard, al señalar que 
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como ese grupo hay otros que están dispuestos a generar violencia durante este 

proceso comicial. Mediante un comunicado la UAM lamento los hechos y se 

deslindó de los pseudo estudiantes. 

El martes 20 de Junio, se reunieron los cinco candidatos a la Jefatura de Gobierno 

en el encuentro 3.1 organizado por Tu Rock es Votar, Causa Joven y Los 

Candidatos.com, para llevar a cabo un debate ante los jóvenes de la capital, este 

debate nunca se convirtió en tal, sino más bien fue una exposición de motivos. La 

primera en hablar fue Beatriz Paredes, quien propuso integrar un gabinete de 

jóvenes paralelo al de su administración y crear un esquema de apoyo a la calidad 

educativa y de capacitación. Consideró conveniente hacer una estrategia de 

seguridad junto con los jóvenes para que denuncien los antros donde se venden 

drogas, que haya más alumbrado en las escuelas y que la población conozca a 

sus policías, a quienes podrá reportar a través de una línea telefónica si 

extorsionan o faltan al respeto a la ciudadanía. Por separado, Gustavo Jiménez 

Pons dijo que, de convertirse en mandatario, creará un fondo de apoyo educativo 

por 4 mil millones de pesos, para otorgar mil 800 pesos mensuales de becas a 220 

mil estudiantes, aunque no aclaró de qué nivel escolar. También expuso que 

obligaría a los funcionarios de su gobierno encargados de llevar servicios públicos 

a pagar con dinero de su bolsillo las indemnizaciones a los capitalinos que se vean 

afectados por deficiencias en esos mismos servicios. El candidato del Partido 

Alternativa Socialdemócrata y Campesina se expresó por impulsar reformas al 

Código Penal para hacer más eficiente la procuración de justicia y otorgar mayor 

seguridad a la población. El tercero en aparecer en el foro y presentar sus 

propuestas fue el perredista Marcelo Ebrard, quien llevaba en las manos un balón 

de fútbol y una sonrisa que se mantuvo a pesar de que algunos jóvenes le dieron 

la bienvenida con un abucheo. Durante los 22 minutos de su intervención, dijo que 

cree en la familia y en su importancia no sólo como institución, sino como un 

espacio para la comunicación, el amor y el cariño. De sus propuestas resaltó el 

crear un observatorio ciudadano para vigilar el trabajo de los funcionarios, a 

quienes se les harán evaluaciones trimestrales. Dijo que si tuviera el suficiente 

dinero construiría 100 kilómetros de Metro en la zona sur, en línea paralela al 
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Viaducto y hacia el oriente. En su turno, Alberto Cinta, candidato por Nueva 

Alianza, manifestó que es necesario que la administración local otorgue incentivos 

fiscales para que las empresas privadas inviertan en centros de ciencia y 

tecnología, lo cual permitirá que los jóvenes tengan una mayor preparación. 

Señaló que París y Roma podrían considerarse ciudades ejemplo porque difunden 

la cultura y la sacan a la calle. En Buenos Aires hay una gran solidaridad y en 

algunas ciudades de Estados Unidos se respeta la ley. "Ojala que dijéramos lo 

mismo de la ciudad de México, pero hay que buscarle su lado bueno"90, indicó. En 

su turno, Demetrio Sodi, candidato del PAN, se comprometió a generar 

condiciones para que las mujeres en el DF denuncien sin temor agresiones 

sexuales y violaciones. Insistió en que la seguridad debe estar en las colonias, con 

la conformación de una Policía de barrio, y que la vigilancia deje de concentrarse 

en avenidas como Reforma e Insurgentes. Reiteró que una de sus prioridades 

será el mantenimiento de las escuelas públicas "para que estén extraordinarias"91, 

aseguró, al señalar que no construirá más segundos pisos y los recursos se 

destinarán a la rehabilitación de los centros educativos, deportivos y parques. 

Criticó al gobierno de la ciudad por la creación de la Universidad de la Ciudad de 

México, pues consideró que son un monumento para quien la promovió, en 

referencia a Andrés Manuel López Obrador, y dijo que en su lugar hubiera 

apoyado a la UNAM o a la UAM. 

El candidato del PAN hizo un llamado a los priístas de la ciudad para que no voten 

por Beatriz Paredes y, en cambio, aporten un sufragio útil en favor de él, luego de 

que encuestas lo ubican en segundo sitio de las preferencias, por arriba de la 

abanderada del tricolor. Destacó que actualmente, sumadas las preferencias de 

Paredes y las suyas propias, se obtendría el triunfo frente al perredista Marcelo 

Ebrard, por lo que pidió a los militantes del PRI que razonen su voto, si en verdad 

quieren sacar al PRD del gobierno local. "Un apoyo del PRI a mi candidatura y con 

esta diferencia (en las encuestas) sería positiva. No pediré a Beatriz Paredes que 
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decline, pero hago un llamado al Príamo que por un voto útil, por un cambio y por 

la ciudad, apoyen mi candidatura"92. 

El jueves 22 de Junio se publicaron las últimas encuestas sobre la elección de 

Jefe Gobierno, en general, las encuestas marcaban el siguiente resultado Marcelo 

Ebrard, candidato de la alianza Por el Bien de Todos encabeza la contienda con 

53% de la intención de voto, le sigue Demetrio Sodi, del PAN, con 23%, y Beatriz 

Paredes, de la Alianza por México, con 22%. Los candidatos de Alternativa, 

Gustavo Jiménez, y de Nueva Alianza, Alberto Cinta, recogen, cada uno, 1% de 

las preferencias. Aunque se observa un aumento en la intención de voto para los 

candidatos del PAN y PRI-PVEM, los resultados de la encuesta indican que 

difícilmente se podrá revertir la ventaja que tiene el candidato de la alianza Por el 

Bien de Todos conformada por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), 

del Trabajo (PT) y Convergencia. 

Para Demetrio Sodi, no está descartado que el PRD y sus grupos generen un 

conflicto postelectoral en la ciudad y en el país si el sol azteca pierde el 2 de julio. 

"Es ilógico que el partido en el gobierno nos provoque, quite nuestra propaganda, 

nos insulte. El PRD es un partido de la violencia, no todos los perredistas, pero 

muchos están dedicados a sabotear a los partidos más pequeños"93. Así, 

consideró que las últimas encuestas que lo ubican aún muy lejos del perredista 

Marcelo Ebrard no reflejan la realidad, pues estimó que la población tiene miedo 

de revelar el sentido de su voto, e insistió: "Estos desgraciados están dedicados a 

atacarnos, a insultarnos; es un partido que no sabe perder"94. 

En su cierre de campaña en la ciudad de México, el candidato del PAN a la 

Jefatura de Gobierno, Demetrio Sodi, hizo a un lado las propuestas y arremetió 

contra el candidato presidencial de la coalición Por el Bien de Todos, Andrés 

Manuel López Obrador; el procurador local, Bernardo Batíz, y hasta el Instituto 

Electoral del Distrito Federal (IEDF). Ante miles de simpatizantes en el Estadio 

Azteca, en lo que también fue el cierre de campaña del candidato presidencial 

panista, Felipe Calderón, Sodi descalificó una y otra vez a López Obrador, a quien 
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acusó de ser no sólo una amenaza para la economía del país, sino para la 

democracia. El ex perredista aseguró que en su recorrido por el Distrito Federal 

encontró que la ciudad de México vive una campaña de Estado, donde todos los 

actores políticos están subordinados al PRD y al jefe de Gobierno. En ese sentido 

desacreditó a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) y a Bernardo 

Bátiz, de quien dijo es un corre, ve y dile del Ejecutivo local. "Vivimos bajo un 

partido de estado. Aquí no hay división de poderes, la Asamblea Legislativa está 

totalmente subordinada al partido de Estado y al jefe de Gobierno. No existe un 

auténtico Poder Legislativo local y el procurador es un simple corre, ve y dile del 

jefe de Gobierno y utiliza a la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal 

en beneficio del partido, de los programas sociales y de los caprichos que tiene el 

jefe de Gobierno"95, aseguró en el escenario montado en la cancha del Estadio 

Azteca. En entrevista, Sodi dejó ver su preocupación por la labor de las 

autoridades a cargo de los comicios locales. Aseguró que aun cuando tiene 

confianza en el IEDF, lo ve débil e inexperto. "Tengo confianza en que el IEDF 

pueda ser imparcial, pero los veo muy débiles e inexpertos. Cada quien hace lo 

que se le da la gana y ellos ni pío dicen. Marcelo Ebrard tiene 50 mil promotores y 

no dicen nada; Alejandro Encinas todos los días me ataca y no dicen nada; Joel 

Ortega quiere debatir conmigo y no dicen nada. Es un buen consejo, pero 

silencioso"96. 

 
En su último día de campaña advierte que si gana la Jefatura de Gobierno del 

Distrito Federal, sacará de la administración local a todos los perredistas. 

Adelanta que en caso de perder creará un observatorio ciudadano para vigilar a 

Marcelo Ebrard, y convertirse así "en la piedra en el zapato durante los próximos 

seis años"97. Reconoce que entre las fallas de su campaña hizo llegar muy tarde 

su propuesta a las mujeres y a los sectores populares, grupos sobre los cuales 

buscó enfocarse. 

 

                                                   
95 La Crónica, 25 de Junio del 2006. 
96 Reforma, 25 de Junio del 2006. 
97 El Universal 29 de Junio del 2006. 
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2.2 Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi 

A continuación se presentan los discursos  y propuestas que fueron más 

recurrentes en su campaña electoral.  

 

2.2.1 Ambulantaje 

Una de las primeras propuestas de Sodi se centró en el ambulantaje, donde 

marcaría que el auge de este fenómeno se vivió en la Ciudad en dos momentos, el 

primero de 1988 a 1993 con Camacho Solís como regente de la ciudad y con 

Dolores Padierna y sus hermanos Antonio y Ana María en años recientes, este 

problema se genera debido a una red de corrupción y de clientelismo originado por 

mafias coludidas con el gobierno central. De ahí marcó lo que fue el denominado 

proyecto, Un día sin ambulantes, en el cual se buscaría hacer un ordenamiento en 

vía pública del comercio informal en el Centro Histórico, otorgando permisos pero 

con horarios y días de trabajo específicos, se obligaría a los vendedores 

informales a descansar un día a la semana, que podría ser cada domingo; la mitad 

de los aproximadamente 30 mil ambulantes que hay en el Centro laborarían lunes, 

miércoles y viernes, y el otro 50% lo haría martes, jueves y sábados. Plantearía 

que los edificios aledaños al monumento a la Revolución, muchos de ellos 

desocupados, se rehabiliten y funcionen como macro plazas comerciales en 

donde serían reubicados muchos de esos comerciantes. 

A finales de Febrero, dueños de comercios establecidos en el Centro Histórico 

pidieron a Demetrio Sodi que de llegar al gobierno capitalino condone y reduzca 

impuestos como predial y 2% sobre nómina, bajo el argumento de que tendrían 

que pagar menos por el deterioro que enfrenta la zona a causa del ambulantaje y 

la inseguridad. Pero les respondió que no, pues dijo que pedir más subsidios es 

una lógica equivocada y agregó que no le apuesta a una administración 

paternalista. Argumentó que su plan consiste en reactivar la economía para 

generar hasta 300 mil empleos por año en la ciudad, convertir a vendedores 

ambulantes en comerciantes formales, y bajo esa premisa cobrar a impuestos al 

100% o en algunos casos, como en el agua, subir la tarifa. Sodi aceptó que en 
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seis años de gobierno no podría erradicar todo el ambulantaje, pero que 

empezaría el rescate paulatino del centro histórico, La Villa y Xochimilco. 

Sobre el ambulantaje detalló que más allá de reprimir a los vendedores otorgaría 

opciones de empleo formal, para lograr su retiro paulatino de las calles. Acusó que 

el actual gobierno no ha resuelto el problema pues usa a los comerciantes como 

un botín político. 

Demetrio Sodi se pronunció por la construcción de segundos y hasta terceros 

pisos, pero en los mercados públicos, para instalar ahí estacionamientos, crear 

nuevos locales y reubicar en éstos a los comerciantes ambulantes, lamentó que 

actualmente los 312 mercados públicos que hay en la ciudad se encuentran 

subutilizados, a pesar de que son inmuebles con un gran potencial económico. 

Lamentó que por la falta de voluntad del actual gobierno capitalino esos centros de 

abasto enfrentan actualmente un severo deterioro, además de que están rodeados 

por el ambulantaje que genera competencia desleal. Planteó que una solución es 

la construcción de un segundo y hasta un tercer piso en cada mercado de la 

ciudad y de los recursos que genera la operación de servicios como 

estacionamientos se podía invertir para el mantenimiento general de cada 

inmueble. Hasta habló de la posibilidad de enlazar estaciones cercanas del Metro, 

para que entradas y salidas de este medio de transporte se ubiquen dentro de los 

mercados. Con estacionamientos dentro de los mercados, explicó, se liberarían 

las calles y habría más fluidez para la operación y maniobra que deban realizar los 

microbuses y autobuses en los paraderos. 

En Junio, la lideresa priísta de comerciantes ambulantes, Alejandra Barrios, inició 

acercamientos con Demetrio Sodi para concretar una eventual alianza electoral. 

Esta dirigente de vendedores informales acudió al cierre de campaña de los 

candidatos lanistas en la delegación Cuauhtémoc. Acompañada de un numeroso 

contingente, Alejandra Barrios logró que se ocuparan tres cuartas partes de la 

plaza de Garibaldi, en donde se realizó el acto político, y subió al templete para 

aparecer junto a Demetrio Sodi. De este encuentro se generó una cita, sobre la 

que Demetrio Sodi, explicó: "Ella nos pidió que le demos la oportunidad de platicar 
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sobre el trabajo social que realiza, y bienvenida, por lo pronto, bienvenida para los 

votos"98. 

 
2.2.2 Seguridad Pública 

En materia de seguridad pública, su discurso se vertía en que desincorporaría a 

las policías Auxiliar y Bancaria e Industrial de la Secretaría de Seguridad Pública 

(SSP), ya que el gobierno capitalino no debe estar metido en labores de seguridad 

privada, porque esto le corresponde a las empresas del ramo. En otro punto la 

capacitación y modernización de la policía son buenas, que no esta mal la 

asesoría de extranjeros en dicha materia pero que primero se deberían de tomar 

en cuenta la propuestas de expertos mexicanos. 

Sobre las manifestaciones, mítines y plantones que obstruyen la circulación 

vehicular que generan conflictos viales, ordenará la intervención de la fuerza 

pública para liberar las vialidades. 

Propuso la creación de un sistema de seguimiento de esos casos en que las 

autoridades judiciales suelen olvidarse o abandonan los expedientes e 

investigaciones relacionadas con secuestro, la forma de operar este sistema sería 

con un financiamiento 100% privado, a través del cual se obligue al gobierno a no 

dar carpetazo en el castigo a esos delito. Sugirió así copiar sistemas de 

seguimiento de expedientes relacionados con plagios, los cuales ya operan en 

ciudades como Monterrey y Guadalajara, y han logrado la conclusión de los casos 

de manera favorable hacia las víctimas."La clave es no dejar que se olvide el 

expediente"99, expuso el precandidato panista, al acusar que las averiguaciones 

previas iniciadas contra plagiarios están mal elaboradas y eso permite que los 

delincuentes salgan de la cárcel. Aseguró que integraría un gobierno con 

personajes de distintos partidos y no se limitaría a invitar únicamente a panistas. 

Uno de sus principales ejes de trabajo en este tema sería el combate al 

narcomenudeo, y ya en entrevista aseguró que los primeros 60 días de su 

gobierno cerraría todos los centros de venta de droga que hay en la ciudad. "Voy a 

perseguir a los narcomenudistas, aunque no tenga facultades, a mí me importa un 

                                                   
98 El Universal, 15 de Junio del 2006. 
99 Reforma, 13 de Mayo del 2006. 



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

60 

comino. Voy a cerrar esos lugares"100. Acusó directamente al gobierno de la 

ciudad y al PRD de proteger al narcomenudeo y de generar la inseguridad que 

prevalece en el DF, a través de sus mafias y clientelas. 

Otra propuesta es la formación de un sindicato para las corporaciones policíacas 

de la administración capitalina, toda vez que los uniformados trabajan entre 72 y 

92 horas a la semana a pesar de que la Ley Federal del Trabajo establece 48 

como máximo. El senador consideró ilegal la jornada para los auxiliares: "Ahí al 

que están protegiendo en el gobierno es al patrón y por eso no han querido que 

tengan sindicato"101. Dijo que en el caso de esta corporación el negocio resulta 

redituable para los comandantes que se quedan con gran parte del dinero que 

debería ser un agregado al salario de los policías y esto lo ha protegido Ebrard. De 

conseguir la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal, señaló, se privatizará la 

Policía Auxiliar porque no debe cuidar empresas y negocios particulares, sino 

vigilar las calles. 

También se pronunció por mantener zonas de tolerancia en la ciudad para las 

personas que ejercen el sexo servicio, pero bajo la condición de que esas áreas 

acepten la regulación y la vigilancia permanente de las autoridades capitalinas. 

"La prostitución no se puede evitar, pero debe haber lugares restringidos donde no 

se permita el sexo servicio infantil ni la venta de droga"102, la regulación del sexo 

servicio evitaría que esa actividad se extendiera a áreas habitacionales y se 

ordenaría a las personas que se dedican a esa actividad. Lamentó que hoy la 

prostitución está aparejada al tráfico de drogas, al contrabando y al abuso infantil. 

"No se trata de estar contra las prostitutas, sino contra el desorden"103,  

En otra propuesta se pronunció por aplicar la disciplina militar en la formación de 

policías preventivos, y dijo que de llegar al Gobierno de DF nombraría a generales 

del Ejército como titulares de la PGJDF y de la SSP local.  

En una reunión con empresarios de seguridad privada, Demetrio Sodi propuso la 

creación de una sola policía que cuide las calles, para lo cual planteó la 

                                                   
100 La Jornada, 27 de Abril del 2006. 
101 Reforma 02 de Mayo del 2006. 
102 El Universal, 13 de Mayo del 2006. 
103 Reforma, 13 de Mayo del 2006. 
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desaparición de los distintos agrupamientos y hasta la transferencia paulatina de 

la Policía Auxiliar y de la Bancaria e Industrial a compañías privadas. 

"Yo creo en la paulatina privatización de las Policías Bancaria y Auxiliar, que 

implique una mejoría en las condiciones de trabajo de sus elementos"104. 

Consideró necesario impulsar reformas legales para que la Policía Preventiva 

tenga facultades de investigación, "porque creo que debemos volver, no a lo que 

era la Policía Secreta, pero algo similar"105, manifestó. Sobre su propuesta de 

transferir a empresas privadas tanto a la Policía Auxiliar como a la Bancaria, que 

hoy ambas corporaciones nada tienen que hacer en la Policía capitalina, pues la 

vigilancia de empresas privadas no tiene por qué estar a cargo del gobierno, 

argumentó. Detalló que en ambas corporaciones controladas por la Secretaría de 

Seguridad Pública también haría cambios para que una sola Policía atendiera las 

calles, "y ya no tendríamos que a los de tránsito, que a los que cuidan 

Chapultepec, no; una sola Policía"106, expuso. 

Demetrio Sodi se comprometió a reducir la jornada laboral de los policías 

auxiliares, para que sus turnos dejen de ser de 24 horas laborales por 24 de 

descanso y pasen de 12 horas de trabajo por 24 de descanso, más un día 

adicional de asueto a la semana. Planteó readecuar la jornada de trabajo de los 

policías auxiliares. "No propongo nada que no sea legal, porque lo que hace el 

gobierno capitalino con sus policías sí es ilegal"107, argumentó. Aseguró que en su 

primer día de gobierno haría una limpia de la Policía, particularmente de los altos 

mandos que tienen hasta 30 años de servicio y que no han actuado contra la 

inseguridad. Dijo que al hacer una depuración de la Policía abatiría la corrupción y 

lograría acciones más eficaces contra la delincuencia. En una entrevista se refirió 

a la visita que hizo el candidato perredista, Marcelo Ebrard, a San Juan Ixtayopan, 

donde en noviembre de 2004 tres agentes federales fueron linchados y dos de 

ellos murieron, sin que las fuerzas de seguridad intervinieran para impedirlo. "Creo 

que el gobierno federal también tiene responsabilidad, pero una gente que tiene 

                                                   
104 Reforma 18 de Mayo del 2006. 
105 El Universal 18 de Mayo del 2006. 
106 La Crónica, 18 de Mayo del 2006. 
107 Reforma, 09 de Junio del 2006. 
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valor, que tiene pantalones, ni dice que es culpa del otro y si Ebrard hubiera tenido 

un poco más de valor hubiera dicho que sí tiene responsabilidad. Nada más 

echarle la culpa al gobierno federal habla de una gente que es muy poco 

hombre"108, acusó Sodi, quien recordó que en aquel año Ebrard se desempeñaba 

como secretario de Seguridad Pública en el DF, y al no intervenir el presidente 

Vicente Fox lo destituyó. Sobre su propuesta de reestructuración en la Policía 

local, el candidato panista dijo que el principal problema está en los altos mandos, 

a los cuales investigaría desde el momento de obtener el triunfo electoral, para 

que en el primer día de gobierno procediera la remoción de los corruptos. "Hacer 

la limpia de los altos mandos se puede en un día. Luego los corro y ya"109. 

 

En un recorrido que hizo el 28 de Abril en la Zona Rosa, dijo que de llegar a la 

administración capitalina atacará la prostitución, la venta de droga y de alcohol 

adulterado, y que además recuperará este lugar para el turismo en general y no 

sólo para los grupos gay. "Vamos a recuperar la Zona Rosa para las mayorías, no 

para las minorías, por que las mayorías son las que mandan"110, expresó al iniciar 

esta caminata. La declaración le valió abucheos y denotaciones de parte de 

jóvenes gay que lo escuchaban y que lo acusaron de ser incongruente en su 

discurso y le criticaron haber apoyado la llamada Ley Televisa. ¡Judas, Judas, 

eres un vende patrias, deshonesto!, le criticaron entre gritos un par de jóvenes. A 

partir de ese momento la gritería subió de tono y más personas se sumaron a las 

acusaciones contra el candidato albiazul, quien a sugerencia de sus colaboradores 

empezó a caminar sobre la calle de Génova, en donde fue recibido con una 

rechifla de los comerciantes ambulantes que se instalan allí. Expuso que él no 

aprueba el matrimonio entre personas del mismo sexo pues consideró que en 

México no es el momento para avanzar sobre ese tema, pues tiene que ver con 

cuestiones como la adopción de menores. Demetrio Sodi lamentó que en la Zona 

Rosa, donde se encuentra la sede de la Secretaría de Seguridad Pública, 

prevalezca desorden y un abandono de los comercios, restaurantes y hoteles que 

                                                   
108 El Universal, 17 de Junio del 2006. 
109 Reforma, 09 de Junio del 2006. 
110 La Jornada, 29 de Abril del 2006. 
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fueron emblemáticos de este lugar. También aseguró que incrementaría los 

recursos en materia de seguridad, para llevar policías a las colonias y no 

concentrar la vigilancia en zonas como la avenida Insurgentes o Paseo de la 

Reforma. 

 

Recordó que sólo hay 24 mil policías preventivos para la vigilancia de la ciudad, 

divididos en tres turnos, así como 3 mil agentes judiciales, cuyo reducido número 

no les permite investigar delitos y por lo tanto la mayoría de las averiguaciones 

previas se mandan al archivo. También explicó que desde hace casi medio siglo 

hay 40 juzgados de lo familiar y 66 juzgados penales que no tienen capacidad 

para atender toda la demanda. A esto se suman defensores de oficio mal pagados 

que suele llevar hasta 150 asuntos cada uno. Denunció las malas condiciones de 

los reclusorios y de las salas en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje. El 

problema también es financiero. El gobierno de López Obrador le quitó mil 

millones de pesos a la Procuraduría y 15% a la Secretaría de Seguridad Pública -

respondió Sodi, quien se pronunció por elevar el número de policías, para pasar 

de mil habitantes por uniformado a 700 personas por vigilante. Sería posible 

incorporar a 20 mil nuevos policías y pagar a todos los uniformados salarios de 10 

mil pesos al mes. Destacó que descentralizaría a la policía del gobierno central, 

para crear policías de barrio al mando de los jefes delegacionales, y para ello 

propuso que desaparecería los agrupamientos de policía típica, ribereña, turística, 

así como todos aquellos que ha creado este gobierno. En materia de seguridad, el 

candidato del PAN también destacó que en su gobierno cuidaría a la juventud, 

para evitar que caigan en el alcoholismo, la prostitución, así como en la venta y 

consumo de drogas.  

Para hacer más eficiente el combate al robo de infantes, Demetrio Sodi propuso 

que este ilícito pase al fuero federal y deje de perseguirse desde el fuero común, 

pues consideró que cuando un menor desaparece hay que buscarlo en todo el 

país, no sólo en la ciudad de México. Consideró que es urgente crear una página 

en Internet, donde la ciudadanía pueda enlazarse con las dependencias locales y 

federales encargadas de combatir delitos como robo de infantes y secuestro, para 
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ser más expedita la impartición de justicia y la reacción de las autoridades. Sodi 

también hizo eco de una propuesta que le presentaron para crear una cartilla de 

identificación de menores en cada escuela pública y privada, la cual contenga 

todos los datos del niño o niña y ante casos como el robo de esos menores resulte 

más fácil su ubicación y hasta evite que los niños sean sacados del país. 

El aspirante al GDF dijo que de convertirse en mandatario, apoyaría la creación de 

un sindicato de la policía que defienda los derechos laborales de estos elementos, 

así como un ombudsman y un grupo de abogados especializado en la defensa 

jurídica de los uniformados. "Sé que ustedes deben enfrentar a abogados de 

delincuentes y luego, cuando hacen una detención se les revierte, porque resultan 

ustedes los acusados, por eso deben tener a los mejores defensores jurídicos y yo 

crearé este grupo de abogados"111, aseguró Sodi. 

 
2.2.3 Problema del Agua  

En este tema incrementará la tarifa por el consumo de agua potable a toda la 

población, y eliminará los subsidios que hoy se aplican a habitantes de zonas 

como Iztapalapa. Impulsaría un cobro equitativo a los consumidores, de acuerdo 

con su nivel socioeconómico. Su propuesta consiste en aplicar una tarifa mínima 

de tres pesos diarios por el suministro de agua potable, lo que, aseguró, le 

permitiría contar con recursos adicionales para el mantenimiento de la 

infraestructura hidráulica de la ciudad. 

"No puede ser que haya gente que paga 50 centavos al día por agua. Yo creo que 

debe haber un pago mínimo que no afecte a la gente pobre, porque la gente pobre 

paga más por el agua, y por otro lado hay gente, yo mismo, que pagamos menos 

de un peso al día; eso no puede ser, es injusto"112, expresó. Días después hizo 

declaraciones sobre la necesidad de aplicar una tarifa de tres pesos diarios como 

cuota mínima, lo que permitiría contar con recursos para reparar fugas, darle 

mantenimiento a la red de distribución y garantizar el abasto en zonas donde hay 

escasez. Aseguró que, contrario a lo dicho por Marcelo Ebrard, quien se 

comprometió a solucionar el desabasto de agua en dos años, él lo hará en dos 

                                                   
111 Diario Monitor, 23 de Mayo del 2006. 
112 Reforma, 27 de Marzo del 2006. 



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

65 

meses con la creación de una flotilla de mil pipas a cargo del gobierno de la 

ciudad, que entregarán el vital líquido en las zonas donde se presente desabasto.  

El 18 de marzo, Sodi comenzó a regalar agua potable a través de pipas a colonias 

de Iztapalapa. Diría que tiene planeado hacer esta labor a lo largo de la campaña 

y para esto buscará que empresarios otorguen donaciones para rentar pipas en 

beneficio de colonias popular. Explicó que la intención es crear un banco de pipas, 

es decir, que empresarios y cualquier persona interesada en donar agua deposite 

recursos económicos en una cuenta de ese partido en el DF, para que desde ahí 

se canalicen los recursos a la renta de camiones. Es de destacar que cada 

vehículo llevaba en los costados una lona con la foto y el nombre del abanderado 

panista, así como la leyenda agua gratis, el número telefónico de la oficina del 

candidato para recibir quejas, y una referencia a la toma de protesta de Sodi como 

candidato oficial del PAN, el 26 de marzo. Demetrio Sodi detalló que destinará 

parte de los recursos de su campaña a financiar este plan. Tan sólo en las 15 

pipas que iniciaron ayer, el costo fue 11 mil pesos, pese a que cada unidad hizo 

sólo un viaje. Sodi tiene contratadas ocho pipas para que cada una realice cinco 

viajes por jornada, es decir, que cada una regalará 320 mil litros diarios del 

elemento, con un beneficio para aproximadamente mil 600 familias diariamente. 

Se contempla que cada familia recibirá 200 litros. 

 

Explicó que inicialmente se regalará agua a familias de Iztapalapa y Gustavo A. 

Madero; después, si el proyecto crece, la intención es contar hasta con 200 pipas 

para distribuir el líquido por toda la ciudad. De esta manera, el equipo del también 

senador ex perredista planea gastar 32 mil pesos al día en la contratación de ocho 

pipas, pero de acuerdo con este abanderado, no se sacrificarán los recursos para 

la difusión de spots en televisión; lo que se reducirá es la propaganda en calles, 

como anuncios espectaculares, gallardetes, lonas y mantas. Días después 

denunciaría que el sistema de aguas del GDF, se niega a venderle agua y 

condeno a las delegaciones de Iztapalapa, Tlahuác, Gustavo A Madero y Álvaro 

Obregón de hostigarlo y amenazarlo, además de que el Jefe de Gobierno del DF 
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fue critico de dicha acción por lo que Sodi le pidió su renuncia para que mejor se 

fuera a coordinar al candidato del PRD, Marcelo Ebrard.  

Demetrio Sodi les aseguró a los habitantes de Iztapalpa que de ganar las 

elecciones del próximo 2 de julio, regresará a esta zona 15 días después de su 

triunfo y se comprometió a que en dos años resolvería el problema de escasez de 

agua, "aunque se las tenga que traer en cantimploras"113. 

En este caso, dijo que de llegar al gobierno iniciaría de inmediato con la 

construcción del Acuaférico. 

Sodi propuso que debe cobrarse el agua y hacerlo bien, es decir, a toda la 

población y a un precio justo que él valoró en cinco pesos como mínimo inicial por 

toma domiciliaría. Calculó en 42% el porcentaje de usuarios que no pagan. A 

mediano plazo, dijo que aplicaría una intensa campaña de reforestación de áreas 

verdes, a fin de facilitar la recarga de los acuíferos. Se comprometió a reparar las 

fugas en la red hidráulica, las cuales provocan la pérdida de hasta 40% del líquido. 

Planteó la posibilidad de acuerdo con el estado de Hidalgo para trasladar agua 

potable desde esa entidad, y a cambio la ciudad enviaría agua tratada, aunque el 

DF, aceptó, sólo da tratamiento a 10% de aguas residuales que genera. Se 

necesitan hasta 13 mil millones de pesos para mejorar la calidad del líquido 

residual. Aseguró que en su administración concluiría el acuaférico, pues esto 

ayudaría a una mejor distribución del elemento. Para obtener los recursos expuso 

que no se le debe tener miedo al sector privado, el cual podría financiar estas 

obras. 

 

2.2.4 Transporte Público 

En materia de transporte, regularizará a los taxis piratas que pertenecen a la 

organización Panteras, de filiación perredista, y pugnará por la creación de 

empresas que, en su modalidad de cooperativas, operen y administren el 

transporte público concesionado de la cuidad. En cuanto a la regularización de los 

taxis piratas, explicó que otorgaría concesiones para acabar con el negocio de 

                                                   
113 La Crónica, 06 de Abril del 2006. 



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

67 

corrupción que hoy representa para el gobierno de la ciudad y dirigentes 

perredistas, cobrar cuotas extras a cada transportista. 

De llegar a la administración local, subirá el precio del boleto del Metro. Sin 

embargo, aclaró que incrementaría el precio del pasaje, una vez realizadas las 

obras de ampliación del propio sistema de transporte, pues como parte de su plan 

de gobierno, tiene contemplado edificar 50 kilómetros adicionales de este medio 

colectivo, “Si se amplía el Metro, la población puede ahorrarse un viaje de 

microbús, lo que justificaría aumentar la tarifa, es urgente modernizar el transporte 

público y cambiar la tendencia por la cual se favorece la movilidad de las personas 

en vehículos particulares. Primero ampliaríamos el Metro, ahorraríamos en el pago 

a microbuses y luego subiríamos la tarifa del propio Metro"114, explicaría. Lo que sí 

expondría es que la inversión para ampliar el metropolitano se realizaría con 

recursos públicos y privados, con la posibilidad de que a las empresas que 

participaran se les otorgarían arrendamientos, aunque lo que sí expuso es que la 

inversión para ampliar el metropolitano se realizaría con recursos públicos y 

privados, con la posibilidad de que a las empresas que participaran se les 

otorgarían arrendamientos, aunque en este caso tampoco detalló si éstos serían 

para la operación, mantenimiento o administración. Así, dejó en claro que de llegar 

al gobierno, se cancelarán nuevas obras viales como el segundo piso del 

Periférico, pues consideró que esa obra quedará rebasada en aproximadamente 

ocho años. 

En el caso de los taxis piratas, Sodi externo: "Yo los regularizaría, pero les exigiría 

todo, que estén en regla"115 porque cada semana los taxistas pirata de la ciudad 

generan cerca de 5 millones de pesos por cuotas que podrían ingresar al gobierno 

de la ciudad si no existiera el Bando 9 que prohíbe la entrega de nuevas placas. 

Recuperar el proyecto de la antigua carretera La Venta-Colegio Militar, recorrer la 

línea 7 del Metro a San Jerónimo y llevar el Metrobús a la zona del ferrocarril de 

Cuernavaca, donde ahora se ubica la ciclopista, propuso el aspirante del PAN. 

Señaló que éstas son las mejores alternativas para reducir los tiempos de traslado 
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de la población que vive en las zonas altas de Tlalpan, Álvaro Obregón y la 

delegación que visitó. Dijo que para el caso de La Venta-Colegio Militar tendría 

que ser confinada la carretera para evitar desarrollos alrededor y la inversión de 

carácter público. Sodi se comprometió a mejorar las condiciones del tren ligero 

que llega hasta la delegación Xochimilco. Frente a dirigentes de transportistas, 

Demetrio Sodi, candidato del PAN al gobierno del DF, aseguró que en un año es 

capaz de regularizar a todos los taxis pirata que circulan en la ciudad. Además, 

dijo que en ese año también operaría un programa de sustitución de unidades, 

para que todos los taxistas beneficiados con la regularización cuenten con nuevos 

vehículos. No sólo eso. También dejó abierta la posibilidad de que al convertirse 

en jefe de Gobierno revisaría las tarifas actuales de taxis para que se aplique un 

cobro justo, el cual permita a los transportistas invertir en el mantenimiento de sus 

unidades. "Sin duda la tarifa (en taxi) tiene que aumentar como aumenta el precio 

de la gasolina. Voy a instalar mesas de trabajo con ellos (los transportistas) para 

ver cuánto es el ingreso justo"116, dijo Demetrio Sodi. Les dijo que si llega al 

gobierno de la ciudad adquirirá un compromiso para establecer trato directo entre 

ellos y la autoridad, y revisar las tarifas. Para ser el responsable de la SETRAVI 

dijo, "Creo que se requiere una gente que sepa de transporte, de probada 

honestidad, una gente que haya tenido experiencia teórica y práctica, pero no 

pienso comprometer un puesto de mi gobierno ni desde ahorita ni nunca"117, dijo, 

al agregar que ni con el PAN establecería esos compromisos. En el caso de los 

microbuses, aceptó que un programa de modernización de unidades llevaría más 

tiempo y requeriría apoyo de la iniciativa privada para lograr créditos especiales. 

En el caso del Metro, dijo que no puede haber más líneas de este medio de 

transporte mientras el boleto cueste dos pesos, así que se pronunció por elevar el 

costo de un viaje entre ocho y 10 pesos, a cambio garantizar la rapidez en los 

traslados. El candidato insistió en la necesidad de construir más líneas del Metro, 

pero también dijo que se debe permitir la participación privada en la edificación y 
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operación de un tren urbano, con características similares del que correrá de 

Buenavista a Huehuetoca, con un costo de nueve pesos. 

 
2.2.5 Medio Ambiente 

Entre sus propuestas en este rubro esta el ordenar el comercio en la zona centro 

de la jurisdicción de Xochimilco ya que afectan al medio ambiente del sur del 

Distrito Federal con la generación de basura; así como incorporar a la iniciativa 

privada para que se encargue del tratamiento de las aguas residuales que 

alimentan la zona chinampera. Para el candidato del Partido Acción Nacional 

(PAN) al Gobierno del Distrito Federal, es imposible reubicar los asentamientos 

irregulares que tienen años de serlo a pesar de que se localicen en zonas de 

reserva ecológica. Calificó de utópico e irreal, la intención de reubicar a los 

invasores de tierra, pues se trata de gente que durante años ha hecho su vida en 

estos sitios. "Las zonas irregulares siempre han sido utilizadas con fines políticos. 

Es imposible reubicarlas aunque estén en zonas de reserva ecológica. Lo que hay 

que hacer, en todo caso, es evitar su crecimiento y dotarlas de servicios para que 

no sigan deteriorando la zona"118,  

Al recorrer la zona alta de Álvaro Obregón, Demetrio Sodi, candidato del PAN al 

gobierno de la ciudad, se comprometió a revisar el proyecto para construir una 

carretera en la zona boscosa del surponiente de la capital, al que hace por lo 

menos una década se le conoció como La Venta-Colegio Militar. Consideró que 

ésta podría ser la opción para resolver los embotellamientos viales en favor de 

quienes viven en esta zona, y que sólo tienen la avenida Toluca como opción para 

llegar a Periférico. "De llegar al gobierno, estudiaría ese proyecto, porque hace 

algún tiempo, la gente se opuso con el argumento de que afectaría los mantos 

acuíferos; por eso hay que analizarlo, pero de manera urgente, porque se deben 

buscar alternativas de vialidad"119, manifestó. También planteó que una opción de 

vialidades alternas puede ser la construcción de avenidas en los costados de lo 

que fueran los cauces de ríos y en los fondos de las barrancas que atraviesan 

estas colonias, aunque aceptó que es complicado realizar un proyecto así. 
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Ante el inminente cierre del relleno sanitario Bordo Poniente, la solución para el 

depósito final de las 11 mil toneladas de basura que genera al día la ciudad es la 

industrialización de los desechos, para la generación de gas y de energía 

eléctrica, propuso Demetrio Sodi. Aseguró que en este proyecto estarían 

integrados los pepenadores, lo que evitaría un conflicto social con ese grupo 

dirigido por personajes como el priísta Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre. Dijo que 

el confinamiento final de la basura generada en la ciudad es uno de los grandes 

problemas que enfrentará el próximo gobierno capitalino, pues el relleno sanitario 

está por llegar al tope de su capacidad y no hay opciones para crear otro relleno. 

 

2.2.6 Transparencia y combate a la corrupción 

 

Agregó que impulsaría una política de combate a la evasión fiscal, sobre todo en 

el caso del predial, lo que le permitirá contar con recursos por 3 mil millones de 

pesos, pues dijo que hay 40% de ciudadanos que no cumplen con el pago de esta 

obligación, además dijo que eliminaría el factor denominado base renta, el cual 

eleva hasta 10 veces el valor de un terreno y sube en la misma proporción ese 

gravamen. En campaña los vendedores de mercados públicos establecidos que le 

manifestaban su preocupación ante la disposición del gobierno de la ciudad de 

cobrarles el IVA e ISR integrados de manera bimestral y del que tendrían que 

aportar a las arcas de la Tesorería local entre 200 y 35 mil pesos, en respuesta, 

Demetrio Sodi se pronunció por regresar la administración de los mercados 

públicos a los propios vendedores, para que los recursos que se obtengan por 

autogeneración y cuotas, como el cobro por el servicio de baños públicos, se 

destinen a proporcionar mantenimiento a los inmuebles. Anunció que promoverá 

amparos gratuitos para los comerciantes establecidos, con el fin de que se 

protejan de las tablas de cobros. Comentó que en el Distrito Federal hay 78 mil 

locatarios de mercados y 150 mil pequeños comerciantes y empresarios, quienes 

podrían estar interesados en ampararse. Sodi aclaró que no se opone a cubrir 

impuestos, sino a que los pequeños contribuyentes tengan que realizar pagos tan 

elevados por un problema financiero de la ciudad, debido al despilfarro por los 
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segundos pisos. En este caso, el candidato dijo que de llegar al gobierno dará la 

base a todos los trabajadores eventuales de la administración del DF. 

Se comprometió en los mercados públicos a entregar la administración de esos 

centros de abasto a los locatarios y dijo que de llegar al Gobierno del DF derogaría 

el reglamento de mercados, que data de la década de los 50 y permitiría que los 

locatarios se quedaran con los ingresos generados por los baños públicos y otros 

servicios. 

El abanderado albiazul, dijo que de llegar al gobierno local, no emprenderá una 

cacería de brujas en contra de sus antecesores perredistas por casos de 

corrupción como el de Carlos Ahumada, o el del propio Bejarano. Dijo que él dará 

prioridad a la atención de los problemas de la ciudad y no a buscar ladrones. 

El panista afirma que al acabar con morosidad en predial, tenencia y agua 

obtendría 10 mil mdp y los destinaría a modernizar la Policía, dar mantenimiento a 

la red hidráulica y optimizar condiciones urbanas de la ciudad de México. Para 

Sodi de la Tijera, urge elevar las tarifas de algunos servicios como el agua y el 

peaje en el Metro, a fin de obtener los recursos necesarios para resolver 

problemas del Distrito Federal. Dijo que de llegar al gobierno capitalino aplicaría 

una política fiscal más rígida. Lamentó que para atender los problemas de la 

ciudad se enfrenta una carencia de recursos, que se puede resolver con una 

reactivación de la economía y para ello propuso eliminar todos los trámites para 

abrir una empresa. Así, apuntó, las finanzas del DF se reactivarían en un año. 

También dijo que es posible una mayor intervención del sector privado en 

tratamiento de agua potable, construcción de libramientos de cuota, cobro de 

servicio de agua, desarrollo de vivienda popular y construcción de obra pública. 

Lamentó que en los últimos cinco años se recortó el presupuesto en seguridad en 

15% y en procuración de justicia en 25%, lo que se suma a una gran corrupción de 

parte de un PRD que convirtió en gobierno a los grupos clientelares. En otro orden 

de ideas, Sodi expuso que no reduciría la burocracia, pues sólo eliminaría a los 

mandos de alto nivel que generan la corrupción. Lamentó que todos los jefes de 

Gobierno y regentes que ha tenido esta ciudad han utilizado el cargo para brincar 

a otros puestos, e ideado programas de corto plazo sólo con propósitos 
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electorales. "Me refiero a todos, el mismo Cuauhtémoc Cárdenas estuvo un año y 

ocho meses en el gobierno... pero a diferencia de López Obrador no hizo políticas 

populistas"120. 

 

"No habrá cacería de brujas, nada. Nunca he sido así"121, argumentó al exponer 

que a la población de nada le sirve llevar a un deshonesto a la cárcel, pues a los 

ciudadanos les importa que se resuelva la escasez de agua, la inseguridad, el 

desempleo y la deficiencia en el transporte. Dijo que crearía una oficina exclusiva 

para recibir y atender denuncias por corrupción y extorsión que presenten los 

empresarios de la ciudad. Para lograrlo, buscaría un convenio con los dirigentes 

de cámaras de comercio, vivienda, industria y turismo, para que ahí se reciba 

directamente la denuncia de los empresarios. A su vez, detalló, las cámaras 

industriales remitirían las denuncias a la nueva oficina de atención que dependería 

directamente del jefe de Gobierno y contaría con no más de cinco empleados. De 

esa oficina se canalizaría la denuncia a la Contraloría General del DF y desde la 

nueva área se daría seguimiento a la indagatoria. 

Se pronunció por ciudadanizar y otorgarle total autonomía a la Contraloría General 

del DF, para que se convierta en un verdadero órgano de supervisión del Ejecutivo 

local. Acusó que actualmente el PRD tiene bajo su control, a través de 

funcionarios incondicionales, tanto a la Contraloría capitalina como a la Contaduría 

Mayor de Hacienda de la Asamblea Legislativa, lo que impide una vigilancia real 

hacia las autoridades del DF. "La Contraloría y la Contaduría Mayor, eso y nada 

son lo mismo"122, criticó luego de referirse a una serie de denuncias que le hicieron 

llegar trabajadores del gobierno local, quienes acusan que se les descuenta dinero 

de su salario, bajo el argumento de que son cuotas para el ISSSTE, cuando no 

están afiliados a esa institución. "No hay información en el Gobierno del DF, no 

hicieron concursos (para entregar contratos de obra), se cometieron fraudes y no 

hay por dónde agarrarlos. Ojala la Auditoria Superior de la Federación audite los 
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recursos federales que se dieron a la ciudad, y ahí pueden agarrarlos en muchas 

cosas"123, dijo Sodi. 

 
2.2.7 Desarrollo Económico 

Propuso la creación de una agencia económica de desarrollo, a través de la cual 

las autoridades locales atiendan directamente la problemática que enfrenta la 

iniciativa privada. Detalló que esa agencia estaría integrada por autoridades 

locales y representantes de las distintas cámaras empresariales de la ciudad; 

sesionaría cada 15 días y en ese espacio los dirigentes del sector privado 

plantearían sus problemas. Planteó además la total desregulación administrativa, 

para que en la ciudad se puedan abrir empresas en un solo día, sin la necesidad 

de realizar trámite alguno. Agregó que sólo hasta que se haya creado un nuevo 

negocio la autoridad entraría a su regulación. 

También planteó la posibilidad de construir un centro de convenciones en la zona 

de la Alameda, similar al que se encuentra en el Hipódromo de las Américas, e 

insistió en su planteamiento de conformar un consejo económico del DF en donde 

participen empresarios y autoridades para la toma de decisiones. Sodi sostuvo un 

encuentro con trabajadores del Gobierno de la ciudad; ante ellos se comprometió 

a elevar el salario de quienes ganan 2 mil 300 pesos al mes, para que sea de 3 mil 

pesos.  

 

2.2.8 Iztapalapa 

En Iztapalapa, se comprometió a duplicar el presupuesto anual que recibe esa 

demarcación, el cual hoy es superior a los 2 mil millones de pesos, por lo que de 

hacerse realidad esta propuesta, esa jurisdicción recibiría más de 4 mil millones de 

pesos al año. Sin embargo, el mismo consideró que ni siquiera con un incremento 

de 100% en el presupuesto de la delegación se acabarían los problemas y el 

deterioro que aquí se enfrenta. Por lo tanto, el abanderado panista también se 

pronunció por elevar el presupuesto en otras áreas del gobierno que tienen 

incidencia en Iztapalapa, como el sistema de aguas. Agregó que de convertirse en 
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mandatario, apoyaría los servicios que generó aquí Andrés Manuel López Obrador 

cuando fue jefe de Gobierno, como el Hospital de Especialidades y el Campus de 

la Universidad de la Ciudad de México. 

Aunque la gran mayoría de las delegaciones enfrentan deficiencias en servicios y 

hay pobreza, Demetrio Sodi aseguró que de convertirse en mandatario, la 

prioridad de su gobierno será Iztapalapa, pues aquí se concentra un 25% de la 

población de la ciudad. Se comprometió con vecinos de esta delegación a 

recorrerla una vez a la semana y a instalar aquí una oficina alterna de la Jefatura 

de Gobierno, para despachar desde esa sede cada ocho días. Aseguró que no 

será un jefe de Gobierno que se la pase encerrado en su oficina, pues dijo que 

hasta cuatro días a la semana estará en las colonias de la ciudad. También 

expuso que su primera acción de gobierno sería buscar una reunión con quien se 

convierta en presidente, aunque éste sea Andrés Manuel López Obrador, para 

lograr su colaboración en el combate al narcomenudeo. 

Reunido con comerciantes de la Central de Abasto y del mercado de pescados y 

mariscos de la Nueva Viga,  Demetrio Sodi, dijo que de ganar entregará a los 

bodegueros y mayoristas la administración total de esos inmuebles, con lo que 

dejará fuera de toda participación a la administración local. En relación con su 

propuesta de entregar la administración de los mercados mayoristas a los 

comerciantes, calificó de absurdo que hoy el gobierno se involucre en decisiones 

que le corresponden a estos particulares, y maneje servicios como los sanitarios. 

"Es una estupidez del gobierno que esté manejando el excremento; a toda madre. 

Ellos sí tienen las manos sucias"124, expresó el abanderado albiazul en tono 

irónico. 

 
2.2.9 Turismo 

Al recorrer el centro de Coyoacán, Demetrio Sodi de la Tijera, propuso la 

construcción de estacionamientos para evitar que los franeleros abusen con la 

ocupación ilegal de la vía pública. Además, el abanderado panista se pronunció 

por restringir el tránsito vehicular en algunas calles de esta zona los fines de 

                                                   
124 El Economista, 26 de Abril del 2006. 



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

75 

semana, para hacerlas peatonales. Dijo que en su administración protegería la 

zona histórica de esa delegación y fomentaría el turismo, con el fin de lograr su 

rescate. 

En un recorrido por pueblos de Milpa Alta, propuso convertir a esta demarcación 

en una zona de amplio desarrollo turístico, que vaya más allá del mole y los 

restaurantes. Visitó los pueblos de San Pedro Atocpan, Villa Milpa Alta y San 

Antonio Tecómitl, donde se comprometió a desarrollar proyectos agrícolas para 

impulsar la producción de nopal, pero destacó que esta jurisdicción también tiene 

posibilidad de promover el turismo. Así, consideró que es viable el turismo 

ecológico y deportivo, como la construcción de un circuito para bicicleta de 

montaña y hasta la habilitación de una presa para la creación de un lago. 

Dijo que creará un Consejo de Turismo que se reúna cada tres meses o cada 

mes, encabezado por el jefe de Gobierno, para analizar problemas del ramo y 

buscar el crecimiento. Comentó que los problemas de seguridad en la capital 

siguen siendo muy serios y afectan la rentabilidad del sector; así, los fines de 

semana la ocupación hotelera no rebasa 48%. Sobre los casinos dijo que México 

no está preparado para ellos, pues podrían quedar bajo control de mafias. 

 
2.2.10 Vivienda 

Se comprometió a eliminar el Bando 2 que impuso el gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador en la ciudad, el cual restringe la construcción de vivienda nueva a 

sólo cuatro delegaciones de la zona centro. Dijo que de llegar a la administración 

capitalina otorgaría amplías facilidades a estos empresarios para que construyan 

nuevos desarrollos en todas las demarcaciones. Expuso que en sustitución de ese 

bando impulsaría una política de desarrollo para toda la ciudad que permitiría la 

edificación de 50 mil viviendas al año, con la posibilidad de que aquellas que se 

construyan en delegaciones como Iztapalapa y Gustavo A. Madero sean 

exclusivamente de interés social. Consideró que al eliminarse la restricción de 

vivienda nueva en todas las delegaciones se creará mayor oferta y se abaratarán 

los precios, tanto de terrenos como de construcciones, lo que permitirá a 

capitalinos de bajos ingresos económicos acceder a un hogar nuevo. De entrada, 

Sodi criticó la aplicación del ordenamiento del bando 2, pues consideró que afecta 
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a la población más necesitada, ya que encarece la vivienda al elevarse el precio 

de las construcciones en las delegaciones centrales. Apuntó que permitiría la 

construcción de vivienda nueva hasta en Milpa Alta, delegación rural, aunque en 

ese caso respondería al crecimiento natural de la población. Se comprometió a 

llevar servicios a los nuevos desarrollos habitacionales. 

 

2.2.11 Salud 

Sobre este tema, durante su precampaña y en su campaña, no coincidía con los 

principios panistas del respeto y defensa a la vida, así como con posturas de 

rechazo a temas como la ley de sociedad de convivencia, el uso de preservativos 

entre otros. Este manifiesto de expresiones se produjo al inicio de su campaña 

cuando se reunió con integrantes de la Asociación de Radiodifusores del Valle de 

México y ahí expuso que se encontraba en la lectura de un libro escrito por un 

economista, cuyo nombre no mencionó, pero una de las tesis principales de la 

obra es que el mejor instrumento para combatir la delincuencia es permitir el 

aborto. "No lo digo yo, pero es interesante ¿no?, destacó otra frase de ese autor: 

"A mí me choca la izquierda, porque se mete con mi bolsillo y me choca la derecha 

porque se mete con mi bragueta"125, citó, lo que generaría risas entre los 

asistentes. Agregaría que, según este libro, los delincuentes son producto de 

familias desintegradas, o se trata de niños no deseados que tienen 90% de 

posibilidades de delinquir en el futuro. Refirió también que de acuerdo con el texto, 

las ciudades de Estados Unidos con los índices delictivos más bajos son aquellas 

en donde el aborto está permitido. Sobre este mismo tema, hablaría  durante un 

encuentro con mujeres integrantes del Foro Femenino Nueva Era, en donde 

expresó que él no eliminaría las reformas que en su momento aprobó el PRD, 

para permitir el aborto por violación, malformaciones del producto y de riesgos 

para la madre, pues consideró que la legislación en esta materia es de avanzada. 

En esa reunión con mujeres, se dijo a favor de la píldora anticonceptiva y de la Ley 

de Sociedad en Convivencia; en este último tema, cuya discusión se encuentra 

estancada en la Asamblea Legislativa del DF, expuso que no se trata de una 
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legislación para gays sino para que cualquier persona pueda decidir libremente a 

quién le hereda bienes como su pensión. 

Dijo que de llegar a la administración capitalina creará un fondo a través del cual 

pagará todas las facturas y gastos que realicen las familias de escasos recursos 

por la compra de medicinas. Dijo que con la creación de este fondo, a financiarse 

con recursos públicos, cada familia que tenga la necesidad de comprar 

medicamentos en una farmacia privada, podrá llevar la nota de compra o factura al 

gobierno de la ciudad, y la administración capitalina le reembolsará el gasto 

realizado. Dijo que se impondrían controles, aunque no detalló de qué tipo, para 

evitar que se presenten facturas y notas de compra falsos. Esta propuesta 

funcionaría como una ampliación del programa de medicamentos gratuitos que 

actualmente impulsa el gobierno de la ciudad. 

 
 

2.2.12 Educación 

Dentro de sus propuestas esta el que desincorporaría a las Preparatorias del GDF 

y a la Universidad de la Ciudad de México para ceder sus planteles a la UAM, por 

considerar que tiene más experiencia para su manejo. Advirtió que transferiría la 

Universidad Autónoma de Ciudad México (UACM) a la UAM, y las 16 

preparatorias a la UNAM o al IPN, con todo y recursos. Esos planteles son un 

error de la actual gestión; fueron construidos en la gestión de Andrés Manuel 

López Obrador, y los calificó como escuelas patito. En cambio, señaló que si la 

UACM se va a la Universidad Autónoma Metropolitana funcionaría mejor. Estimó 

que así, esta institución podría contar con su cuarto campus en la ciudad de 

México, y en cinco o seis años, atender a 15 mil estudiantes, y no mil 300 que 

tiene la UACM. Señaló el predio de la Conafrut, que será utilizado para una 

construir un edificio de la Policía Federal Preventiva (PFP), como otra opción para 

el plantel cuatro de la UAM, por lo que llamó al gobierno federal a que done el 

terreno a esa casa de estudios. Afirmó que es más importante darles educación a 

los jóvenes que crear instalaciones de la PFP. También prometió asignar más 

recursos al mantenimiento de escuelas públicas de nivel básico. Dijo que hay 8 mil 

planteles en la ciudad de México; aunque de estas, más de 5 mil 400 son públicas. 



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

78 

Estimó que cada plantel oficial requiere cuando menos 100 mil pesos para su 

mantenimiento. En cuanto a la descentralización educativa, afirmó que este 

proceso es urgente, aunque consideró que no se ha concretado por problemas 

con el sindicato. Dijo que los sindicatos siempre han sido botín político, por lo que 

consideró que deben quedarse fuera de los intereses de los partidos y del 

gobierno, para que realmente defiendan a los trabajadores. Criticó que el Día del 

Maestro sea utilizado por los líderes de los sindicatos, para ver quién reúne más 

personas en un mitin. Ante ello, afirmó que sí llega al gobierno de la ciudad, 

mantendrá un diálogo constante con los maestros para que se atiendan sus 

demandas. 

Demetrio Sodi dijo que en la primera semana de su administración enviaría 

cuadrillas de albañiles a todas las escuelas públicas de la capital para iniciar de 

inmediato labores de mantenimiento y rehabilitación de esos centros educativos. 

Además, dijo que en las primeras 24 horas de su gobierno, luego de la toma de 

protesta ante la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, promovería acuerdos 

con el presidente de la República para que, a través de la Secretaría de Educación 

Pública, se integre en ciento por ciento la plantilla de los profesores en las 

escuelas públicas. Ese acuerdo con el próximo presidente, agregó, incluiría 

acciones para combatir el narcomenudeo afuera de los planteles escolares. 

 
2.2.13 Participación Ciudadana  
Demetrio Sodi durante sus recorridos a las zonas rurales del Distrito Federal se  

comprometió a otorgarles autonomía a todas las poblaciones rurales de la ciudad, 

es decir, que los pobladores de esas comunidades por medio de mecanismos de 

participación ciudadana decidan sobre las obras y servicios que requieren sin que 

para ello intervenga la delegación. Dijo: "El dinero no es de la delegación, es de 

los pueblos, y para mí es necesario otorgarle mucha fuerza a los ciudadanos para 

tomar en sus manos la administración de los centros sociales, de los parques y los 

deportivos. El gobierno, entre menos estorbe, es mejor"126. Al hablar sobre esta 

autonomía, el abanderado panista descartó que una propuesta como la que 

planteó Marcelo Ebrard, aspirante del PRD, de crear una Constitución para el DF, 

                                                   
126 El Universal, 08 de Junio del 2006. 
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resuelva los problemas de la población. Calificó de ridículo ese plan. Dijo que la 

ciudad no necesita una Constitución ni que la Asamblea Legislativa se convierta 

en un Congreso local, porque de nada le sirve a la gente. Consideró que una 

reforma política debe atender una mayor coordinación metropolitana y mayor 

participación de los ciudadanos. 

Al mismo tiempo, señaló, sería indispensable crear un cabildo que controle y sirva 

de contrapeso al jefe delegacional, para evitar abusos de autoridad, aunque aclaró 

que él no está a favor de una reforma política que conlleve la creación de una 

Constitución para el Distrito Federal. "Lo importante es fortalecer a las 

delegaciones e impulsar la participación ciudadana. A la gente le importa un 

comino la constitución. El que no quiere resolver los problemas hace una nueva 

Constitución"127, en abierta crítica al perredista Marcelo Ebrard, quien ha hecho 

esa propuesta. 

Dijo que el gobierno mexicano y el de la ciudad han sido ciegos y no han 

aprovechado la gran fuerza que generan las organizaciones sociales. "Me 

comprometo a pasar de la etapa de separación entre gobierno-sociedad a la 

abierta colaboración"128. Por otra parte, dijo estar convencido que el cambio en 

una administración depende de la participación ciudadana, ya que esa es una 

verdadera revolución, en donde sale a relucir la honradez y las mejoras en 

diferentes aspectos, entre ellos el económico. "El gobierno de la ciudad ha 

marginado cualquier participación de la ciudadanía, la ha querido controlar y la ha 

usado con fines políticos electorales, nosotros no tenemos ese objetivo"129, 

expresó. 

También planteó que para combatir la corrupción se conforme una asociación 

ciudadana, instituida a manera de consejo independiente del gobierno, que reciba 

las denuncias de la población, hasta de carácter anónima, sobre el desempeño de 

los malos funcionarios. Este consejo anticorrupción, detalló Sodi, tendría 

facultades para hacer inspecciones en las dependencias de gobierno y a los 

funcionarios, además de que contaría con un equipo similar al de verificadores que 

                                                   
127 Reforma, 10 de Junio del 2006. 
128 El Universal, 12 de Junio del 2006. 
129 La Jornada, 12 de Junio del 2006. 
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se dedicaría a ubicar e identificar actos de corrupción y de extorsión. "De vez en 

cuando hay que ponerle un cuatro a los funcionarios"130, agregó el candidato al 

explicar su propuesta. Consideró que la organización Transparencia Mexicana 

podría encargarse de designar a los ciudadanos integrantes de ese comité. 

En un desayuno, el candidato del PAN se reunió con cerca de 500 integrantes de 

comités vecinales de todas las delegaciones; ahí presentó una amplia propuesta 

sobre participación ciudadana, como una reforma a la ley en ese renglón para 

regresar a la figura de representantes por calle, manzana, colonia y delegación. 

Esas modificaciones incluirían castigos a partidos que se involucren en la libre 

organización ciudadana y facultaría a esta nueva representación vecinal para que 

autorice el presupuesto de cada comunidad. Además, dijo que crearía un cabildo 

por delegación, el cual vigile a cada jefe delegacional para que no desvíe recursos 

públicos con fines políticos y electorales. La nueva representación vecinal que 

surgiría a partir de las reformas legales también participaría en la elaboración de 

los programas de gobierno a nivel de colonias y en materia de transporte, cultura, 

educación y ecología, con la intención de que a lo largo del sexenio se realicen 

cinco obras en cada comunidad del DF, por un millón de pesos cada una. 

Para fortalecer la participación ciudadana en el Distrito Federal, Demetrio Sodi, 

candidato del PAN al Gobierno capitalino, dijo que crearía una nueva dependencia 

de la administración local que se llamaría Secretaría de Asuntos de la Sociedad 

Civil, donde confluirían grupos sociales, no gubernamentales y hasta religiosos. 

También insistió en que respeta creencias de las personas y se pronunció por 

otorgarles independencia a las organizaciones religiosas frente al Estado laico, 

pues consideró que es ridículo que se limiten los derechos de los representantes 

religiosos o ministros de culto. Sin embargo, cuando concluyó la reunión respondió 

a una interrogante sobre “¿Si era religioso, titubeo, respondió: No soy 

creyente"131? Y dijo que si él respeta las creencias de otras personas pidió lo 

mismo para las suyas. De crear esta Secretaría de Asuntos de la Sociedad Civil; 

                                                   
130 La Jornada, 12 de Abril del 2006. 
131 El Universal, 29 de Mayo del 2006. 
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dijo que sustituiría a la actual Dirección de Participación Ciudadana del gobierno 

capitalino. 

 
2.2.14 Desarrollo Social  

Adelantó que subrayará la idea de que, de convertirse en mandatario, mantendrá 

los programas de apoyo creados por Andrés Manuel López Obrador, pues a la 

fecha muchos capitalinos a los que se ha acercado le han dicho que no lo 

apoyarán por el temor de que les suspenda esos beneficios. Sobre sus propuestas 

sociales, dijo que el gobierno de la ciudad necesita invertir más para el apoyo de 

niños y jóvenes, no sólo en adultos mayores; así, se comprometió a mejorar las 

condiciones de las escuelas públicas y combatir el narcomenudeo para evitar que 

afecte a los menores. Se comprometió a convertir la zona industrial de Vallejo en 

una de las más modernas del país que genere empleos para la región norte de la 

ciudad, y para ello dijo que la organización de la que es fundador, Metrópoli 2025, 

trabaja en un proyecto para el rescate de Vallejo, que incluye inversión privada. 

Sodi se comprometió a continuar con el programa de apoyo a los adultos mayores 

iniciado por Andrés Manuel López Obrador, pero, dijo, "nuestra prioridad serán los 

niños"132. Para ello, explicó, traeremos hasta la ciudad de México el programa 

Oportunidades con 200 mil becas para niños sin recursos. 

Demetrio Sodi, candidato del PAN al gobierno de la ciudad, dijo que de llegar a la 

administración capitalina incrementará el apoyo económico otorgado a los adultos 

mayores, para pasar de los 730 pesos mensuales que hoy otorga la 

administración local a 980 pesos. Lamentó que en el DF no se logró la aplicación 

de programas federales en materia social como el Seguro Popular y 

Oportunidades, y dijo que en su gobierno se dedicaría a fortalecer todos los 

programas sociales. Dijo que a través de un programa especial ofrecerá un millón 

de computadoras cuando llegue a la Jefatura de Gobierno porque "no es posible 

que los que no tienen recursos se vean marginados en conocimientos"133. 

 

                                                   
132 Diario Monitor, 17 de Junio del 2006. 
133 El Universal, 11 de Mayo del 2006. 
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Criticó las políticas públicas del gobierno local para atender a los jóvenes y niños 

de la calle, a quienes consideró como los olvidados de esta administración. Se 

comprometió a dignificar las escuelas, a crear espacios deportivos suficientes y a 

instituir horarios más largos en las escuelas. 

Dijo que abrirá las puertas de su administración a todos los programas de ayuda 

para los diferentes sectores, indicó que de inicio incluirá la pensión de 250 pesos 

otorgada por el gobierno federal a los ancianos que lo necesitan y esta cantidad la 

sumará a lo dado por la administración capitalina, es decir, los adultos mayores 

recibirían casi mil pesos mensuales. Negó que alguna vez haya calificado esta 

ayuda del Gobierno del Distrito Federal como populista, "es una ley y la tengo que 

respetar. El programa ya está en el gobierno de la ciudad, está en la ley, tengo 

que respetarla, y hay un programa similar que echó a andar el gobierno federal 

para toda aquella gente que lo necesite, lo que he estado viendo es que se 

pueden sumar las dos propuestas"134. Sodi consideró que las finanzas de la 

ciudad están tronadas porque se utilizaron en cosas inútiles, como la construcción 

del segundo piso, el cual es el gran error del gobierno de López Obrador. Reiteró 

que de ganar la elección no dejaría que se discriminara al Distrito Federal de todos 

los beneficios que ahora gozan los demás estados de la República con los 

programas impulsados por el gobierno federal, como el de Oportunidades, apoyo a 

la vivienda, a la pequeña y mediana industria, entre otros. 

De llegar a jefe de Gobierno, cada institución pública o privada que ayude a un 

infante recibirá de la administración local un apoyo económico por menor 

beneficiado. "El Estado debería dar apoyos de entre 500 y mil pesos al mes; qué 

bueno que haya un apoyo adicional de parte de la gente, pero la responsabilidad 

de financiar a una organización como ésta debe ser 100% del Gobierno del DF"135, 

expresó el candidato del PAN a la jefatura de Gobierno de la ciudad. Se 

comprometió a combatir la prostitución infantil, repitió su propuesta de crear zonas 

de tolerancia para el ejercicio del sexo servicio, y dijo que impulsaría reformas a la 

Ley de Instituciones de Asistencia Privada. A través de esas modificaciones 

                                                   
134 Reforma, 22 de Mayo del 2006. 
135 El Universal 21 de Mayo del 2006. 
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legales, dijo, se lograría que el gobierno de la ciudad deje de tener presencia en la 

Junta de Asistencia Privada, con lo cual dicho organismo se volvería 

independiente y con una estructura propia de fiscalización de los recursos que se 

reciben. 

 

2.2.15 Coordinación Metropolitana 

En materia de coordinación metropolitana consideró que se necesita voluntad de 

los gobernantes para crear órganos de coordinación metropolitana, sobre todo en 

el ámbito legislativo y habló de conformar una asamblea legislativa metropolitana. 

Demetrio Sodi dijo que su primer acto como mandatario capitalino seria buscar 

una reunión con el próximo presidente de la República, para establecer una 

coordinación integral en materia de seguridad pública y de combate al 

narcomenudeo que tenga alcance de carácter metropolitano. Así hizo eco de una 

propuesta del candidato del PAN a la presidencia, Felipe Calderón, quien al hablar 

sobre su proyecto en materia de seguridad dijo que promoverá la creación de una 

Policía metropolitana. Agregó que en esta coordinación integral en materia 

metropolitana, se deben incluir acuerdos con el Ejecutivo federal en materia de 

transporte, agua y otros servicios. 

 

2.2.16 Obras y Desarrollo Urbano 

Demetrio Sodi hizo la promesa de construir un libramiento en Xochimilco que 

conecte a esa demarcación con Tlahuác y Milpa Alta, en la zona alta del Distrito 

Federal. Dijo que es necesario comunicar a las delegaciones rurales, con el fin de 

atemperar los problemas de tráfico, pero reconoció que no cuenta con un proyecto 

concreto para que este libramiento logre, a su vez, conectarse al Periférico. El 

candidato albiazul se refirió también a la inauguración del Segundo Piso en 

Periférico. Dijo que de llegar a la administración local, revisará las cuentas del 

Fideicomiso para el Mejoramiento de las Vías de Comunicación (Fimevic), 

encargado de la edificación de esas arterias. Adelantó que emprendería 

auditorias, aunque, aclaró que su gobierno no iniciaría una cacería de brujas para 

castigar presuntos actos de corrupción durante la construcción del Segundo Piso. 
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"Si encontráramos corrupción, la castigaríamos, pero no haríamos cacería de 

brujas. No voy a llegar a ver cuántos ladrones encuentro; llegaré a trabajar y si en 

el camino encuentro ladrones acabarán en la cárcel"136, expresó. Sodi expuso 

esto, pese a que él mismo sospecha que fondos del presupuesto desviados a los 

segundos pisos se usan ahora para financiar las campañas de Andrés Manuel 

López Obrador y de Marcelo Ebrard. 

Para Demetrio Sodi, la administración local no debe permitir constantes cambios 

en los usos de suelo, pues consideró que tales modificaciones a programas de 

desarrollo sólo sirven para lucro político. Por eso, propuso que los cambios al uso 

de suelo sean a largo plazo, y ya alcanzado el desarrollo urbano previsto, los 

documentos se congelen. Criticó los cambios de uso de suelo en Santa Fe, los 

cuales le permitieron al gobierno de la ciudad el canje del predio R-42 por cemento 

y acero para los puentes de Los Poetas y -a decir de Sodi- representó un gran 

negocio. 

Dijo que se requiere crear una nueva vialidad en esta delegación que la 

interconecte con Tlahuác y Tlalpan, con el fin de hacer más ágil el acceso 

vehicular, pues ahora las arterias que conectan a Xochimilco y Tlahuác con Milpa 

Alta, se encuentran muy saturadas. 

DEBATE ENTRE CANDIDATOS A LA JEFATURA DEL GOBIERNO DEL 

DISTRITO FEDERAL 2006-2012 

3.1 Organización e Inicio del Debate 

Como se han dado en los dos procesos electorales anteriores a éste en la 

elección de Jefe de Gobierno del Distrito Federal, se llevo a cabo un debate entre 

los cinco candidatos a la Jefatura de Gobierno. Este acontecimiento fue planteado 

por primera vez por parte del propio Instituto Electoral del Distrito Federal, quien 

en un principio convocó a tres y conforme se acercaba el día de la elección, sólo 

se pudo llegar a uno debido a la falta de presupuesto para organizarlo. Después 

de una serie de acuerdos y comentarios entre los cinco candidatos, se acordó que 

                                                   
136 El Economista, 10 de Junio del 2006. 
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el día lunes 12 de junio a partir de las 19:00 horas, se llevaría a cabo dicho evento 

en las instalaciones de MVS televisión. A continuación se presentan los principales 

momentos del debate, donde realzamos la participación de los tres principales 

candidatos por ser los que más posibilidades tienen de ganar la Jefatura de 

Gobierno, estos son; Marcelo Ebrard, Beatriz Paredes y Demetrio Sodi quien es el 

tema de esta tesina137.  

 

Karen Sánchez Abbott dirigente de la Asociación de Radiofusores del Valle de 

México, daba el mensaje de bienvenida, invitando a los ciudadanos de la Ciudad a 

votar el próximo dos de julio e invitando a los candidatos a presentar las mejores 

propuestas para convencer a todos los electores a votar por ellos. Después de su 

mensaje la periodista Julieta Lujambio tomo la palabra para dar inicio al debate. El 

formato estipulaba un sorteo para saber el orden para hablar de cado uno de los 

candidatos, la primera parte estipulaba un mensaje inicial,  

 

El primero en dar su mensaje inicial fue Marcelo Ebrard quien mencionó que el 

gobierno actual del Distrito Federal había salido adelante a pesar de haber 

contado con poco y que fue reprimido con el proceso del desafuero. Después 

mencionó que la ciudad de México tiene hoy el primer lugar en inversión 

extranjera, en obra pública, pero sobretodo en inversión social. “La ciudad cambió, 

las cosas aquí han cambiado, todo se hizo con equilibrio en las finanzas públicas, 

en la vía que nos puede llevar a que todos tengamos tranquilidad”138. Después se 

mostró optimista y dijo que su partido ganaría la presidencia de la república y la 

ciudad, mensaje que durante todo el debate fue su columna vertebral para rematar 

con la frase “Vamos a ir por equidad primero para la ciudad, que la ciudad tenga 

sufrido su propia constitución, que tenga derechos como todos los demás estados 

sin dejar de ser la sede de los poderes federales”139. Después se centró en la 

educación y en las mujeres.  

                                                   
137 La información del debate fue extraído de la versión estenográfica realizada por el Instituto Electoral del 
Distrito Federal y publicada en un suplemento de Milenio Diario en extractos el 13 de Junio del 2006. 
138 Milenio Diario, 13 de Junio del 2006. 
139 Milenio Diario, 13 de Junio del 2006. 
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El siguiente en seguir fue Gustavo Jiménez Pons candidato del Partido Alternativa 

Socialdemócrata y Campesino, quien se presentó y se centró en lo que había 

hecho, que había sido secuestrado y que de ser un ciudadano indiferente paso a 

ser un candidato ciudadano, también mostró el centro de su mensaje en todo el 

debate, la seguridad pública. Alberto Cinta del Partido Nueva Alianza fue el tercero 

en hablar, mencionó que es miembro de una nueva generación cuyo fruto es su 

partido, que representa a los jóvenes y que buscan formar una nueva alianza con 

la sociedad.  

 

El cuarto en hablar fue Demetrio Sodi quien inició con una felicitación a la 

Selección Mexicana de Fútbol por la victoria ante su similar de Irán en el mundial, 

después agradeció a la gente que lo ha recibido en su campaña, después 

mencionó que nació en el Distrito Federal, que lucha por verla mejor, que ama la 

ciudad y que vive para ella, mencionó las principales características que se tienen 

y después criticó al gobierno perredista, que fue en su caso la columna vertebral 

de su discurso en todo el debate, concluyó con que iba a presentar su declaración 

patrimonial y no sólo la de él sino la de toda su familia. 

El último mensaje fue el de la candidata del PRI-PVEM, Beatriz Paredes quien 

presentó que su objetivo en el debate era enaltecer la política, que su candidatura 

busca acabar con los antagonismos que representan Sodi y Ebrard, que ella les 

pide a los ciudadanos que escuchen sus propuestas, que vean que ella tiene una 

biografía de trabajo, que quiere recuperar el corazón de México, la Ciudad, que es 

una mujer de soluciones y no de conflictos, que busca generar empleos y acabar 

con la inseguridad.  

 

3.2 Seguridad Pública 

Después siguió Demetrio Sodi con el tema de seguridad donde denunció la venta 

de narcomenudeo, dijo: “Estamos ocupando el primer lugar en el país, es 

increíble, que no se haya podido frenar, atacar ni la inseguridad ni la venta de 

narcomenudeo. La plática que he tenido con agente, la gente me dice tengo 
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miedo, tengo miedo de salir a la calle, tengo miedo de que mis hijos vayan a la 

calle a jugar, tengo miedo que mis hijos vayan en la noche algún lado que no 

regresen, vivimos en una tensión permanente”140. Después criticó al Gobierno del 

Distrito Federal al decir que la misma Procuraduría de Justicia del DF ha 

declarado que no hubo avance en materia de seguridad.  Sodi mencionó que el 

quiere hacer un cambio radical, que se tiene que invertir en el combate a la 

inseguridad, que la gente exigió al gobierno en la marcha blanca una respuesta 

rápida a la inseguridad, pero que el gobierno le dio la espalda a la ciudadanía y 

que incluso hizo un recorte a la inseguridad. Propuso una limpia de los altos 

mandos, después mucho más policías, invertir en la compra de más patrullas, 

invertir en armamento, y sobretodo invertir en seguridad en las colonias, ya que es 

en los lugares cotidianos donde más se necesita la protección de los asaltantes. 

Marcelo Ebrard respondió que no era cierto, que la seguridad en el DF va por 

buen camino, dijo. “Nos faltan muchas cosas, tenemos que terminar la tarea, en lo 

que llevan los gobiernos perredistas en el DF,  ha caído la incidencia delictiva casi 

38 por ciento de acuerdo a las cifras oficiales, mientras que en los gobiernos del 

PAN, se ha dado un incremento”141. Después resaltó su trabajo cuando fue 

Secretario de Seguridad Pública en la ciudad de México, mencionó que duplico el 

número de detenciones y que el caso del combate narcotráfico es una 

responsabilidad del gobierno federal pero que a partir del primer día de su 

gobierno va a combatirla. Después mencionó el programa Policía de Barrio donde 

dijo que se incrementarían a 20,000 policías distribuidos en las 250 colonias más 

conflictivas de la capital, además de la instalación de cámaras de video y la 

implantación de un régimen penitenciario donde todos los presos trabajen y 

estudien. 

Beatriz Paredes, expresó que siente dolor por la inseguridad y criticó al candidato 

del PRD por no reconocer que la delincuencia a ganado la batalla a las 

autoridades. Propuso devolverle a la ciudadanía el poder sobre las policías. Dijo: 

“Que usted en su hogar sepa quién es el policía que le corresponde, que no haya 

                                                   
140 Milenio Diario, 13 de Junio del 2006. 
141 Milenio Diario, 13 de Junio del 2006. 
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anonimato para que el anonimato no sea pretexto para los abusos. La informática 

nos permitirá que usted pueda conocer los datos de sus policías y habrá teléfonos 

donde usted pueda denunciarlos o premiarlos; una estrategia clara de estímulos, 

de recompensas al buen comportamiento y de sanciones severas”142. Después 

habló sobre una reforma integral del sistema de procuración de justicia para que 

se pudieran establecer los juicios orales además de un combate a corrupción para 

evitar complicidades. 

En la replica sobre este tema, Demetrio Sodi, cuestionó a Ebrard e hizo una 

pregunta a la sociedad, “¿Está mejor la seguridad? ¿Se ha combatido realmente 

el narcomenudeo, no hay corrupción en la policía, tú tienes seguridad al salir a la 

calle? Seamos francos, fracasaron rotundamente”143. Después dijo que el iba a 

recuperar las calles y que se iba a morir en la raya para hacerlo, por lo que en el 

primer año iba a reducir al 30% la inseguridad. 

 

Marcelo Ebrard celebró que en sus propuestas los candidatos presentes ratifiquen 

la estrategia del gobierno actual. Menciono: “Lo que tenemos que hacer es 

trabajar en los dos campos, primero mantener la lucha de la ciudad por la equidad 

ésto quiere decir, ampliar el sistema de becas, ampliar las oportunidades, ampliar 

la inversión social, y por el otro lado, necesitamos un cambio en el sistema 

judicial”144. Después recalco que el era el único de los candidatos en haber dado 

batalla en la calle, pues fue Secretario de Seguridad Pública. 

 

Beatriz Paredes recalcó en establecer el estado de derecho e hizo hincapié en que 

ella es una profesional en la materia pues fue subsecretaria de Gobernación en 

materia de seguridad nacional. Sin embargo recalcó que hay quienes ya tuvieron 

la oportunidad de demostrar que esas propuestas se podían poner en marcha, por 

lo que no es un problema técnico, es un problema de tener la fortaleza y la 

integridad para combatir la corrupción en los cuerpos policiales y acabar con las 

mafias, es un asunto de firmeza. 
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3.3 Desarrollo Económico 

Después siguió el turno de hablar sobre las propuestas de desarrollo económico, 

la primera en hablar fue Beatriz Paredes, quien relacionó la inseguridad con la 

generación de empleos. Dijo que la ciudad se encuentra en el número 22 de nivel 

de competitividad y que es indispensable una estrategia de fomento al desarrollo 

económico. Propuso asumir el fomento de la economía formal, como un 

compromiso, salvaguardar a las empresas pequeñas y medianas, que han 

soportado la tormenta, que no han quebrado, ante la inseguridad, ante el 

ambulantaje, implementando un programa de apoyo a los pequeños y medianos 

empresarios con un fondo de respaldo que les otorgue garantías. Realizar un 

conjunto de proyectos estratégicos, que recuperen la vocación económica de la 

ciudad, como el gran espacio de servicios, densificando los polos de la Ciudad. 

Montar el turismo cultural, como eje. Revitalizar la cultura y el orgullo por sentirnos 

capitalinos.  

 

Marcelo Ebrard dijo que la competitividad, en el caso del Distrito Federal, respecto 

a otras entidades, está en el primer lugar. Y mencionó que  su fuente es un 

estudio que realizó Jaime Serra Puche, que nadie puede acusar de perredista. 

Dijo que el principal obstáculo para el desarrollo económico, para la generación de 

empleos era la política económica panista a nivel nacional. Que entre otras cosas 

había provocado un flujo de medio millón de personas, cuando menos, hacia 

Estados Unidos. Y después invitó a cambiar esa política el día de las elecciones. 

También diría que ha crecido el número de turistas en la Ciudad, haría énfasis: 

“Somos el primer lugar en inversión extranjera, en obra pública, y en inversión 

social. Mencionó sobre el apoyo y regeneración de 12 desarrollos urbanos en la 

Ciudad, como es del Centro Histórico-Reforma, que van a generar empleos en 

toda la Ciudad. También habló de la creación del Consejo de Promoción 

Económica, con todos los sectores productivos de la Ciudad, para acelerar el 



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

90 

crecimiento económico y de la creación  del Instituto de Ciencia y Tecnología, para 

nuevos desarrollos”145. 

 

Llego el turno de Sodi quien también dijo que si no hay seguridad no va a haber 

empleo y si no va a haber empleo va a haber cada día más inseguridad. Después 

volvió a cuestionar: “¿Quién es el responsable de la política económica en el 

Distrito Federal?, hay un estudio mundial que nos califica como las peores 

ciudades para invertir y las peores ciudades para hacer viajes de negocios, la 

razón fundamental es la inseguridad”146. Después menciona la falta de vivienda 

ocasionada por el Bando II en donde se prohibió que se construyera vivienda en 

ciertas delegaciones, impidió que mucha gente sobre todo la más pobre tuviera 

acceso a la vivienda. También recalcó que las zonas industriales de la ciudad 

están devastadas, y dijo que era necesario que se diera un acuerdo con el sector 

privado, ya que éstos son los que crean empleos pero que la reglamentación 

pública hace que se lleve uno hasta un año en abrir un negocio, por lo que el 

busca simplificar la creación de empresas, y  tener acuerdos con los inmobiliarios 

con los constructores de vivienda, con la pequeña y mediana industria para hacer 

de la ciudad el mejor lugar para invertir. Después dio una cifra, el Distrito Federal 

es la única entidad federativa del país que no crece, es la peor economía del país. 

 

En la replica de dicho tema, Sodi se comprometió a crear 300 mil empleos en el 

primer año que una sus políticas iba a promover el empleo, ya que junto con la 

seguridad, son la base para recuperar la ciudad, dijo que iba a facilitar la inversión 

para crear mas empresas,  como segundo punto iba a promover la vivienda 

eliminando el bando dos, llevar protección a las zonas de ecológicas, eliminar las 

restricciones para conseguir vivienda, recuperar el potencial industrial como es la 

zona de Vallejo, incentivar a la empresa y en el caso del empleo crear condiciones 

preferentes para que las mujeres tengan acceso en igualdad de condiciones que 

el empleo de los hombres.  
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En su turno Beatriz Paredes dijo que es indispensable tener una visión estratégica 

de reactivación económica de la zona metropolitana y generación de empleo con 

el propósito de que nuestra ciudad recupere condiciones de competitividad. 

Mencionó que es fundamental desarrollar una estrategia integral, de fomento de la 

inversión pública para que favorezca la infraestructura productiva, de simplificación 

de trámites, de proyectos estratégicos, y en el caso de los desempleados, crear un 

sistema metropolitano de capacitación remunerada para el trabajo, apoyar a los 

empleadores de jóvenes que otorguen el primer empleo y un programa de 

respaldo las mujeres en la producción. 

 
Le continúo Marcelo Ebrard, quien criticó las propuestas del candidato del PAN, e 

hizo referencia que el gobierno federal en lugar de generar empleos los ha 

perdido. Volvió a mencionar los logros de los gobierno perredistas en el D.F., dijo 

que la ciudad es uno de los primeros destinos nacionales en turismo, que en los 

últimos años subió de nueve a doce millones de visitantes, propuso que el D.F. 

debe tener facultades concurrentes para poder acelerar su desarrollo económico 

para poder hacer su programa de empleo, para poder salir adelante desde 

manejar el aeropuerto de la ciudad hasta cualquier poder tomar cualquier desición   

 
3.4 Medio Ambiente, Agua y Sustentabilidad 
 

A continuación se dio la exposición de propuestas de medio ambiente, agua y 

sustentabilidad, el primero en hablar fue Demetrio Sodi quien dijo: “Yo he recorrido 

la Ciudad, he ido más de 50 veces, estas semanas a Iztapalapa, puse un 

programa emergente de pipas, para tratar de alivianarlos un poco, pero haber. ¿Es 

justo esto? Es justo que ésta sea el agua que está tomando la gente en 

Iztapalapa. ¿Es justo que el gobierno no haya hecho nada?”147 Al decir estas 

palabras mostraba un envase de agua sucia. Después comparaba el  problema 

del agua con la seguridad y mencionaba que incluso es un foco de infección el 

agua que se distribuye en el DF. Y mencionó que en caso de ganar él puede 

limpiar en tres meses y con 30 millones de pesos el agua que llega a Iztapalapa y 
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criticó a la administración local de insensible y traidora: “¿Primero los pobres? Con 

esta agua ¿Primero los pobres? por favor”148.  

 

Beatriz  Paredes en su turno en este tema dijo que la alianza que la postula, tiene 

desde su sustento una vocación por la restauración ambiental. Dijo: “Hay un 

compromiso con el desarrollo ecológico de la zona metropolitana, y es 

evidentemente, una de las áreas, en donde es indispensable, aplicar políticas con 

visión metropolitana. Tener capacidad de concertación, con el entorno del Estado 

de México, del Estado de Hidalgo, con los municipios aledaños. Porque si en un 

tema es evidente, la necesidad estratégica de un planteamiento metropolitano, es 

precisamente, en la resolución de los temas del agua, en la resolución de los 

temas de contaminación del aire, en la resolución de los temas de residuos 

sólidos”149. Después acusó al gobierno actual de falta de voluntad política para 

resolver el problema y de que si existe una falla técnica pero que no es difícil de 

atender ya que existen proyectos pero no recursos. Mencionó que cuando fue 

gobernadora de Tlaxcala incrementó el acceso al agua potable en más de un 40% 

y que quienes más padecen la falta de agua son las mujeres. Sobre el medio 

ambiente, mencionó que haría un corte transversal de todas las políticas públicas 

y que buscaría que la normatividad medio ambiental, obligue a las políticas de 

urbanización así como buscar restaurar las áreas verdes de nuestra Ciudad.  

 

En su turno, Marcelo Ebrard Casaubón, se dio unos segundos para aclarar que la 

Ciudad de México ha crecido en turismo de 9 a 12 millones de visitantes y se han 

generado 100,000 empleos en el últimos 5 años y que si no se ha crecido  es por 

las políticas panistas y como muestra esta la salida de mexicanos a los Estados 

Unidos. En sus propuestas de medio ambiente, agua y sustentabilidad, dijo que es 

falso que no se haya invertido en infraestructura hidráulica en la Ciudad, ya que 

dijo, que se invirtieron 8500 millones de pesos y que este problema no se resuelve 

con 30 millones. Dijo que su prioridad es llevar agua, hacia el Oriente de la 
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Ciudad, y por lo que se necesita terminar con las obras inconclusas ya que se 

lleva un avance del mejoramiento de 40% y para el año 2008 se espera por 

concluido la falta de agua en la Ciudad de México y que la forma de transportarla 

va hacer del Poniente al Oriente. 

En la réplica de este tema Beatriz Paredes, dijo que el tema medioambiental será 

su prioridad, que buscara que en el transporte se haga uso de los energéticos que 

contaminan lo menos posible, además de impulsar en el sistema educativo una 

vocación por la restauración del ambiente en los niños, también habló de rescatar 

el sur de la ciudad, principalmente Xochimilco con su zona chinampera, además 

de implementar una restauración del bosque de Tlalpan. 

En ese mismo tema, Marcelo Ebrard, dijo que el programa para resolver el 

problema del agua está hecho, dijo: “Lo que tenemos que hacer es cambiar el 

modelo hidráulico porque ya no vamos a poder traer agua de afuera”150. Después 

propuso sustituir 2500 Km. de red de agua potable en los dos primeros años 

gobierno, poner en funcionamiento nueve plantas potabilizadoras las que se 

instalarían en la zona oriente principalmente en Iztapalapa y  cambiar el sistema 

de medición del agua en 330 pequeños sectores de la ciudad, para saber con 

cuanta agua se cuenta, que presión tiene y los niveles para de esa manera ahorrar 

el vital líquido. Dijo que este proyecto lo iniciaría el 06 de diciembre a las siete de 

la mañana. También dijo que buscaría mejorar la calidad del aire y proteger las 

zonas de conservación ecológica por medio de un observatorio ciudadano para 

controlar nuevos asentamientos y pagar servicios ambientales. 

 

Demetrio Sodi en su oportunidad dijo que él basaba su compromiso del agua en 

un documento del gobierno de la ciudad, que en tres meses el agua que está 

llegando a Iztapalapa va a llegar limpia, con solo 30 millones de pesos y que es 

una pena que el gobierno no hiciera caso a sus propios expertos. También 

mencionó que buscaría que toda la ciudadanía pagara el agua y que buscaría 

convencer al sector privado de invertir para que en un plazo de dos años toda la 

ciudadanía tuviera agua limpia y contara con abasto suficiente. 
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3.5 Transporte y Vialidad 

Llego el turno para hablar del tema de transporte y vialidad, según el sorteo el 

primero en hablar fue Marcelo Ebrard quien dijo que en los últimos años se llevó a 

cabo un programa muy ambicioso, un plan integral para trabajar en todos los 

frentes. Se cambiaron 45 trenes del metro, con una inversión de 8 mil millones de 

pesos, porque el parque vehicular del metro ya no permitía reparaciones y había 

que adquirir nuevos trenes. Además de que se compraron mil 400 autobuses para 

toda la red pública de transporte de pasajeros de la ciudad. También se aceleró el 

cambio de taxis, que ya está alrededor del 35%. También dijo que no solo se 

había invertido en transporte público sino también en la construcción de nuevas 

vialidades como es el segundo piso del periférico. Propuso hacer en los siguientes 

años 10 rutas de metrobus, ampliación del metro, elaboración de más ciclopistas y 

la implementación del transporte escolar obligatorio y gratuito. En el tema de los 

taxis, dijo que buscará reorganizarlos para que todos sean legales. Marco que su 

objetivo es que el transporte de la Ciudad de México sea el mejor trasporte público 

de América Latina, que los traslados sean en menos tiempo, que se mejore la 

calidad del servicio y que están listos para ello. 

En el turno sobre el tema de transporte en la Ciudad, Beatriz Paredes, expuso que 

le parece muy importante escuchar un planteamiento integral de transporte, 

porque sin duda es como una visión integral también metropolitana que tenemos 

que abordar la problemática del transporte de la ciudad. Sin embargo, la 

experiencia que tengo en mi diálogo con los taxistas, la experiencia que tengo en 

mi diálogo con quienes han sido concesionarios regulares desde hace mucho 

tiempo, sobre la actuación cotidiana de las autoridades del transporte en el Distrito 

Federal me lleva a pensar que es un mundo paradójico de contradicciones, porque 

lo cierto es que lo que ha privado en el transporte público es el caos. La verdad es 

que la proliferación de vehículos irregulares como método, es enormemente 

preocupante, porque ellos merecen que se les regularice y porque es altamente 

cuestionable que se prefiera una convivencia de irregulares con regulares que ha 

propiciado el desorden vial. Tampoco corresponde el que la prioridad del metro se 
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hubiese reducido a la rehabilitación de los vagones que requerían ser 

transformados, es evidente que el metro es la columna vertebral del sistema de 

transporte público, y es evidente que desde una perspectiva de apoyar la 

racionalización de los traslados en la Ciudad de México será fundamental una 

perspectiva integral de transporte público, que combine los elementos que aquí se 

mencionaron. Nuevamente no es un problema de planeación, nuevamente no es 

un problema de no saber qué hacer, el problema son las ligas y las articulaciones 

con quienes han dificultado un proceso de racionalización en el trasporte público 

en beneficio de todos los capitalinos y eso lo debemos erradicar. 

 

Demetrio Sodi de la Tijera, dijo: “Yo creo que todos coincidiríamos en que el 

transporte en la ciudad público y las vialidades son un caos, el tránsito es un caos, 

uno no puede ir a ningún lado, se tarda uno horas. Y aquí sí hay una diferencia, yo 

le voy a apostar todo transporte público, perdón, no le voy a dar prioridad a los 

segundos pisos, es más los expertos en vialidades no hubieran recomendado 

nunca el segundo piso; hubieran recomendado primero terminar el Periférico, 

después a ser un anillo exterior. Somos la única ciudad yo creo que en el mundo 

donde tenemos los tráileres por el Zócalo, por el Eje Central, uno va por Bucareli y 

ve tráileres de cerdos, ¿cómo es posible que no hayamos podido evitar que los 

tráileres que cruzan porque vienen de Veracruz y van a Monterrey se crucen por el 

Centro de la ciudad? Hay que terminar el Periférico primero. Acabar, construir un 

anillo exterior con inversión privada. Y luego metro, metro y más metro, organizar 

el trasporte, ¿cómo es posible que puedan decir qué hicieron algo si se hicieron 

ricos con 60 mil taxis piratas? Me he reunido con taxistas, con microbuseros, yo sí 

iría con la gente, la gente está indignada, los tratan mal, están echadas a perder 

las unidades, hicieron un programa de modernización ridículo, tres mil unidades. 

No, ya basta de decir mentiras. Sí, yo si le digo a la gente a ver, ¿ustedes creen 

realmente que el gobierno le dio prioridad del metro, está mejor el metro, está 

mejor transporte público, están mejor los taxis? Yo voy invertir en metro y voy 

organizar el trasporte público, las micros con los mismos concesionarios pero en 
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empresas; se puede resolver el problema de trasporte público, en la ciudad es la 

base para poder convivir bien es un extraordinario transporte público”151. 

 

Beatriz Paredes Rangel dijo en su replica de transporte y vialidad, que 

evidentemente todos coincidimos en la necesidad de invertir en el Metro, de 

manera suficiente, coincidimos en el caso de Alberto Cinta, con las líneas de 

ampliación que plantea, lo fundamental es que asumamos esta capacidad del 

estado de regular adecuadamente transporte público y de reconocer que hay 

personas que se han dedicado a esta actividad generación tras generación y que 

pretenden vivir de manera digna de ello. Por eso es incomprensible el que se 

favorezca la irregularidad o que cuando menos se actúen negligentemente ante 

ella. Cuando estos taxistas irregulares, estos transportistas irregulares también 

serían beneficiados con una regularización racional. En la Ciudad de México, 

tenemos que resolver problemas de trasporte público, una política de 

estacionamientos que permita el que la gente no use vehículos individuales será 

indispensable. 

 

Marcelo Ebrard Casaubón en su réplica de transporte y vialidad, mencionó que, 

solamente quería precisar que los trenes del Metro, Beatriz, se compraron nuevos, 

no se rehabilitaron fue la inversión más importante 8 mil millones de pesos. La 

opción era esa o ampliar líneas y se optó por esa porque su impacto es mayor en 

todas las líneas del Metro. Respecto a Demetrio, decirle, bueno ¿Yo creo que no 

tienes mucha autoridad moral Demetrio, honestamente para hablar de 

honestidades? Porque, tu y yo vivimos juntos el Fobaproa y vimos todas las 

irregularidades que se cometieron, tú lo sabes, auditamos el Fobaproa y el partido 

que tú hoy representas aquí, fue el responsable que se aprobara con toda ese 

caudal de irregularidades entonces no nos vengas a hablar de honestidad. 

Finalmente decir bueno reconozco que por supuesto y que hay que hacer cambios 

muy importantes en la gestión de trasporte público en la ciudad lo vamos a hacer, 

lo he dicho cambiemos microbuses por autobuses de mediana capacidad, 

                                                   
151 Milenio Diario, 13 de Junio del 2006. 



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

97 

cambiemos los taxis y pongamos sitios en toda la ciudad de suerte que sea muy 

fácil regular. Eso es lo que vamos hacer evitar, la discrecionalidad y el abuso. 

 

Demetrio Sodi de la Tijera en su réplica de transporte y vialidad aclaró que primero 

en el Fobaproa, yo voté en contra me opuse radicalmente al Fobaproa. Si en ese 

momento lo hizo el PAN, es problema de ellos, yo voté en contra. Ahora en cuanto 

honestidad yo acabo de presentar la declaración patrimonial mía de mis hijos y de 

mis hijas, Marcelo yo sé que tú nunca vas a presentar la tuya yo voy a presentar la 

tuya a ver cómo explicas las casitas donadas, el ranchito y a ver cómo le haces y 

es oficial firmada por ti. Es decir esa es la diferencia entre tu y yo, yo tengo la 

capacidad de hacer público para que haya una auditoria de lo que yo tengo tú lo 

escondes, todas la vida lo has escondido es más, ¿saben cuándo empezó el gran 

problema del transporte público la ciudad el caos? Cuando era secretario de 

gobierno, cuando liquidaron Ruta 100 y le entraron a un negocio rotundo con todas 

las rutas de microbuseros. El famoso fraude de Havre, hecho por el equipo de su 

todavía jefe Manuel Camacho. 

 

 

3.6 Desarrollo Social  

Prosiguió el tema de desarrollo social, siendo la primera Beatriz Paredes, quien 

dijo que su compromiso fundamental es con el desarrollo social del Distrito 

Federal, una política de desarrollo social que no se circunscriba a asistencia 

social, sino que atienda de manera definitiva las dos estrategias básicas para 

lograr el verdadero desarrollo social, la educativa y la de salud. Optimizar los 

servicios de salud del Gobierno del Distrito Federal es un asunto ineludible, puesto 

que quienes se acercan a ellos reconocen que hay problema de abasto de 

medicamentos y de insuficiencia del personal que complementa la capacidad de 

atender con calidad la salud de la población. Tenemos un planteamiento amplio en 

materia educativa que descansa no sólo en garantizar la cobertura en el sistema 

preescolar, en reconocer la importancia de un sistema amplio de becas que 

garantice evitar la deserción y desde luego, impulsar mayor calidad educativa, 
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respaldando fundamentalmente a los docentes, los maestros están en el centro 

del proceso educativo y encontrarán respaldo, comprensión y apoyo. Pero es 

fundamental reconocer a aquellos sectores que requieren apoyos focalizados, por 

eso le vamos a dar continuidad a la estrategia de respaldo a los adultos mayores y 

plantearemos una política integral de salud preventiva y de acompañamiento en 

esa soledad en la vejez, es indispensable darle continuidad a la política en torno a 

los discapacitados con oportunidades de empleo y cumpliendo las expectativas de 

la legislación para discapacitados y respaldar a las madres solteras y a las 

mujeres en general. 

 

Continuó Marcelo Ebrard quien dijo, sí, Demetrio no seas mentiroso, aunque, por 

lo que se ve, esa es tu línea. Mi declaración patrimonial siempre estuvo en 

Internet, mientras fui funcionario público, por eso tienes copia, nunca he ocultado 

absolutamente nada y si tú ahorita te metes a mi página de Internet, si te tomaras 

esa molestia, ahí está mi declaración, yo no tengo ranchitos, los bienes que yo 

tengo declarados en el año 2005, tengo menos, ¿por qué?, porque en el 

intermedio me divorcié y ahora son propiedad de mi ex cónyuge. Yo nada más 

tenía una propiedad en la ciudad, ya no la tengo. No tengo ranchitos, no tengo 

nada que ocultar. El que quién sabe qué tenga que ocultar eres tú, si tanto te 

preocupa el problema. Yo soy una gente honesta y lo sostengo en donde tú 

quieras, nunca he ocultado nada. La política de desarrollo social los últimos años 

en la ciudad, fue la más grande que se haya hecho en la historia de la ciudad: 105 

mil millones de pesos. La ciudad cambió socialmente. Ahora lo que tenemos que 

hacer, en los próximos años es ir por más. La primera prioridad, por supuesto, es 

lograr la descentralización educativa con todo y el presupuesto, lograr tener bajo 

control de la ciudad preescolar, primaria y secundaria. ¿Qué es lo que vamos 

hacer?, mejorar sustancialmente los niveles de nuestra educación pública, meter 

el seguro educativo para todos los niños que queden protegidos si sus padres 

faltan, ampliar la cobertura del sistema de bachillerato para que sea universal. La 

otra cuestión fundamental es salud, vamos a tener un enfoque de equidad de 

género en todo lo que hagamos, tanto en salud, como en educación porque la 
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ciudad tiene que adaptarse mejor, mucho mejor a las necesidades que hoy tienen 

las mujeres. Vamos a tener el carnét de salud para la mujer, vamos hacer clínicas 

para la mujer en todas las delegaciones y vamos a ver, en materia educativa, que 

también haya igualdad, equidad en el acceso a la educación, vamos por 200 mil 

acciones de vivienda. En pocas palabras, la equidad es la causa de los próximos 

años y vamos a cumplir como se cumplió estos cinco años contra viento y marea. 

 

Siguió Demetrio Sodi de la Tijera quien mencionó, yo, las cosas que el Gobierno 

las ha hecho bien, hay que reconocerlas, yo creo que hay avances en la política 

social del gobierno, yo creo que la política de apoyo a la tercera edad es buena, la 

voy a continuar, apoyo a las madres solteras, apoyo a los niños discapacitados, 

promoveremos preparatorias, promoveremos la universidad... Lo que está muy 

mal, como seguridad, lo digo y lo que está bien, hay que continuarlo, hay que 

ampliar la política, la política social. Yo le daría prioridad total a niños y jóvenes y 

aquí viene un poco la réplica de lo que dice Marcelo, ¿honesto?, a ver: si 

queremos cuidar a los jóvenes, cuidemos los lugares donde van los jóvenes, 

Marcelo Ebrard era secretario de Seguridad Pública y a su alrededor y él lo sabía, 

estaban los lugares de más venta de droga en la Ciudad de México, en la Zona 

Rosa, de alcohol adulterado de prostitución infantil, de todo tipo de prostitución, de 

desorden... ¿No sabía Marcelo Ebrard que afuera de su oficina se estaba 

destruyendo a la juventud de la Ciudad de México?, ¿no lo sabía?, ¿no sabía que 

había corrupción en la policía capitalina? Si no lo sabía, no merece ser ni siquiera 

candidato a Jefe de Gobierno. Yo voy hacer una política fundamentalmente para 

jóvenes, fundamentalmente para niños, para niños de la calle, voy a apoyar las 

organizaciones de la sociedad civil que se dedican a llevar a cabo esta labor, yo 

creo que el Estado tiene la responsabilidad, pero puede hacerlo de la mano con 

organizaciones que existen y que han sido abandonadas por el gobierno. Yo estoy 

convencido que podremos erradicar la pobreza, pero primero con los jóvenes. 

Miren, una cosa tan sencilla: démosle mantenimiento a las escuelas, ¿como es 

posible que los niños vayan a escuelas que no tienen baños?, con los pizarrones 

hechos pedazos, las bancas... Mi prioridad van hacer los niños y jóvenes, voy 
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apoyar a la gente de la tercera edad, pero los niños y los jóvenes no pueden 

seguir siendo abandonados como fueron abandonados en los últimos seis años. 

 

Continuó la replica sobre desarrollo social por parte de Marcelo Ebrard Casaubón.- 

réplica desarrollo social, iniciando con: “Bueno, he estado escuchando lo que dice 

Demetrio en los últimos días, acusarme sobre la zona Rosa, me traje la carta, 

cambió la agrupación de comerciantes de la zona Rosa en 2004 porque 

trabajamos mucho con ellos y logramos buenos resultados, aquí está su carta no 

lo digo yo, pero además con otra, el otro asunto aquí es que muchas de las 

facultades no las tenía el secretario de seguridad pública, otra vez la mentira, la 

trampa en el planteamiento, como hace un momento en la declaración patrimonial, 

yo no tengo nada que ocultar”152. Nosotros trabajamos en la zona Rosa y 

logramos buenos resultados cuando estuve como secretario y ahora como jefe de 

gobierno pues vamos a ir por mucho más. En desarrollo social lo que tenemos que 

lograr es que haya un cambio a nivel nacional les recuerdo para que la ciudad de 

México tenga un trato justo, para que tengamos la descentralización educativa 

para que tengamos más recursos y para la ciudad pueda acelerar el paso en 

educación, salud y en toda su política social en los próximos seis años. Vamos por 

todo por eso tenemos que cambiar también a nivel nacional. 

 

Demetrio Sodi de la Tijera tuvo la oportunidad en su respectiva réplica donde dijo 

que: “Yo insistiría en lo de la Zona Rosa porque cualquier cosa que no salió bien 

en la ciudad es culpa del gobierno federal entonces, no pudieron con 

narcomenudeo porque es culpa del gobierno federal, no pudo resolver el problema 

de Tlahuác porque fue problema del gobierno federal, no pudo combatir ¿qué la 

prostitución también en la ciudad de México es culpa del gobierno federal? de 

veras, da coraje ir a la zona Rosa y ver los antros con chamaquitos de 14 años y 

les están vendiendo alcohol adulterado a tus hijos, a mis hijos les están vendiendo 

alcohol adulterado, no vale. Un gobierno que no puede defender a los niños y a los 

jóvenes, un secretario de seguridad pública que no pudo defender a los niños y los 
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jóvenes, que no pudo evitar que se multiplicara por siete veces la venta de 

narcomenudeo, que no puede evitar que se vendan alcohol adulterado y hasta 

droga adulterada en ciudad, en las puertas de su oficina. Si no pudo vigilar 50 

metros a la redonda menos va poder con la ciudad”153. Es indigno que se presente 

ese proyecto. 

 

Siguió Beatriz Paredes Rangel en su réplica desarrollo social, quien dijo: “Yo 

puedo compartir con ustedes lo que hice impulsando una política integral de 

desarrollo social que además de atender a los grupos con necesidades 

específicas pudo proyectarlos hacia mejores condiciones”154. Una política que 

respalde una oferta suficiente de becas, una política que acompañe a los jóvenes 

en su servicio social, remunerado para que puedan incorporarse al trabajo, una 

política que propicie diplomados y postgrados en el Distrito Federal articulados a 

poder conseguir trabajo, una política cultural que alcance a toda ciudad, que 

propicien que los creadores tengan espacios, una política de ciencia y tecnología 

que a través de un gabinete de ciencia y tecnología incorpore la modernización de 

los jóvenes, espacios en donde los jóvenes de escasos recursos tengan acceso al 

Internet, con los jóvenes, con las mujeres jóvenes, todo.  

 

3.7 Política y Gobierno 

El siguiente tema fue el de política y gobierno, siendo el primero Demetrio Sodi de 

la Tijera, quien inició de esta manera: “A ver, yo quisiera hacer un llamado aquí, 

directamente a aquellos que hemos impulsado la democracia del país y aquellos 

que hemos impulsado la democracia de la ciudad; aquellos que nos la jugamos en 

el plebiscito del 1993 en contra de la decisión del Gobierno de los salinistas, de la 

jefatura Gobierno Distrito Federal, a esos quiero hablarles. Luchamos muchos 

años por echar abajo el partido de Estado, ese partido que no hay división de 

poderes, que la justicia depende de la voluntad del Presidente, ese partido que 

acapara los programas públicos y los recursos públicos, que los condiciona; ese 
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partido que margina la ciudadanía. ¿Saben en qué se ha convertido gobierno de la 

ciudad? Hoy el Distrito Federal hay un partido de Estado, un partido 

desgraciadamente el PRD, y que los sepa los perredistas porque mucho 

perredista ético, la gran mayoría, comprometido con la democracia; pero no 

pueden dejar por el bien del país que siga cayendo la ciudad en garras de un 

partido de Estado. Todos los grupos, las mafias, que controlan los ambulantes, los 

tianguistas, los mercados públicos, de eso, de eso, gritábamos como rebeldía 

cuando estaba el PRI en el poder.”155 Aquel partido que controla hoy la 

Procuraduría es un apéndice. Simplemente del Gobierno de la ciudad. Y un tema 

central, un partido que ha tenido la decisión de marginar a los ciudadanos de 

cualquier participación en la vida pública de la ciudad. Nunca en la Ciudad de 

México se ha reprimido más la participación ciudadana que actualmente. Ni 

elecciones hubo, se quiso intervenir, se quiso controlar, se quiso evitar tener 

información. De veras y se los digo a todos los demócratas, pero especialmente 

los perredistas demócratas, no avalen lo que hace unos años combatían con toda 

su fuerza. 

 

Le continuó Beatriz Paredes quien le dijo a Demetrio Sodi, “Con mucho respeto, 

me sorprende tu referencia al partido de Estado porque tú fuiste un militante 

connotado del PRI, cuando ya tienes al partido de Estado como eso lo señalaban 

así”156. Creo que vale la pena entonces trascender ese debate y señalar que la 

problemática del gobierno de la ciudad requiere no solo conocimiento sino no estar 

coludido con estos procesos de deterioro que han caracterizado una parte de la 

ciudad en los últimos años. La ciudad ha vivido un estilo de gobierno bizarro, 

paradójico, en algunos temas que nosotros felicitamos y reconocemos se impulsó 

la asistencia social a grupos focalizados que requieren de apoyo y en donde 

nosotros vamos a seguir respaldando y no sólo respaldando sino teniendo 

políticas integrales que generen su autonomización y por otra parte una estrategia 

de caos en donde la prevalecía del estado de derecho ha sido ignorada, en donde 
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la ineficiencia en el gobierno delegacional es evidente, en donde en muchos 

asuntos ha habido nepotismo, a mí me parece fundamental tener un gobierno 

integral, integral e íntegro con una visión que permita desde el área metropolitana 

reconocer que el Distrito Federal es el núcleo del país, el corazón del país, 

transparencia en el manejo de las finanzas públicas, ha habido un enorme 

resistencia a aplicar las políticas de transparencia, claridad en el destino de los 

presupuestos, y sobre todo recuperar la genuina participación ciudadana. No 

puede ser el clientelismo el destino de la democracia en la Ciudad de México, yo 

confío en usted, confió en que usted quiere recuperar el corazón del país para vivir 

con tranquilidad. 

 

Continuó Marcelo Ebrard, mencionando, “Queremos que la ciudad se desarrolle 

más rápido, para eso se requiere autonomía, lo que queremos es que la ciudad 

pueda tener su propia constitución, que tiene que ver con dos cosas: no se trata 

de que deje de ser la sede de los Poderes Federales, pero sí que la ciudad tenga 

los derechos iguales que todas las demás entidades federativas”157. Y por el otro 

lado, que la ciudad tenga también las facultades para impulsar su desarrollo, 

porque hoy no podemos entrar al aeropuerto, las telecomunicaciones las maneja 

el Gobierno Federal a su antojo, a su arbitrio y así sucesivamente. Primer objetivo 

entonces, tener la constitución, queremos que el gobierno funcione mejor en la 

ciudad, vamos a tener un centro de control de confianza para controlar, como su 

nombre lo dice, a todos los altos funcionarios empezando por el Jefe de Gobierno, 

incluso sus viajes, todo... su patrimonio, sus actividades. Vamos a hacer la 

Escuela de Administración Pública de la Ciudad porque queremos especializar a 

todos los funcionarios que tienen responsabilidades importantes. Otra cosa muy 

importante, queremos que la ciudadanía nos evalúe los servicios, vamos a ser la 

primera ciudad en donde cada tres meses por boleta, vamos a preguntarle al 

ciudadano cuál es la calificación de cada uno de los servicios que debe recibir, y 

además eso lo va controlar un órgano ciudadano independiente y se va a publicar 

cada tres meses. Esto nos va a llevar a que mejoren los servicios de la ciudad. Y a 

                                                   
157 Milenio Diario, 13 de Junio del 2006. 



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

104 

que también queden claras cuáles son las responsabilidades de cada cual. Lo que 

queremos, en pocas palabras, es que el gobierno sea mucho más cercano a la 

gente, que la gente pueda evaluar los servicios y también participar en la 

definición presupuestal y de lo que se basan en cada una de las colonias de la 

ciudad. Yo como jefe de gobierno voy a estar todos los días en tres o cuatro 

colonias, para que además del sistema de evaluación tengamos gobierno con 

cercanía a los vecinos para evaluar lo que estamos haciendo y corregir lo que 

estamos haciendo mal. Vamos por equidad para la ciudad. Y por tí, por la ciudad. 

 

Fue la réplica del tema de política y gobierno, siendo la primera Beatriz Paredes, 

quien dijo que “El gobierno de la ciudad de México para verdaderamente 

transformarse requiere de una genuina participación ciudadana, y requiere de 

gobernantes probados que tengan experiencia en el gobierno e integridad en su 

desempeño”158. Para mí es fundamental que se recupere la participación de la 

sociedad civil sin mecanismos de captación, sino respetando el derecho que tú 

tienes de opinar sobre las prioridades presupuestales en un esquema de 

planeación participativa del presupuesto. El gran debate en la ciudad, es cómo 

logramos que las autoridades logren que prevalezca el estado de derecho. Y para 

eso, lo fundamental es predicar con el ejemplo. Para que prevalezca el estado de 

derecho quiénes deben tener el primer compromiso con ello son quienes ejercen 

funciones públicas. Vamos a impulsar el servicio civil de carrera y en mi 

administración el enfoque de género incidirá en todas las políticas públicas en 

favor de las mujeres. 

 

Fue el turno de Marcelo Ebrard Casaubón, quien argumentó, “Vamos por la 

Constitución de la Ciudad de México que cómo decía yo, tiene mucha 

trascendencia para nuestra vida cotidiana”159. En primer lugar, necesitamos que la 

ciudad no esté subordinada como el día de hoy a las autoridades federales. Qué 

no sea el presidente el que nombra al secretario de seguridad o que no volvamos 
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a vivir un desafuero como el que hace poco vivimos. También necesitamos que 

haya cabildos, que haya representación ciudadana en todas las delegaciones, que 

estén garantizados los derechos, todos los derechos de los ciudadanos y las 

ciudadanas incluyendo los derechos de la diversidad sexual, todos absolutamente, 

y queremos tener nuestra Constitución para que podamos organizar también 

instancias de gobierno metropolitana, porque tenemos que trabajar con el estado 

de México para resolver seguridad, para resolver todos los problemas. Vamos por 

la Constitución, y el plebiscito lo vamos a convocar en el primer semestre de 2007. 

 

Concluyó Demetrio Sodi, “A ver, yo estoy de acuerdo con la Constitución del 

Distrito Federal, no creo que seamos ciudadanos de segunda y no creo que tú te 

sientas ciudadano de segunda, hay que hacerla pero vamos a perder otra vez 

mucho tiempo, es un problema de Congreso, es un problema de mayorías 

calificadas de que todos los estados lo aprueben, pero mientras, yo pretendo darle 

la vuelta al gobierno, yo quiero que los ciudadanos tengan el papel que deben de 

tener en la vida pública de la ciudad”160. Yo voy a derogar la ley actual de 

participación ciudadana, vamos a regresar a lo que había, es que a la gente se le 

ha olvidado, a los comités de acera, a los comités de manzana, a los comités de 

colonia, a los consejos delegacionales, regresemos a abrir espacios para que las 

organizaciones de la sociedad civil participen, yo voy a hacer una revolución para 

que la ciudadanía sea la que esté arriba del gobierno, no sea el gobierno el que 

vigile a la ciudadanía sino que sea la ciudadanía la que vigile que el gobierno 

cumpla con su responsabilidad. 

 

3.8 Mensaje final del Debate 

Concluyó el debate con el mensaje final de cada candidato, siendo Beatriz 

Paredes Rangel la primera en concluir, “120 minutos de palabras, palabras, 

palabras. Las personas, ustedes, están hartos de palabras”161. La ciudad está 

cansada de palabras, palabras de propaganda política que ensucian camellones y 
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espacios, una llamada de atención a las delegaciones y al gobierno del Distrito 

Federal y un planteamiento muy enérgico ante el Instituto del Distrito Federal. 

Palabras de políticos que de repente cuando estaban en un partido decían una 

cosa y en otro partido dicen otra cosa. Como si las palabras fueran trajes 

desechables, palabras de candidatos que ofrecen ahora sí los proyectos correctos 

cuando han tenido oportunidad desde el gobierno de ponerlos en práctica desde 

muchos años atrás. La ciudad necesita algo más que palabras, citando a José 

Martí: las palabras que separan a los hombres, los hechos las juntan. La ciudad 

requiere hechos. Como presidenta de Congreso de la Unión ante el presidente 

Fox y legisladores expresé: al hombre público se le evalúa por su capacidad de 

hacer, los propósitos lo significan, los hechos lo califican. A mí me acreditan mis 

hechos. La ciudad necesita hechos más que palabras o buenas intenciones, la 

ciudad necesita soluciones, soluciones en seguridad para que las familias se 

liberen del miedo, es inadmisible haber perdido el control de la ciudad y que nos 

haya ganado la batalla el narcomenudeo. Soluciones para que exista empleo y 

verdaderas oportunidades de desarrollo, soluciones para que perdure en el tiempo 

la muy noble y leal Ciudad de México. Yo soy mujer de soluciones, te invito a que 

nos respaldes a encontrar las soluciones del nuevo México del siglo 21. 

 

Fue el turno para concluir por parte de Demetrio Sodi, “Llega a su fin el debate y 

creo que ha sido claro dos visiones radicalmente diferentes, una que 

prácticamente evade su responsabilidad y de todo culpa al gobierno federal”162. 

Que no pudo con el narcomenudeo, que no pudo con la seguridad, que no pudo 

con el empleo, que no pudo con el agua, que no tuvo recursos, esa es una visión, 

por qué vamos a creerle a alguien que está en el gobierno desde 1988 hace 18 

años y no ha podido con el paquete, Por qué vamos a creerle a alguien que ha 

fracasado en todo, no podemos creerle, ahí es una decisión de ustedes, tuya, 

hombre, mujer, joven sobre todo jóvenes, ¿estás conforme como está la ciudad? 

Crees que la ciudad está bien, vota por el mismo camino, quieres un cambio, te la 

quieres jugar, te la quieres arriesgar, apóyame para ser jefe de gobierno. 
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Apóyame para jugármela por la ciudad. La ciudad es una maravilla, es un gigante 

que está congelado, que está limitado por tanta inseguridad, tanta corrupción. Yo 

me comprometo sobre todo a regresarle la seguridad a la Ciudad de México, sea 

como sea, pase lo que pase, voy a hacer una limpia de los altos mandos de la 

policía capitalina, voy a invertir en seguridad, voy a regresarle la seguridad a tí y a 

tu familia, y hago un llamado a todos los militantes de todos los partidos y sobre 

todo los que no tienen partido esta no es cuestión de partidos, esto es cuestión de 

quién creen ustedes que tenga la honestidad, el valor, la decisión y el 

conocimiento para recuperar la Ciudad de México. Yo les hago un llamado a los 

jóvenes, créanme como jefe de gobierno, ustedes van a ser la prioridad durante 

los seis años. 

 

Concluyó Marcelo Ebrard con el siguiente mensaje, “En los últimos 5 años, la 

ciudad registró un avance muy importante sobretodo en la situación social de 

nuestra ciudad. Hubo muchos avances, nunca había habido un programa social 

tan grande y con un impacto tan profundo en esta ciudad como estos años, no 

obstante que tuvimos una situación de asedio, eso no lo inventó, ahí está el 

desafuero, ahí está la retención de recursos al Distrito Federal, fue sistemático un 

día sí y el otro también”163. Querían frenar al D.F., pero el DF cumplió, aquí 

efectivamente primero fueron los pobres, aquí efectivamente se cumplieron los 40 

compromisos que se ofrecieron en el año 2000, por eso voy podemos tener un 

candidato a la Presidencia que va a obtener el triunfo y podemos plantearnos aquí 

en la ciudad dar un salto histórico porque siempre hemos estado bajo asedio, y 

esta sería la primera vez en que podríamos tener una alianza y un equilibrio 

político nacional en favor de la ciudad de México. Lo que nos proponemos es en 

primer lugar eso, en segundo lugar lo que proponemos es dar el siguiente paso 

adelante y para que nuestra ciudad pueda alcanzar sus metas vamos a ir mucho 

más rápido en seguridad. Vamos a ir mucho más rápido en crecimiento económico 

y vamos a poder llegar a mucho más con la política social porque en el foco de 

todo va a estar la equidad. Y efectivamente hay dos propuestas para la ciudad, y 
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para el país también, aquí el representante de la propuesta de los intereses de los 

que aprobaron el Fobaproa, de los que han saqueado al país, es el señor Sodi. 

Como creerle un senador en cinco años no presentó una sola iniciativa de 

seguridad sobre el DF, nunca le interesó el tema hasta ahora porque es un tema 

electoral se va a olvidar el 3 de julio. Entonces yo les invito a que sigamos 

adelante, a que nuestra ciudad salga adelante, a que saquemos y apoyemos a 

nivel nacional a sacar del poder a la mafia, a la red de intereses que tiene el país 

estancado, llegó la hora, es el 2 de julio, muchas gracias. 
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EPILOGO, EL 2 DE JULIO, LOS RESULTADOS ELECTORALES 
 

       
                                                                      

 
 
El 2 de Julio del 2006, a las 22:30 horas, Demetrio Sodi reconoció su derrota no 

sin antes dejar en claro que Marcelo Ebrard y el PRD habían utilizado la estructura 

de la propia Jefatura de Gobierno del Distrito Federal, para obtener su aplastante 

triunfo, en ese momento Sodi anunció su retiro de la vida política partidista y 

agradeció haber sido “candidato ciudadano” del PAN.164 
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CONCLUSIONES 

 

Llegamos a una serie de pautas de conclusión sobre el proceso electoral del 2 de 

julio del 2006, en lo referente a la elección de Jefe de Gobierno del Distrito 

Federal, que nos ayuda a poder determinar cuales son los puntos que 

trascendieron en lo que respecta a la campaña del PAN y de su candidato 

Demetrio Sodi con el resultado final.  

 

Primero, la postulación de Sodi como candidato del PAN, no provocó rupturas 

dentro del PAN DF, como se podría esperar por parte de algunos miembros del 

partido que amenazaron con renunciar si se daba su postulación. 

 

Segundo, el PRD tiene una estructura consolidada desde hace diez años en la 

Ciudad de México, la victoria de Marcelo Ebrard se debe en mucho al éxito de los 

programas sociales que iniciaron en la administración de Andrés Manuel López 

Obrador cuando fue Jefe de Gobierno y a su campaña presidencial que sirvió de 

empuje para que la Coalición por el Bien de Todos se llevará 36 diputaciones 

locales y 14 Jefaturas Delegacionales.  

 

Tercero, las campañas para Jefe de Gobierno no tuvieron un impacto mediático 

debido a que la concentración informativa se la llevó la elección presidencial, pero 

si cabe destacar que la candidatura de Beatriz Paredes incrementó la votación 

para el PRI, pero no tuvo el mismo efecto para la elección de diputados locales y 

jefes delegacionales. Para el caso de Demetrio Sodi, tuvo una votación menor que 

Felipe Calderón pero superior para la elección de diputados locales y jefes 

delegacionales.    

 

Cuarto, en lo que respecta al PAN, se consolida como la segunda fuerza electoral 

de la capital, ganando las delegaciones Miguel Hidalgo y Benito Juárez, como lo 

hizo en 2000 y 2003. Obtiene 4 diputados locales por mayoría relativa (Distritos 



La campaña al GDF del PAN en 2006 (Discursos y Propuestas de Demetrio Sodi) 

111 

XIV, XVII, XX y XXXVI) y 13 por representación proporcional, sin embargo se 

mantiene muy lejos del PRD que se consolida como la primera fuerza política de la 

ciudad.  

 

Quinto, la carrera política de Demetrio Sodi acaba en este proceso, su paso por 

los tres principales partidos del país (PRI, PRD y PAN) lo han convertido en un 

ejemplo del oportunismo político que daba vez es más cuestionado por la 

sociedad, además de que actualmente no comulga con ninguna ideología 

expresada en los partidos políticos. 

 

Sexto, para el PAN en el DF, existe un claro mensaje, la urgencia de renovar 

cuadros políticos y de formar liderazgos distintos a los que ha presentado en los 

últimos años, ya que por ejemplo de los tres candidatos que ha tenido a la Jefatura 

del Gobierno del Distrito Federal, dos han sido externos.165 

 

Por último, el discurso político del rescate de la Ciudad es una bandera de todos 

los partidos, es momento de que todas las fuerzas políticas realmente construyan 

y visualicen el futuro a corto y largo plazo de la Metrópoli de la Ciudad de México.    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                   
165 En 1997, Carlos Castillo Peraza quien saco el 17% de la votación llevando al PAN al tercer lugar y 
renunciando este al partido un año después, falleció de manera inesperada en 1999. En el 2000, Santiago 
Creel fue candidato externo del PAN y obtuvo el 33% de la votación, actualmente es senador de la república. 
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PROPUESTAS EXTRAÍDAS DEL PLAN DE PROYECTO DE CAMPAÑ A 

I. Seguridad y Estado de Derecho  

En esta ciudad el 99% de los delitos quedan sin castigo. Los únicos seguros son 
los delincuentes. El miedo paraliza a la ciudad, el temor es el principal obstáculo 
para la felicidad de los capitalinos. Estamos perdiendo inversiones, empleos y 
oportunidades de desarrollo por causa de la inseguridad. Transformar esta ciudad 
exige, en primer término, dar solución al más sentido de sus problemas. 
 
Los problemas de ilegalidad y desorden corren paralelos al de la inseguridad. Sin 
estado de derecho y sin el orden social que genera, es imposible vivir en una 
ciudad de 20 millones de habitantes. Para que haya progreso y oportunidades 
tiene que haber orden social. 
 
 
1. Una ciudad segura 
 
Cero tolerancia a la delincuencia. Me comprometo a reducir la impunidad a niveles 
aceptables internacionalmente para que los delincuentes estén en la cárcel, 
asignando los recursos que sean necesarios (elevar, al menos, en 50% el 
presupuesto de seguridad y justicia). 
 
Prevención del delito 
 

� Transformar, en 10 años, a los 30,000 policías preventivos en cuerpos de 
élite, altamente profesionales, integrando a 3,000 cada año.  

� Programa intensivo de prevención del delito entre la ciudadanía. 
 
Incentivar el aumento de denuncias 
 

� Simplificar la presentación de las denuncias.  
� Seguimiento de denuncias y quejas por Internet.  
� Dar mayor autonomía a los Agentes del Ministerio Público y transparencia a 

sus acciones. 
 
Investigar el 100% de las denuncias 
 

� Aumentar el número de policías judiciales  
� Convertir a los policías judiciales en verdaderos investigadores, erradicando 

la corrupción 
 
Fortalecer los aparatos de impartición de justicia 
 

� Promover un nuevo sistema para que los juicios sean ágiles 
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Crear Consejos Ciudadanos de Seguridad y Justicia, plenamente autónomos, para 
erradicar la corrupción y dar seguimiento a las denuncias ciudadanas. 
 
 
2. Estado de derecho y combate a la corrupción y a la ilegalidad. 
 
Mi compromiso es formar un gobierno que sea respetado y que tenga la confianza 
de los ciudadanos. Garantizar el respeto irrestricto a la ley: cero tolerancia a la 
ilegalidad y a la corrupción. 
 

� Combate frontal al narcomenudeo y la piratería.  
� Ordenar el ambulantaje y los taxis tolerados.  
� Formalizar la economía informal.  
� Respeto irrestricto a la Ley, con campañas de impulso a la cultura de la 

legalidad.  
� Erradicar grupos con intereses clientelares dentro del Gobierno. 
� Crear un organismo ciudadano independiente para denuncias sobre 

corrupción. 
 
3. Transparencia. 
 
Mi compromiso es dar transparencia total a la acción del gobierno central y 
promover lo propio en los gobiernos delegacionales.  
 

� Reformar la Ley de Transparencia para dar autonomía plena al Consejo de 
Información Pública del DF.  

� Publicar en Internet todos los contratos, licitaciones, proyectos, programas, 
presupuestos, nóminas, etc., del gobierno central y de los gobiernos 
delegacionales.  

� Dar autonomía y transparencia al registro público de la propiedad 

II. Desarrollo Económico, Empleo y Bienestar  

En los últimos años la economía de la ciudad no ha crecido y el empleo formal ha 
disminuido. No hay un programa de desarrollo económico definido que identifique 
e impulse sus vocaciones económicas. La ciudad ha perdido competitividad. El 
bienestar de la ciudad exige reactivar su economía y generar empleos formales y 
oportunidades para los capitalinos. 
 
1. Inversión, desarrollo económico y empleo. 
 
Mi compromiso es aumentar la competitividad de la ciudad para atraer inversión y 
generar empleos de calidad. Construir con la sociedad un gobierno promotor y 
emprendedor, capaz de impulsar un agresivo programa de fomento económico, 
acordado con los sectores productivos, para crear empleos estables y bien 
remunerados, especialmente para los jóvenes. Para ello: 

� Crear la Agencia para el Desarrollo Económico de la Ciudad.  
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� Convertir a la Ciudad, en el espacio más atractivo para corporativos de las 
transnacionales, centros de servicios financieros, profesionales, educativos, 
de salud, turísticos y culturales.  

� Desarrollar la vocación industrial de alta tecnología y servicios 
especializados de la ciudad.  

� Abrir espacios a la inversión privada en: transporte, vialidades, vivienda, 
plantas de tratamiento de aguas, plantas de reciclado de desechos sólidos, 
entre otros.  

� Programa de regeneración y aprovechamiento de zonas industriales 
existentes (Vallejo, por ejemplo).  

� Simplificación de trámites, 48 horas para crear una nueva empresa.  
� Apoyos específicos y de financiamiento a las PYMES.  
� Desarrollar un puerto interior.  
� Proyectos integrales de desarrollo inmobiliario y servicios turísticos: 

Reforma, Centro Histórico, Monumento a la Revolución, la Merced, 
Avenidas Juárez e Hidalgo, entre otros.  

� Impulsar la creación de cooperativas y en general al sector social de la 
economía. 

 
2. Educación de calidad. 
 
Mi compromiso es transformar a la ciudad de México en un la ciudad del 
conocimiento en América Latina, elevando sustancialmente el acceso y la calidad 
de la enseñanza, en todos los niveles, desde preescolar hasta la universidad, en 
escuelas públicas y privadas. 
 

� Acordar con el gobierno federal la descentralización de la educación básica 
al DF, incluyendo los recursos presupuestales para atenderla.  

� Promover la participación de los padres de familia en la supervisión y 
mejoramiento de las escuelas.  

� Dignificar la función docente: capacitación, actualización y estímulos a los 
maestros.  

� Hacer públicas las evaluaciones de maestros y escuelas.  
� Programa “escuelas de calidad”, incentivos a las mejores escuelas.  
� Jornada de Tiempo Completo en Escuelas de Educación Básica.  
� Desarrollo de espacios tecnológicos, científicos, culturales y deportivos en 

las escuelas.  
� Consolidar el desarrollo cuantitativo y cualitativo del sistema de 

preparatorias y de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México.  
� Establecer el programa "Conoce tu Ciudad". 

 
3. Jóvenes. 
 
Mi compromiso es hacer que el DF llegue a ser una ciudad de oportunidades para 
los jóvenes: acceso a la educación, empleo, deporte, cultura y recreación. Ofrecer 
a la juventud la libertad para construir su propia identidad y destino. 
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� Programa de becas que garanticen el acceso a la educación superior.  
� Capacitación tecnológica.  
� Promover la creación de opciones de trabajo y capacitación para jóvenes.  
� Programas de combate a las adicciones y de orientación sobre salud 

reproductiva.  
� Vincular al sector educativo con el sector privado para el desarrollo de 

nuevas empresas de vanguardia. 
 
4. Salud. 
 
Mi compromiso es elevar la calidad de la atención y la infraestructura de salud 
para los sectores populares y para los grupos más vulnerables: 
 

� Mejorar la distribución territorial equitativa del equipamiento público de 
salud.  

� Programa de construcción y dotación de unidades de salud en las áreas 
populares y reestructuración de las existentes.  

� Avanzar en la integración operativa de los distintos sistemas de salud y 
seguridad social del sector público.  

� Garantizar atención médica y medicinas gratuitas a los adultos mayores, 
enfermos de VIH-SIDA, niños con cáncer y otros grupos con necesidades 
especiales. 

 
5. Cultura 
 
La ciudad concentra la mayor proporción de equipamiento y oferta cultural del 
país, y la de más alta calidad. Sin embargo, su distribución es abiertamente 
desigual. Mi compromiso es la desconcentración de la oferta cultural hacia las 
colonias y pueblos populares, facilitando su acceso y elevando la calidad. 
 

� Recuperación estructural e integral del patrimonio histórico de la ciudad.  
� Impulsar que la industria cultural y el turismo cultural se desarrollen como 

parte del fomento del crecimiento de la economía urbana.  
� Ampliar los recursos públicos y privados para la difusión de la cultura.  
� Intensificar el uso de la infraestructura cultural de las delegaciones, 

mediante su mayor utilización por el sistema escolar público y privado.  
� Promover la industria cultural. 
 

6. Política Social 
 
La política social no se puede reducir a acciones aisladas, es, en sí misma, un 
plan integral de gobierno y desarrollo con responsabilidad social. Mi compromiso 
es avanzar hacia la igualdad de oportunidades entre los habitantes de la ciudad de 
México. La gente requiere empleos dignos, educación, salud, vivienda de calidad y 
servicios básicos suficientes, no subsidios. Es necesario apoyar de manera 
especial a los grupos más excluidos de la sociedad para avanzar en su integración 
social. 
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� Dar prioridad al fortalecimiento de las instituciones públicas responsables 

de garantizar el acceso a los derechos sociales universales: Educación, 
salud, asistencia social.  

� Mantener los programas actuales de apoyo a adultos mayores, personas 
con discapacidad y madres solteras.  

� Programa de atención y reintegración social de grupos vulnerables: 
accesibilidad para personas con discapacidad; guarderías y horarios 
laborales especiales para madres; asistencia médica y social para adultos 
mayores, entre otros.  

� Apoyar la implementación del Seguro Popular. 

III. Servicios de Calidad  

La infraestructura y los servicios públicos de la ciudad determinan la calidad de 
vida de sus habitantes, así como su competitividad con otras ciudades del país y 
del mundo. Es compromiso fundamental del gobierno dotar a sus ciudadanos, sus 
contribuyentes, de los servicios básicos fundamentales para el desarrollo de una 
vida digna: Movilidad (transporte, vialidades, banquetas, puentes peatonales), 
agua, vivienda, drenaje, luz y, por supuesto, un medio ambiente sano. 
 
1. Transporte público. 
 
Debemos dar prioridad al transporte público. Mi compromiso es invertir en un 
transporte colectivo integrado, masivo, suficiente, eficiente y sustentable, que 
garantice el desplazamiento rápido y seguro de la mayor parte de toda la 
población. 
 

� Programa Integral de Transporte Público Metropolitano acordado con el 
gobierno federal y las entidades conurbadas.  

� Sustitución del 100% de microbuses por autobuses de mayor capacidad.  
� Empresas sociales y privadas en el transporte público que garanticen orden 

y calidad al servicio.  
� Extender en 25% la red del Metro, es decir, construir 50 Kms. en el sexenio.  
� Construir 200 Kms. más de Metrobús en el sexenio, lo que equivale a 10 

nuevas rutas.  
� Regularización, ordenación y renovación de la flota de taxis.  
� Inversión estimada de 50,000 millones de pesos en el sexenio para todo el 

transporte público. 
 
 
2. Vialidad. 
 
Si bien el transporte público debe ser la prioridad, es necesario dar solución a los  
congestionamientos que enfrentan todos los días los capitalinos. Mi compromiso 
es invertir en la ampliación de las vialidades de la ciudad, dar solución a los 
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lugares de mayor conflicto de tránsito y reducir el número de automóviles que 
circulan diariamente en las calles del Distrito Federal. 
 

� Concluir el anillo periférico y el circuito interior.  
� Dar solución a los 50 cruceros más conflictivos de la ciudad.  
� Promover la inversión privada para la construcción del anillo exterior.  
� Apoyar la construcción de los libramientos carreteros.  
� Desincentivar el uso del automóvil.  
� Terminar las obras actuales de los segundos pisos.  
� Orden: Programa continúo de educación vial. 
 

3. Agua. 
 
Me comprometo a que, al terminar el sexenio, todas las colonias de la ciudad 
tendrán acceso a agua potable suficiente y de calidad, y a detener la explotación 
del acuífero, causa del hundimiento de la ciudad que provoca costosos daños a su 
infraestructura. 
 

� Concluir el acuaférico en el DF y, en colaboración con el Estado de México, 
integrar el circuito de agua para la metrópoli.  

� Reducir las fugas de agua a niveles internacionales (del 35% al 10%).  
� Sustituir agua potable por agua tratada en los usos compatibles (riego y uso 

industrial).  
� Plantas de tratamiento para todas las aguas negras, con inversión pública, 

privada y financiamiento externo.  
� Racionalizar el uso de agua potable, mediante una intensa campaña de 

conservación del agua y la diferenciación en tarifas según el uso.  
� Instalar medidores en todas las tomas.  
� Regresar al Sistema de Aguas como organismo autónomo descentralizado, 

con información pública sobre su desempeño.  
� Inversión estimada de 20,000 millones de pesos en el sexenio. 

 
4. Sustentabilidad ambiental. 
 
Mi compromiso es lograr un avance sustancial en la recuperación ambiental de la 
ciudad, para llegar a ser una ciudad sustentable.  
 

� Protección del suelo de conservación.  
� Recuperar Xochimilco, las tres secciones de Chapultepec, el Bosque de 

Aragón, el Ajusco, el Desierto de los Leones, los Dinamos, la Sierra de 
Santa Catarina, entre otros.  

� Limipiar y recuperar las barrancas y las presas de la ciudad.  
� Inversión pública y privada en plantas de tratamiento de basura inorgánica y 

orgánica.  
� Acordar espacios para nuevos tiraderos.  
� Promover el desarrollo económico y social alternativo de las zonas rurales 

para elevar la calidad de vida de sus habitantes y evitar invasiones.  
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� Realizar un ambicioso programa de reforestación en toda la ciudad.  
� Apoyar el desarrollo del parque ecológico y de recreación de la ex-refinería 

de Azcapotzalco.  
� Programa educativo continuo para la conservación y protección del 

ambiente. 
 

5. Vivienda. 
 
Mi compromiso es avanzar hacia una ciudad habitable, donde paulatinamente 
logremos que cada familia pueda acceder a una vivienda adecuada y segura, 
dotada de los servicios básicos. 
 

� Programas públicos de construcción de unidades habitacionales y de 
financiamiento a nuevas viviendas.  

� Redefinir el ámbito donde se permita la construcción de unidades 
habitacionales.  

� Prioridad total a la reubicación de familias que habitan en zonas de alto 
riesgo ante desastres o en áreas de conservación ecológica.  

� Desarrollar programas públicos de mejoramiento urbano, de auto-
producción y mejoramiento de vivienda.  

� Revisar el bando 2 y definir un plan de desarrollo de vivienda de alcance 
metropolitano. 

 
6. Infraestructura básica en colonias, barrios y pu eblos. 
 
Mi compromiso es resolver las carencias de infraestructura y dignificar todas las 
colonias barrios y pueblos, involucrando a los vecinos, al sector social y al sector 
privado. 
 

� Programa de participación ciudadana para su mejora.  
� Programa de rehabilitación y construcción de parques.  
� Creación de espacios para el esparcimiento, capacitación y cultura de los 

jóvenes y la familia en general, en los sitios donde se requieran.  
� Reforzar y ampliar la iluminación.  
� Programa eficiente de recolección y reciclaje de basura.  
� Mantenimiento del drenaje profundo. Programa integral y periódico de 

desazolve.  
� Concluir la red de drenaje en todas las colonias de la ciudad.  
� Programa permanente de pavimentación y mantenimiento de calles y 

banquetas. 

IV. Gobierno Eficiente  

Un gobierno independiente de intereses político-partidistas, regido por los 
principios de la ética, la eficiencia y la transparencia es una condición 
indispensable para transformar la ciudad. Se requiere también concluir la reforma 
política del Distrito Federal en torno a dos ejes complementarios: por un lado la 
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descentralización y el fortalecimiento de los gobiernos delegacionales, que son los 
más cercanos a la gente y donde la participación ciudadana puede tener mayor 
ingerencia. Por otro lado, la constitución de un gobierno metropolitano que 
garantice la coordinación y la colaboración de los gobiernos que integran la Zona 
Metropolitana del Valle de México. 
 
1. Desconcentración y simplificación administrativa . 
 
Mi compromiso es avanzar en la reestructuración del gobierno local para lograr 
una operación eficiente, oportuna, rápida y cordial con los ciudadanos, que 
dignifique a los empleados públicos. 
 

En el gobierno central: 
� Profunda simplificación administrativa y de los trámites.  
� Operación plena del servicio civil de carrera en el plazo sexenal.  
� Incentivos a la productividad para mejorar la eficiencia administrativa, el 

buen trato a los usuarios y los ingresos del personal.  
� Basificación a los 50,000 trabajadores del D.F. sin base.  
� Programas permanentes de capacitación y actualización tecnológica a 

todos los servidores públicos.  
� Consulta por Internet de: 

Registro Público de la Propiedad y del Comercio. 
Compras y Licitaciones. 
Uso actualizado de suelo por predio. 
Planes de desarrollo urbano, etc. 
 

En las delegaciones: 
� Mayores facultades y recursos a Delegaciones.  
� Mayor vigilancia de los ciudadanos hacia los delegados.  
� Proponer la creación de cabildos. 
 

2. Finanzas públicas. 
 
Mi compromiso es avanzar, con el esfuerzo solidario de todos los capitalinos, 
hacia unas finanzas públicas sólidas que permitan llevar a cabo la inversión y el 
gasto que la ciudad necesita. 
 

� Combatir la evasión transformando a la tesorería en un cuerpo autónomo, 
profesional y tecnificado.  

� Actualizar padrones para cobrar el predial y el agua a todos de manera 
equitativa.  

� Consejo ciudadano de vigilancia y transparencia de las finanzas públicas.  
� Disminuir el gasto corriente y los subsidios innecesarios.  
� La meta es dotar a la ciudad de 15 mil millones anuales adicionales. 

 
3. Planeación y coordinación metropolitana. 
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Mi compromiso es avanzar en la coordinación y la cooperación metropolitana y 
regional en función del interés de los habitantes.  
 

� Mantener un diálogo y una coordinación permanente con el Gobierno 
Federal, los gobiernos de las entidades federativas y municipios vecinos. 

� Promover la creación de un parlamento, consejo, comisiones, empresas y 
presupuestos metropolitanos.  

� Crear el Instituto de Planeación Metropolitana. 

V. Participación y Corresponsabilidad Ciudadana  

No por ser el último punto es el menos importante, sino por el contrario es 
prioritario, ya que en todos los proyectos y propuestas antes descritos es 
fundamental la participación activa de la ciudadanía: que dé respaldo a las 
acciones de gobierno y se involucre en el diseño, ejecución y evaluación de los 
programas; que vigile la ejecución correcta de los mismos; que denuncie la 
corrupción y la delincuencia. La organización ciudadana tiene que ser 
independiente y estar al margen de los partidos y del gobierno. 
 
1. Participación activa de los ciudadanos. 
 
Mi compromiso es promover las más amplias formas, procesos y ámbitos para la 
permanente participación de los ciudadanos y sus organizaciones en las 
decisiones fundamentales que afectan el presente y futuro de la ciudad. 
 

� Acuerdos de responsabilidad compartida entre el Gobierno, los ciudadanos 
y sus organizaciones.  

� Revisar la actual Ley de Participación Ciudadana.  
� Fomentar la organización de asociaciones vecinales independientes en 

cada colonia, pueblo y barrio, al margen del gobierno y de los partidos.  
� Apoyar la creación de una federación independiente y autónoma de 

asociaciones de residentes y colonos del Distrito Federal.  
� Consejos Ciudadanos de Vigilancia en Dependencias del Gobierno.  
� Reinstalar el Consejo Consultivo de la ciudad.  
� Fortalecer la autonomía y los instrumentos de los órganos responsables de 

la defensa de los ciudadanos (Ombudsman, Procuraduría Social, Tribunal 
de lo Contencioso Administrativo).  

� Recuperar la figura del Cronista de la Ciudad. 
 
Estos son, de manera muy sintética, algunos de los principales compromisos que 
pretendo asumir de ser electo a la jefatura del Gobierno del Distrito Federal. En 
resumen, mi propuesta de gobierno para el desarrollo de la ciudad está fincada 
sobre las siguientes bases: 
 

� Orden y Estado de derecho.  
� La recuperación del desarrollo económico y calidad de los servicios 

públicos a través de la inversión pública y privada.  
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� Un gobierno honesto y eficiente al servicio de los ciudadanos.  
� Un combate frontal a la desigualdad social y a la pobreza.  
� Un nuevo pacto social entre los ciudadanos y el gobierno para recuperar la 

ciudad y convertirla en una verdadera “gran” ciudad, con oportunidades de 
desarrollo para todos. 

 




